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Виктор Климов

К
азахстанцам, купившим автомо-
били с кыргызскими номерами, не 
стоит рассчитывать на растаможку 

машин по льготным ставкам даже в слу-
чае вступления Кыргызстана в Таможен-
ный союз (ТС). Такое мнение «Капитал.
kz» высказал Эдуард Эдоков, председатель 

Независимого автомобильного союза Ка-
захстана.

«Казахстанцы, которые везли машины в 
республику нелегально или с определенны-
ми нарушениями, могут даже не надеяться 
на льготы, ожидая вступления Кыргызста-
на в ТС. В России, Беларуси и Казахстане 
единая ставка таможенных пошлин, кото-
рая составляет 30% от стоимости автомо-

биля, а в Кыргызстане как члене Всемир-
ной торговой организации (ВТО) – 10%. Вот 
и представьте, если к нам все подержанные 
авто хлынут. Я уверен, этого никогда не 
будет, потому что правила внутри ТС уни-
фицированы, и никто не допустит, чтобы 
в одной стране была пошлина 10%, а в дру-
гой – 50%», – считает г-н Эдоков.

Халявы не будет
Казахстанцам не избежать таможенных и налоговых 
выплат за авто

[Продолжение на стр. 2]
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АЛЕКСАНДР БАРОН, 

КНЯЗЬ МИРЗОЕВ

назначены заместителями председа-

теля Ассамблеи народа Казахстана

БЕРТРАН ГОССАР

назначен заместителем председа-

теля правления АО «Евразийский 

банк»

БОЛАТ ЕРЕЖЕПОВ

избран председателем националь-

ного комитета Международного ин-

ститута прессы в Казахстане

ГРИФ ХАЙРУЛЛИН

избран президентом Ассоциации та-

тарских и башкирских этнокультур-

ных центров РК

РОМАН ВАСИЛЕНКО

назначен послом по особым поруче-

ниям Министерства иностранных 

дел РК

РУСТАМ КЫПШАКБАЕВ

назначен официальным представи-

телем учреждения Уполномоченно-

го по правам человека в РК

СЕРИК СУЛТАНГАЛИ

избран председателем партии 

«Бiрлiк»

ПРОИЗВОДСТВО 
ВЫРОСЛО НА 14%

Все 537 объектов, созданных в рамках 

программы форсированного индустриально-

инновационного развития (ФИИР), должны 

полноценно функционировать, реализуя свою 

продукцию, в том числе и на экспорт. Об этом 

президент РК Нурсултан Назарбаев сказал в ходе 

встречи с заместителем премьер-министра – 

министром индустрии и новых технологий Асе-

том Исекешевым, сообщает пресс-служба главы 

государства. «Были созданы компании «Тау-Кен 

Самрук», которая занимается развитием горно-

металлургической отрасли, и «Казгеология», 

призванная возродить геологию в стране. Это 

важные отрасли, которыми в последнее время 

активно не занимались. Для Казахстана, богато-

го природными ресурсами, поиск и добыча по-

лезных ископаемых дают большую перспективу 

для развития горно-металлургической отрас-

ли», – отметил Нурсултан Назарбаев. На встрече 

Асет Исекешев доложил об итогах реализации 

программы индустриально-инновационного 

развития за 2012 год, а также о текущей ситуа-

ции в горнодобывающей отрасли. Он отметил, 

что с 2008 по 2012 год ВВП страны увеличился 

на 22%, во многом благодаря реализации про-

граммы ФИИР. «Самый высокий прирост на-

блюдается в обрабатывающей промышленно-

сти, горнодобывающей, машиностроительной, 

химической и фармацевтической отраслях. 

Так, по итогам первого квартала 2013 года при-

рост машиностроительной отрасли составил 

21%, производство строительных материалов 

выросло на 14%, в легкой промышленности был 

зафиксирован рост на 7%. Однако пока наблю-

дается невысокий темп роста производства в 

металлургической отрасли вследствие падения 

мирового спроса и снижения цен на продук-

цию», – сообщил Асет Исекешев.  (kapital.kz)

ЧИНОВНИКАМ 
ПРИОБРЕЛИ 
АВТОМОБИЛИ 
НА 11 МЛРД ТЕНГЕ 

В Казахстане приобретены автомобили 

отечественного производства для чиновников 

на сумму 11 млрд тенге с начала текущего года. 

Об этом сообщил вице-премьер – министр ин-

дустрии и новых технологий РК Асет Исекешев. 

«Многие коллеги уже ездят на отечественных 

машинах. В этом году закуплено автомобилей 

на 11 млрд тенге. Большинство чиновников уже 

пересели на машины, особенно в регионах», – 

сказал Асет Исекешев на брифинге в Службе 

центральных коммуникаций при президенте 

РК. «Конечно, у машин есть свой срок службы. 

Коллеги не могут выбросить те машины, кото-

рые куплены несколько лет назад. Очень актив-

ны и национальные компании, и правитель-

ство, и управделами. Закупили эти машины и, 

я думаю, что этот вопрос по мере выбывания 

старых машин будет решен», – добавил он. По 

его словам, качество служебного автомобиля, 

на котором он передвигается, «вполне прилич-

ное». «Сейчас мы выпускаем более 50 моделей 

автомобилей. В этом году начнем производить 

еще несколько новых моделей, скоро появятся 

собственные Toyota», – отметил вице-премьер. В 

августе 2012 года СМИ сообщили, что Асет Исе-

кешев пересел на автомобиль отечественной 

сборки. О необходимости пересадить чиновни-

ков и парламентариев на отечественные авто-

мобили ранее говорил президент РК Нурсултан 

Назарбаев. (kapital.kz)

Айнур Касенова

В
опрос милитаризации Каспийского 
региона получил освещение в обзоре 
американской неправительственной 

исследовательской организации James-
town Foundation.

В начале апреля заместитель мини-
стра иностранных дел Азербайджана 
Халаф Халафов заявил местной прессе 
о том, что правовой статус Каспийско-
го моря все еще обсуждается прибреж-
ными государствами (Азербайджаном, 
Россией, Казахстаном, Туркменистаном 
и Ираном). Руководители пяти стран 
также обсудили организацию нового 
саммита по данному вопросу в Москве, 
в то время как их эксперты проводили 
дополнительные переговоры в Тегеране 
на прошлой неделе. Следует отметить, 
что Каспий все чаще рассматривается 
всеми региональными столицами как 
стратегический актив с точки зрения 
энергетической безопасности и милита-
ризации.

Напомним, что в августе 2012 года ВМС 
Казахстана спустил на воду первый ра-
кетный корабль на Каспийском море, раз-
работанный российскими инженерами и 
собранный на местной фабрике недалеко 
от Уральска. По словам Жандарбека Жан-
закова, главнокомандующего ВМС Казах-
стана, основным преимуществом ново-
го судна является его способность легко 
перемещаться на мелководье, а именно в 
северной части Каспия, где Казахстан со-
держит большую часть своей нефтегазо-
вой инфраструктуры.

В настоящее время Казахстан имеет 20 
активных судов в своем секторе Каспий-
ского моря. В то время как Россия исполь-
зует более 100 единиц, Азербайджан – 37, 
Туркменистан – 30, и Иран – от 50 до 90. 
Кроме того, Азербайджан эксплуатирует 
три авиационные базы вдоль своей бере-
говой линии. Туркменистан пользуется 
поддержкой около 250 военных самолетов 
и вертолетов. Казахстан располагает лишь 
одной авиабазой в порту Актау на 34 само-
лета и одним аэродромом на 12 вертолетов 
в Атырау.

Досым Сатпаев, кандидат 
политических наук, директор 
Группы оценки рисков, 
рассказал об усилении военного 
присутствия Казахстана на 
Каспии в интервью «Капитал.kz»

- Какую оценку вы дадите действиям 
Казахстана в Каспийском регионе?

- На данный момент милитаризация 
Каспийского региона – это объективный 
процесс, который только начинает наби-
рать обороты. Пока он является сдержи-
вающим фактором, нежели инструментом 
агрессии. Кроме этого, создание ВМС и во-
енной инфраструктуры в районе Каспия 
– суверенное право всех прикаспийских 
государств, в том числе и Казахстана, ко-
торый уже разработал концепцию разви-
тия ВМС до 2025 года.

Таким образом, развитие казахстанской 
военно-морской инфраструктуры является 
реакцией на аналогичные действия других 
прикаспийских стран, так как одна из глав-
ных причин милитаризации Каспия – это, 
конечно, недоверие некоторых прикаспий-
ских государств по отношению друг к другу. 
В первую очередь между Ираном, Азербайд-
жаном и Туркменистаном. Также не следу-
ет игнорировать опасения Ирана и России 
по поводу появления на Каспии военно-
морских сил третьих стран, входящих в 
блок НАТО. А на фоне обострения ситуации 
вокруг иранской ядерной программы эту 
перспективу исключать нельзя. Кроме это-
го, не стоит забывать о террористических 
рисках, которые могут угрожать нефтега-
зовой инфраструктуре на Каспии, что так-
же заставляет страны региона увеличивать 
расходы на военную безопасность.

Конечно, есть и позитивный опыт со-
трудничества на Каспии. Во-первых, 
Россия и Казахстан, а затем Россия и 
Азербайджан подписали соглашения о 
разграничении дна северной части Ка-
спийского моря. В копилку можно доба-
вить и трехстороннее соглашение этих 
стран о точке стыка линий разграничения 
сопредельных участков дна. Во-вторых, 
Россия и Казахстан на практике продемон-
стрировали неплохую модель решения 
проблемы спорных месторождений путем 
их совместных разработок. Как оказалось, 
для этого необходимо только две вещи: 
прагматизм и политическая воля.

- Каким вы видите будущее Каспия, 
исходя из нынешней ситуации?

- В конечном счете, проблема не в самой 
милитаризации региона, а в том, что этот 
процесс до сих пор идет в условиях неопре-
деленности правового статуса Каспия. Все-
таки всему есть предел. Рано или поздно 
гонка вооружений в каспийском регионе 
может достичь верхней границы безопас-
ности, за которой риск вооруженного кон-
фликта увеличивается.

Таким образом, будущее Каспия будет 
неопределенным до тех самых пор, пока 
не решится вопрос о правовом статусе и не 
будут заключены соглашения по спорным 
месторождениям.

С другой стороны, ошибочно было бы 
считать, что гипотетическое принятие 
Конвенции о правовом статусе Каспий-
ского моря в неопределенном будущем 
полностью снизит конфликтогенный 
потенциал в регионе, как это думают не-
которые эксперты. Более того, после при-
нятия такой конвенции могут появиться 
новые очаги напряжения. Ведь в этом 
случае еще больше усилится активность 
транснациональных нефтегазовых ком-
паний, за спиной которых будут стоять 
интересы тех самых третьих игроков, 
против которых выступают Иран и Рос-
сия. Активность этих компаний, к тому 
же, значительно повысит уровень эколо-
гической опасности для всего региона. 
Хотя этот уровень и так уже сейчас до-
вольно высок.

Венера Гайфутдинова

В 
текущем году Казахстан продемон-
стрирует самый большой прирост на 
рынке смартфонов среди стран СНГ. 

Так, по информации Павла Мартынюка, 
руководителя отдела мобильных комму-
никаций Samsung Electronics Kazakhstan, 
в 2013 году рынок смартфонов в республи-
ке составит 2 млн штук. В 2012 году этот 
показатель был равен чуть менее 1 млн, в 
2011 году – 500 тыс., в 2010 году – 233 тыс.

Глобальный рынок смартфонов также 
стремительно растет. Так, в 2010 году он 
составлял порядка 300 млн штук, в 2011 
году эта цифра выросла до 500 млн, в 2012 
году – 710 млн. В 2013 году он может достиг-
нуть 1 млрд штук. При этом каждый деся-
тый смартфон в мире, по словам г-на Мар-
тынюка, будет Samsung Galaxy S4. Такие 
прогнозы в компании Samsung Electronics 
делают на основании того, что в прошлом 
году Samsung Galaxy S3 стал хитом продаж 

на рынке мобильных устройств. «Каждая 
новая модель линейки Galaxy S опережа-
ет показатели продаж предыдущих моде-
лей», – подчеркнул он.

Отметим, что смартфон четвертого по-
коления линейки Galaxy S отличается от 
своего предшественника дисплеем боль-
шого размера, равным 126 мм, разрешени-
ем Full HD 1080p (1920×1080 точек). Внеш-
не новая модель тоньше и легче, она весит 
всего 130 грамм.

В разработке новой модели смартфо-
на компания учла любовь пользователей 
фиксировать все моменты своей жизни 
на фотоаппарат. Надо признать, что ком-
пания Samsung сумела использовать на-
копленный опыт и дала камере нового 
смартфона все самое лучшее.

Другие невероятные функции позво-
ляют управлять смартфоном без при-
косновений. Samsung Smart Pause кон-
тролирует происходящее на экране в 
зависимости от того, смотрит ли на него 

пользователь или нет. Так, во время про-
смотра видео, если вы отведете взгляд от 
экрана, оно автоматически приостано-
вится. Как только ваш взгляд вернется 
к экрану, проигрывание возобновится. 
Функция Samsung Smart Scroll позволя-
ет прокручивать окно просматриваемой 
страницы вверх и вниз, не касаясь экрана 
пальцами. Благодаря функции Air View 
пользователю достаточно навести палец 
на экран, чтобы активировать быстрый 
просмотр содержимого галереи, не от-
крывая ее. С помощью Air Gesture вы мо-
жете сменить музыкальную композицию, 
прокрутить веб-страницу или принять 
вызов взмахом руки. Во время управле-
ния автомобилем S Voice Drive активи-
рует команды голосового управления и 
преобразовывает текст в речь. Эта функ-
ция позволяет проверить сообщения без 
необходимости просмотра экрана.

Galaxy S4 не единственная новинка, 
представленная компанией на казах-

станском рынке в апреле. Не так давно 
Samsung продемонстрировал новую мо-
дель 85S9 UHD TV с диагональю 85 дюй-
мов, с разрешением Ultra HD. Обладая в 
четыре раза большим разрешением, чем 
у телевизоров стандарта Full-HD, модель 
85S9 оснащается технологией затемне-
ния с высоким уровнем контраста, это 
обеспечивает глубокий черный и чистый 
белый цвета.

Одним из интереснейших приложений 
в новых телевизорах Samsung является 
Smart Kino – домашняя кинотека. Это уни-
кальное приложение предоставляет мгно-
венный доступ к широчайшей коллекции 
фильмов, насчитывающей более 7 тыс. 
наименований, включая картины казах-
станского производства. Коллекция по-
стоянно пополняется как за счет новинок, 
так и классики мирового кинематографа. 
Все ленты кинотеки Smart Kino имеют от-
личное качество изображения и профес-
сиональный перевод.

Айнур Касенова

В 
середине апреля глава государства 
Нурсултан Назарбаев сообщил о соз-
дании инновационного кластера на 

базе ведущего казахстанского вуза – АО 
«Назарбаев университет». Кластер будет 
находиться вблизи площадки EXPO-2017, 
поскольку некоторые объекты выставки 
войдут в состав отечественных инноваци-
онных разработок.

Бизнес-сообщество высоко оценило 
потенциал данной инициативы. По мне-
нию Ерлана Дуйсенбина, генерального 
директора Hewlett Packard в Казахстане и 
Кыргызстане, создание инновационного 
кластера предоставит возможность даль-
нейшего роста студентам, обучающимся 
по IТ-специальностям или планирующим 
свою карьеру в IТ-сфере. «Эта программа 
позволит талантливым молодым специа-
листам стать настоящими профессионала-
ми и получить богатый опыт в индустрии 
информационных технологий», – подчер-
кнул г-н Дуйсенбин.

Кроме того, результатом данной ини-
циативы станет создание благоприят-
ной среды для разработки новых идей и 
инновационных проектов для развития 
IT-сферы в Казахстане. А наличие перво-
классных специалистов заставит заду-
маться инвесторов о вложении своих 
средств в научно-исследовательские про-
екты в Казахстане.

Международный опыт показывает, что 
создание подобных кластеров является 
основным этапом в процессе интеграции 
образования, науки и индустрии, отмеча-

ет Шигео Катсу, ректор вышеупомянутого 
вуза. «Кластер призван обеспечивать целый 
комплекс мероприятий, таких как развитие 
вокруг университета пояса наукоемких и 
высокотехнологичных компаний, создание 
благоприятных условий для ученых, при-
влечение инвестиций в новые технологиче-
ские исследования, развитие инжинирин-
гового потенциала в Казахстане, трансферт 
и коммерциализация новейших техноло-
гий, создание новых рабочих мест для на-
ших выпускников», – говорит г-н Катсу.

Инновационный кластер – это осо-
бая среда, способствующая развитию 
инноваций, предпринимательства. Для 
создания подобной среды важно эффек-
тивно выстроить работу основных эле-
ментов инновационной экосистемы, то 
есть офиса коммерциализации, опытно-
экспериментального цеха, бизнес-
инкубатора, технопарка, научного парка, 
у каждого из которых свой функционал и 
инструментарий для поддержки иннова-
ционной деятельности.

На сегодняшний день ряд проектов уни-
верситета, по информации его ректора, по-
лучили высокую оценку и направлены на 
финансирование, а именно на разработку 
прототипов, опытной продукции изобре-
тений наших ученых. «Параллельно мы 
проводим анализ рынка, изучаем потенци-
альный спрос на эту продукцию и намере-
ны разработать конкретный бизнес-план 
по каждому проекту. Это особенно важ-
но, когда стоит вопрос о решении создать 
стартап-компанию для получения прибы-
ли от продажи инновационной продукции 
или услуги», – сообщает г-н Катсу.

В данный момент университетом ведет-
ся работа по размещению около 10 иннова-
ционных проектов на базе пилотного тех-
нопарка. Это конкретные инновационные 
проекты в области робототехники, инже-
нерии и медицины. «Будущее за возобнов-
ляемыми источниками энергии, поэтому 
большое внимание уделяется проектам по 
развитию солнечной и ветряной энергии», 
– отметил г-н Катсу. К примеру, сегодня в 
Назарбаев университете реализуется про-
ект по созданию гибридной установки по 
водо- и энергоснабжению для мелких фер-
мерских хозяйств.

Кроме того, вуз сотрудничает с крупны-
ми национальными и международными 
компаниями. Общая доля спонсорских 
вложений в бюджет научной и инноваци-
онной системы университета в 2013 году 
составит около 20%.

Также глава государства поручил вузу 
активизировать работу по привлечению 
крупных национальных и международ-
ных компаний к формированию кластера. 
«Пионером по размещению здесь научно-
исследовательских подразделений должен 
стать фонд «Самрук-Казына и все его нац-
компании», – отметил президент.

На данный момент фонд, совместно с 
Назарбаев университетом, разрабатывает 
механизм сотрудничества по созданию 
центра инжиниринга.

В целом, деятельность создаваемого 
«R&D центра Самрук-Казына» на тер-
ритории инновационного кластера при 
Назарбаев университете будет направ-
лена на решение технологических задач 
группы компаний фонда. Основными 

векторами деятельности центра станут 
исследования, научные разработки, 
опытно-конструкторские работы, испы-
тание и внедрение новых технологий, а 
также развитие опытно-промышленной и 
испытательной инфраструктуры.

Следует отметить, что в феврале 2013 
года Назарбаев университет, совместно с 
южно-корейскими консультантами The 
Innopolis Foundation, завершил работу по 
разработке концепции деятельности и 
стратегии развития создаваемого центра. 
Согласно представленной концепции, пред-
лагается создание юридического лица в 
форме товарищества с ограниченной ответ-
ственностью, единственным акционером 
которого выступит АО «Самрук-bазына».

Деятельность данного товарищества 
на первом этапе, в 2013-2014 годы, будет 
включать организацию деятельности R&D 
центра, разработку архитектурного дизай-
на и проектирование строительства зда-
ния центра в научно-инновационной зоне, 
проведение исследований по технологиче-
ским тематикам группы компаний фонда, 
а также подбор научных кадров вуза для 
проведения исследовательских работ.

Вопрос общего объема финансирова-
ния центра на данный момент находится 
на стадии формирования.

Следует отметить, что для размещения 
резидентов и развития  инфраструктуры 
кластера Назарбаев университету выделен 
земельный участок площадью 50 гектаров, 
расположенный рядом с действующим кам-
пусом. На этой территории будут построе-
ны R&D центры национальных и междуна-
родных высокотехнологичных компаний.

Сдерживающий фактор 
или инструмент агрессии?

Рынок смартфонов в Казахстане 
достигнет 2 млн штук

В Казахстане на базе «Назарбаев 
университет» появится 
инновационный кластер
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И
нтеграция в рамках тройки 
Беларусь-Казахстан-Россия набира-
ет обороты, постепенно очерчивая 

все более ясные контуры Единого эконо-
мического пространства (ЕЭП).

Недавно Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК) направила в государ-
ственные органы стран интеграционного 
блока проект Соглашения о требованиях 
к осуществлению деятельности на фи-
нансовых рынках государств-участников 
Евразийского экономического простран-
ства. Соглашение должно стать основой 
для разворачивания действа под названи-
ем «единый финансовый рынок», которое 
должно быть сыграно к 2020 году.

Согласно плану разработки документов 
ЕЭК, соглашение будет подписано в конце 
2013 года, и оно должно решить несколь-
ко вопросов. Это и принятие ценных бу-
маг эмитентов «тройки» в котировальные 
списки фондовых площадок ЕЭП, и даль-
нейшее отлаживание работы недавно за-
пущенного интегрированного валютного 
рынка на базе Московской биржи, и обо-
юдное признание лицензий финансовых 
институтов и многое другое. Самое глав-
ное – в соответствии с этими соглашения-
ми будет ясен перечень нормативных пра-
вовых актов, подлежащих гармонизации.

И пока документ перемещается по ка-
бинетам государственных органов, нам 
остается только размышлять о том, какое 
направление для интеграции финансово-
го рынка будет выбрано. Лейтмотивом яв-
ляется обеспечение свободного движения 
капитала. «Снятие нормативных барьеров 
и гармонизация национальных законода-
тельств не гарантируют свободное пере-
движение капитала» (пресс-служба ЕЭК), – 
подчеркнул в своем выступлении в рамках 
VIII Казахстанского финансового форума 

член коллегии (министр) по экономике и 
финансовой политике Евразийской эконо-
мической комиссии Тимур Сулейменов.

То есть первоначальной задачей комис-
сии и профильных государственных ор-
ганов наших стран является обеспечение 
свободного движения капитала, которое 
приведет к формированию единого фи-
нансового рынка.

Но вопрос здесь в другом. Гарантирует 
ли снятие барьеров на свободное движе-
ние капитала создание конкурентоспо-
собного финансового рынка?

Мировой опыт указывает на различные 
варианты развития событий, но время по-
казывает, что никаких гарантий быть не 
может.

Европейский союз как интеграцион-
ное объединение, которое заслуживает 
большого внимания с точки зрения той 
стадии взаимодействия, которую уда-
лось достичь, является методологической 
основой для евразийской интеграции. Это 
можно проследить по тем действиям, ко-
торые предпринимал ЕС и предпринимает 
сегодня ЕЭК.

Вступившее в силу в этом году Соглаше-
ние о проведении согласованной макроэ-
кономической политики стран-участниц 
ЕЭП является прототипом Маастрихтско-
го договора, подписанного в 1992 году. 
Причем, как и в случае с Маастрихтским 
договором, макроэкономические показа-
тели в Соглашении ЕЭП явно завышены 

для отдельных участников. Так, по итогам 
года в Беларуси инфляция сложилась на 
уровне в 21,8%, в России – 6,6%, а в Казах-
стане – 6%.

По новым ориентирам уровень цен в 
Беларуси не должен превышать 11%, что 
является немыслимой величиной для эко-
номических реалий нашего союзного го-
сударства.

И пока сложно сказать, к чему приведет 
равнение на ЕС, но главное – не повторять 
ошибок данного интеграционного блока.

Результаты интеграции финансовых 
рынков стран ЕС не столь внушительные. 
Из 13 биржевых площадок стран-членов 
ЕС лишь 3 входят в топ-10 бирж мира по 
уровню капитализации. Это несмотря на 
то, что Европа является едва ли не круп-
нейшим долговым рынком мира, а любая 
крупная публичная компания, желающая 
получить дополнительное финансирова-
ние, эмитирует свои обязательства в евро-
бондах.

Разумеется, интеграция финансовых 
рынков стран ЕС еще не закончена, и, 
возможно, ситуация изменится, но про-
блемы, которые на сегодня определяют 
Status quo, носят системный характер. 
И основная проблема, как было указано 
выше – это миф о том, что снятие барьеров 
на движение капитала даст возможность 
создать конкурентоспособный финансо-
вый рынок.

Другим примером является интеграци-
онное объединение АСЕАН, которое вклю-
чает в себя страны Юго-Восточной Азии, 
в их числе те страны, успехами которых 
несколько лет восторгались во всем мире – 
это азиатские тигры. Наибольшей эффек-
тивности в сфере финансовой интеграции 
блоку удалось добиться в формате АСЕАН 
+3 (Япония, Китай и Южная Корея).

Отличительной чертой азиатских ини-
циатив от европейских является специали-
зация финансового рынка. Если в Европе 
пытаются построить универсальный ры-
нок, развивая все его сегменты, то в Азии 
подход иной. Объединение АСЕАН +3 с 
первых дней своего существования поста-
вило задачу создать в регионе крупнейший 
рынок капиталов, при этом, конечно, не за-
бывая про его остальные сегменты.

Результат налицо. Так, например, объ-
ем рынка корпоративных облигаций США 
по итогам 2011 года составил 21,2% ВВП. 
Рынок АСЕАН+3 – 24,6% ВВП. А ведь в 
Азии еще все только начинается. 

Меры, которые там принимались, весь-
ма интересны. Перечислим лишь некото-
рые из них.

В конце 1980 года была запущена пер-
вая ласточка финансовой интеграции, так 
называемая инициатива Чианг Май. Она 
представляла из себя своп линии в нацио-
нальных валютах для взаимной торговли. 
И лишь в 2003 году стартовал «Азиатский 
диалог по кооперации». Он заложил осно-
ву выработки единых требований к про-
фессиональным участникам финансового 
рынка, а также общие принципы развития 
азиатского облигационного рынка.

Это позволило фондовым площад-
кам региона внедрить обоюдный кросс-
листинг, кросс-трейдинг и кросс-клиринг, 
после которого начался наплыв инвесто-
ров в Азию, оправившуюся от пережитого 
кризиса.

Далее последовали выпуск номини-
рованных в ринггитах облигаций Азиат-
ского банка развития и Международной 
финансовой корпорации в Малайзии, 
выпуск межстрановых, обеспеченных 
облигационных требований («панаази-
атских» облигаций) Кореей и Японией в 
2004 году.

И уже в целях инвестирования в нацио-
нальные облигации суверенных и квази-
суверенных эмитентов существует Азиат-
ский облигационный фонд.

Сегодня Азия привлекательный рынок 
капиталов, который также может предло-
жить широкий спектр финансовых услуг. 
Одной из таких является рынок исламских 
ценных бумаг.

Финансовые рынки стран ЕЭП пока 
только на стадии развития, но тот потен-
циал, которым они обладают, трудно не 
заметить.

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев в своем Послании народу в 2011 
году поставил стратегическую задачу по 
созданию регионального центра ислам-
ского банкинга в Алматы до 2020 года. 
Создание в Москве международного фи-
нансового центра также завершится к 
2020 году.

Возможно, в рамках интегрирован-
ного финансового рынка будут учтены 
сегодняшние инициативы наших госу-
дарств, и мы получим что-то вроде второго 
АСЕАН+3. Возможно, они учтены не будут, 
и мы пойдем по пути ЕС. Может быть, со-
бытия будут развиваться по совершенно 
иному сценарию.

На пути к единому 
финансовому рынку
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КАЗАХСТАН

USD/KZT EUR/KZT GBP/KZT
Средневзвешенный биржевой курс кросс-курс кросс-курс

RUR/KZT
кросс-курс

27.03 28.03 03.04 04.04 10.04 27.03 28.03 03.04 04.04 10.04 27.03 28.03 03.04 04.04 10.04 27.03 28.03 03.04 04.04 10.04

145

147,5

150

152,5

155

185

190

195

200

205

4,3

4,55

4,8

5,05

5,3

220

225

230

235

240

5,6 МЛН ТОНН НЕФТИ

По итогам I квартала консолидированный 

объем добычи нефти и газоконденсата КМГ, с 

учетом долей участия в дочерних и совместно 

контролируемых организациях, составил 5,6 

млн тонн (101% от плана). Об этом деловому 

порталу Kapital.kz сообщили в АО «Националь-

ная компания «КазМунайГаз». «Кроме того, за 

отчетный период перевыполнены плановые 

показатели по транспортировке и грузооборо-

ту нефти магистральными нефтепроводами 

АО «КазТрансОйл», а также по консолидиро-

ванной прибыли», – отметили в пресс-службе 

компании. В АО НК «КазМунайГаз» под пред-

седательством главы правления националь-

ной компании Киинова состоялось расши-

ренное совещание с участием руководителей 

дочерних организаций по итогам финансово-

хозяйственной деятельности за январь-март 

2013 года. Отдельно на совещании рассмо-

трены результаты финансово-хозяйственной 

деятельности АО «Разведка Добыча «КазМу-

найГаз» за январь-март т. г., вопросы унифика-

ции системы оплаты труда в группе компаний 

КМГ, итоги работы в области охраны труда и 

окружающей среды, проблемы по реализации 

проекта строительства производства дорож-

ного битума на Актауском ЗПМ и пути их ре-

шения. (kapital.kz)

ГАЗ ПОДОРОЖАЕТ

Газ подорожает в Кызылординской обла-

сти после введения в эксплуатацию газопро-

вода «Бейнеу – Бозой», сообщил министр неф-

ти и газа РК Сауат Мынбаев, передает КазТАГ. 

«Тысяча кубометров газа (в Кызылординской 

области) стоит $4, и эта цена значительно 

меньше себестоимости. С вводом в эксплуата-

цию газопровода «Бейнеу – Бозой» газ в цене 

увеличится до $60 за тысячу кубометров», – 

сказал Сауат Мынбаев, выступая перед недро-

пользователями Кызылординской области. Он 

предупредил, что дешевой цены не будет, от-

метив при этом, что «шаг к увеличению нужно 

делать постепенно и растянуть его, примерно, 

на два года». «По закону в каждой области дол-

жен быть установлен единый тариф на газ. На 

сегодня в некоторых областях Казахстана дей-

ствуют разные тарифы (на газ). Мало того, у 

нас в некоторых областях установлено где три, 

а где и семь тарифов. Это неправильно. Все по-

требители должны получать газ по фиксиро-

ванной цене», – отметил он. (kapital.kz)

КАЧЕСТВО 
ПОВЫСИТСЯ?

В Павлодаре планируют наладить про-

изводство ферросиликоалюминия на «KSP 

STEEL». Эта специальная добавка, которая 

позволит улучшить качество продукции чер-

ной металлургии на 80%. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 

акима Павлодарской области. О производстве 

новой продукции говорили в ходе встречи 

акима области Ерлана Арына с генеральным 

директором РГП «Национальный центр по 

комплексной переработке минерального 

сырья Республики Казахстан» Абдурасу-

лом Жарменовым, исследователем химико-

металлургического института им. Ж. Абишева 

Манатом Толымбековым и генеральным ди-

ректором «KSP STEEL» Эдуардом Креймером. 

Отмечается, что на «KSP STEEL» для нового 

производства имеются 3 печи. (kapital.kz)

ПРОИЗВЕЛИ 
ПРОДУКЦИЮ 
НА 48,2 МЛРД ТЕНГЕ

За 1 квартал 2013 года средними и круп-

ными промышленными предприятиями го-

рода Астана произведено продукции (товаров, 

услуг) на 48,2 млрд тенге, что составляет 71,4% 

от общего объема промышленного производ-

ства. Индекс физического объема промышлен-

ной продукции в январе-марте текущего года к 

январю-марту прошлого года составил 137,9%. 

Об этом сообщает департамент статистики 

города. В обрабатывающей промышленности 

доля средних и крупных промышленных пред-

приятий составила 65,3% или 35,3 млрд тенге, 

в электроснабжении, подаче газа, пара и воз-

душном кондиционировании, соответствен-

но, 96,2% и 11,4 млрд тенге, в водоснабжении, 

канализационной системе и контроле над сбо-

ром и распределением отходов – 91,2% и 1,5 

млрд тенге. В обрабатывающей промышлен-

ности индекс физического объема продукции 

в январе-марте текущего года к январю-марту 

2012 года составил 159,9%. Среди производств 

обрабатывающей промышленности рост фи-

зического объема продукции наблюдается в 

производстве готовых металлических изде-

лий, кроме машин и оборудования (120,3% к 

январю-марту 2012 года), прочей неметалличе-

ской минеральной продукции (173,9%), маши-

ностроении (204,6%). (kapital.kz)

ПОВТОРНАЯ РАЗВЕДКА

Провести повторные разведовательные 

работы на месторождении Узень планирует 

АО НК «КазМунайГаз». Об этом на брифинге в 

Службе центральных коммуникаций в поне-

дельник сообщил председатель правления на-

циональной компании Ляззат Киинов, переда-

ет корреспондент делового портала Kapital.kz. 

«За прошедшие десять лет у нас работа по раз-

ведке была очень слабая. В каком направле-

нии мы хотим производить разведку на нефть 

и газ. Это в районе Узеня», – отметил Ляззат 

Киинов. «На узеньском месторождении сегод-

ня в основном держится город Жанаозен. Там 

месторождение старое. Добыча падает. Мы 

имели большие проблемы по добыче нефти в 

прошлом году на этом месторождении. Но в 

результате проведен большой объем работ по 

производству, по технологии, по улучшению 

социально-бытовых условий. В апреле месяце 

мы вышли на тот необходимый уровень, кото-

рый бы хотели иметь в суточном объеме. И мы 

хотим сейчас провести разведку прямо на са-

мом месторождении,  разведать нижние пла-

сты. И если мы там получим новые запасы, то 

это было бы очень хорошим решением вопро-

са. Это было бы, как в таких случаях говорят, 

вторым возрождением», – сообщил предправ-

ления КМГ.  (kapital.kz)

Венера Гайфутдинова

К
азахстан ежегодно заявляет об уве-
личении показателей добычи нефти, 
однако за последние годы нашей ре-

спублике не удавалось достичь намечен-
ных целей. Так, по данным Министерства 
нефти и газа РК, в 2012 году нефтедобы-
вающие предприятия, работающие в Ка-
захстане, добыли совокупно 79,2 млн тонн 
нефти и газового конденсата, что на 1,1% 
меньше, чем за 2011 год. Учитывая, что в 
настоящее время многие месторождения в 
нашей стране достигли своего пика произ-
водительности, стоит ожидать постепен-
ного спада объемов добываемой в Казах-
стане нефти.

С целью дальнейшего предотвращения 
падения объемов нефтедобычи правитель-
ство предложило разрешить инвесторам 
добывать и использовать сырье в обмен на 
создание новых производств. Теперь инве-
стиции должны вкладываться не только 
в добычу сырья, но и в разработку и при-
менение новейших технологий добычи, 
которые позволят осуществлять прирост 
добычи за счет увеличения коэффициента 
извлекаемости запасов.

Сегодня одним из удачных примеров 
увеличения коэффициента извлекаемости 
запасов нефти является технология обрат-
ного закачивания газа в пласт, которую 
широко применяет ТОО «Тенгизшевройл» 
(ТШО).

Примерно треть всего добываемого 
газа на Тенгизе закачивается обратно в 

пласт под высоким давлением. Это дела-
ется в целях поддержания пластового дав-
ления. Компрессор закачки газа является 
уникальным и не имеет аналогов в мире. 
Он создан на основе самой современной 
технологии, используемой для закачки 
газа.

В 2009 году ТОО «Тенгизшевройл» 
устранило рутинное сжигание на заводе 
комплексной технологической линии, за 
счет внедрения в эксплуатацию проекта 
второго поколения и объектов обратной 

закачки газа, в рамках проекта расшире-
ния производства. Завод второго поколе-
ния (ЗВП) стабилизирует нефть и удаля-
ет из нее серосодержащие компоненты, а 
также отделяет природный газ и серу. Этот 
завод является крупнейшей в мире техно-
логической линией по работе с серосодер-
жащей нефтью. Проект позволил удвоить 
объемы добычи нефти на Тенгизе, и его 
реализация способствует выполнению 
планов по значительному приросту не-
фтедобычи Республики Казахстан. Завер-

шение расширения позволило увеличить 
суточный объем производства до 75 тыс. 
тонн нефти и 22 млн кубометров газа.

Для того чтобы решить технологические 
сложности, стоящие перед нефтегазовой 
отраслью страны, правительство совмест-
но с компанией «Шелл» создали «Дорож-
ную карту научно-технологического раз-
вития добывающего сектора нефтегазовой 
отрасли Казахстана».

Глубокая проработка основных техно-
логических сложностей позволила раз-
работать специальные тематические до-
рожные карты, содержащие конкретные 
шаги, которые необходимо предпринять 
для обеспечения ускоренного внедрения 
требуемых технологий. В результате была 
создана база отраслевых знаний, которая 
может быть использована в будущем.

При работе над дорожной картой были 
выработаны рекомендации, которые мо-
гут быть приняты правительством для 
обеспечения более широкого трансфер-
та технологий. Проект также позволил 
определить технологии, которые могли бы 
быть привнесены в Казахстан и адаптиро-
ваны для местных условий. 

В Казахстане нужно не только развить 
институты технической экспертизы, но 
и необходимые стимулы для обеспече-
ния импорта технологий и расширения 
взаимодействия в рамках государственно-
частного партнерства.

Дорожная карта представляет конкрет-
ные стратегические рекомендации по обе-
спечению эффективного взаимодействия 
отрасли и научно-исследовательских 
организаций, а также стратегические 
инициативы, которые могут быть реали-
зованы компаниями при поддержке го-
сударства, способствующие устойчивому 
технологическому развитию нефтегазо-
вой отрасли. Эти рекомендации будет не-
обходимо перевести в плоскость конкрет-
ных мер, которые правительство может 
принять для обеспечения ускоренного 
развития отрасли.

Василиса Тулеуова

М
ногие мировые авиапроизводи-
тели в последнее время отмеча-
ют заметный рост спроса на ре-

гиональные самолеты. Так, например, 
представители бразильской авиастрои-
тельной компании Embraer, одного из 
лидеров мирового рынка пассажирских 
региональных самолетов,  заявили, что 
рассчитывают на увеличение спроса на 
70- и 76-местные региональные самолеты 
на рынке США. Это связано со снижением 
эффективности эксплуатации 50-местных 
самолетов, которые традиционно исполь-
зовались американскими перевозчиками 
на внутренних линиях на протяжении 
многих лет. Другой авиапроизводитель 
– Bombardier Aerospace – также прогнози-
рует смещение предпочтений мировых 
авиакомпаний в сторону более крупных и 
эффективных региональных джетов. Один 
только сегмент рынка 60-99-местных са-
молетов в ближайшие 20 лет увеличится 
на 270%.

Фредерико Курадо, генеральный ди-
ректор Embraer, недавно отметил, что 
реструктуризация авиапарка междуна-
родных перевозчиков будет одним из 
основных источников спроса на новые 
типы региональных судов. По прогнозам 
производителя, в ближайшие годы, к при-
меру, только США потребуется несколько 
сотен новых региональных самолетов. 
Bombardier также активно развивается в 
сегменте крупных региональных  само-
летов. В декабре 2012 года авиакомпания 
DeltaAirLines заказала 40 самолетов типа 
CRJ900 с опционом на 30 судов. В февра-
ле 2012 года российская лизинговая ком-
пания «Ильюшин Финанс Ко» заказала 32 

машины типа CS300 с опционом еще на 
десять подобных машин.

Помимо Embraer и Bombardier занять 
свою долю на рынке крупных региональ-
ных воздушных судов пытаются и другие 
производители. Уже в конце текущего года 
китайская Comac планирует поставить 
свой первый из 300 заказанных самолетов 
типа ARJ-21. Mitsubishi Aircraft Corporation 
также планирует выйти на рынок со сво-
им 70-90-местным MRJ. Первые поставки 
данного самолета планируются на 2015 
год. Российский производитель «Граждан-
ские самолеты Сухого» уже представил 
рынку свой SukhoiSuperJet 100 (SSJ100) и 
активно развивает его продажи. В марте 
2013 года лаосский перевозчик LaoCentral 
и индонезийская SkyAviation ввели в экс-
плуатацию свои первые SSJ100, а в скором 
времени свои SSJ100 получит и мексикан-
ская лоу-кост авиакомпания Interjet.   

Расширение авиапарков, в том числе 
и закуп новых региональных самолетов, 
планируют и казахстанские авиаперевоз-
чики. Однако почти все представители 
казахстанского рынка авиации  отмечают 
недостаточную подготовку аэропортов к 
расширению авиапарков и приему боль-
шего количества судов. Даже крупные аэ-
ропорты Алматы и Астаны имеют низкую 
пропускную способность: всего 5-7 гейтов 
и 5-6 «рукавов». А взлетно-посадочные 
полосы региональных аэропортов, напри-
мер, в Уральске и Семее, не могут позво-
лить принимать некоторые виды реактив-
ных самолетов.

Еще один из факторов, влияющих на 
планомерное развитие авиационного пар-
ка казахстанских авиаперевозчиков, – вы-
сокая стоимость топлива: она может до-
стигать $800 за тонну. Другой – дефицит 

квалифицированных кадров. Несмотря на 
то, что в последнее время ситуация с ква-
лифицированными кадрами меняется в 
лучшую сторону, тем не менее людей по-
прежнему не хватает, потому что занимать-
ся ремонтом и техническим обслуживани-
ем воздушных судов – трудоемко, сложно и 
требует большой ответственности.

Несмотря на это, казахстанские авиа-
компании все-таки планируют расширять 
свой парк. 

«Парк воздушных судов авиакомпании 
«Эйр Астана» состоит из современных 
авиалайнеров западного производства 
таких типов, как: «Боинг 767-300ER», «Бо-
инг 757-200», «Эрбас A319»«Эрбас A320», 
«Эрбас A321» и «Эмбраер 190». Последний 
является двухдвигательным реактив-
ным самолетом, оснащенным 9 местами 
в бизнес-классе и 88 местами в эконом-
классе. Данный самолет выполняет рей-
сы средней продолжительности, с макси-
мальным расстоянием полета 4200 км. В 
планах авиакомпании закупка новых лай-
неров семейства «Эрбас А320», «Боинг 767» 
и «Эмбраер 190» с поставками в 2013-2020 
гг., а также дальнемагистральных «Боинг 
787 Dreamliner» с поставками в 2017-2019 
гг.», – рассказывает Белла Тормышева, 
вице-президент по связям с общественно-
стью АО «Air Astana».

Президент АО «Sky -Service» Михаил Зо-
ров говорит, что «устойчивой тенденции 
увеличения роста спроса на региональные 
самолеты казахстанскими компаниями 
сейчас не наблюдается, но потребность по-
купать региональные самолеты есть. Так, 
в прошлом году нашей компанией были 
куплены и впервые завезены в Казахстан 
два самолета Cessna Grand Caravan, с кото-
рыми мы сейчас работаем».

Как правило, выбор самолетов опре-
деленного типа является результатом 
тщательного технико-экономического 
анализа, проводимого с учетом планов 
авиакомпании по наращиванию марш-
рутной сети. Основными факторами при 
выборе типа воздушных судов являются 
следующие: дальность полетов, коммер-
ческая пассажирская и грузовая вмести-
мость, конфигурация салона, технические 
параметры, расход топлива, расходы по 
эксплуатации и техническому обслужива-
нию, стоимость ВС, поставочные позиции 
и другие параметры.

«Развитие региональной авиации и 
стремление максимально оптимизиро-
вать свой флот подталкивают перевозчи-
ков переходить на самолеты нового поко-
ления. Схожие тенденции наблюдаются 
во многих странах. Ожидается, что Европа 
сохранит спрос на крупные региональные 
воздушные суда. Это включает и страны 
СНГ, где несколько новых самолетов се-
мейства E-Jet уже эксплуатируется мест-
ными операторами. После сертификации 
CRJ 700/900/1000 и E190/195 российский 
и казахстанский рынки также открылись 
крупным иностранным региональным 
воздушным судам», – прокомментировал 
Кястутис Волунгявичюс, глава FL Technics 
Training. 

Тенденции увеличения спроса на са-
молеты соответственно приведут к ро-
сту спроса на квалифицированных спе-
циалистов технического обслуживания 
и ремонта и повлияют на переподготовку 
текущего поколения технических специ-
алистов на востребованные типы воздуш-
ных судов. Переходя на новые типы круп-
ных региональных судов, авиакомпании 
влияют на рынок труда – это касается как 
собственных авиационных технических 
специалистов, так и технического персо-
нала провайдеров технического обслужи-
вания и ремонта. 

Конечно, часть технических специали-
стов сможет поддержать процесс обновле-
ния авиапарка мировых авиакомпаний. 
Существуют различные программы пере-
подготовки, к примеру, переподготовка с 
CRJ 200 на CRJ 900 не займет более двух 
месяцев, включая теоретическую и прак-
тическую часть. Однако переподготовка 
– это эффективное решение в краткос-
рочной перспективе. Текущее поколе-
ние специалистов постепенно уходит на 
пенсию, и на фоне растущего спроса на 
крупные региональные воздушные суда 
на рынке определенно будет чувствовать-
ся дефицит опытных кадров. «Нехватка 
квалифицированного персонала и/или 
сети учебных центров может негативно 
сказаться на развитии послепродажного 
обслуживания новых типов региональ-
ных воздушных судов и, соответственно, 
их перспективности. Поэтому произво-
дителям, авиакомпаниям и провайдерам 
технического обслуживания и ремонта 
следует внимательно отнестись к вопросу 
подготовки необходимого количества тех-
нических специалистов», – заключил г-н 
Волунгявичюс.

Прирост в нефтедобыче 
обеспечат инновации

В мировой авиации 
растет спрос на 
региональные самолеты
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КАЗАХСТАН

НАРУШЕНИЯ 
В ГОСОРГАНАХ

По итогам января-марта 2013 года комитет 

финансового контроля министерства финан-

сов провел 1205 контрольных мероприятий 

на 1115 объектах, в том числе в 84 государ-

ственных учреждениях, финансируемых из 

республиканского бюджета, 649 госучрежде-

ниях, финансируемых из местных бюджетов, 

и 382 хозяйствующих субъектах. Общая сум-

ма нарушений бюджетного законодательства 

превысила 80,9 млрд тенге. Из них недостача 

товарно-материальных ценностей и денеж-

ных средств – 76,2 млн тенге, необоснованное 

использование бюджетных средств, грантов, 

гарантированных государством займов, денег 

от реализации государственными учрежде-

ниями товаров (работ, услуг), остающихся в 

их распоряжении, активов государства – 49,7 

млрд тенге, нецелевое использование бюд-

жетных средств, кредитов и гарантированных 

государством займов – 456,7 млн тенге; неэф-

фективное использование бюджетных средств 

и активов государства – 261,9 млн тенге; нару-

шения по поступлениям в бюджет – 841,7 млн 

тенге; нарушения правил ведения бюджетно-

го учета, составления финансовой отчетности 

– 29,2 млрд тенге; нарушения условий и про-

цедур предоставления бюджетных кредитов, 

государственных гарантий, поручительств 

государства – 837,2 млн тенге; нарушения, свя-

занные с использованием финансовых акти-

вов, – 351,1 млн тенге и нарушения, допущен-

ные при проведении государственных закупок 

на общую сумму 63 млрд тенге. Из общей сум-

мы выявленных нарушений бюджетного зако-

нодательства на учреждения, финансируемые 

из республиканского бюджета, приходится 

2,2 млрд тенге, или 2,8%, на учреждения, фи-

нансируемые из местных бюджетов, – 55 млрд 

тенге, или 68%, на хозяйствующие субъекты 

– 23,6 млрд тенге, или 29,2%. По итогам прове-

рок в правоохранительные органы для приня-

тия процессуального решения направлено 139 

материалов контроля на сумму 22 млрд тенге. 

К дисциплинарной ответственности за допу-

щенные нарушения привлечены 979 работни-

ков, один человек освобожден от занимаемой 

должности. К административной ответствен-

ности за допущенные нарушения бюджетного 

законодательства и законодательства о госу-

дарственных закупках привлечено 139 долж-

ностных лиц, при этом общая сумма наложен-

ных административных штрафов составила 

15,2 млн тенге, из них поступило в бюджет – 

8,7 млн тенге. (kapital.kz)

СВЫШЕ 50% 
ПЛАТЕЖЕЙ 
НА 4 РЕГИОНА

Вес безналичного платежа в феврале соста-

вил 3,2 тыс. тенге на одного казахстанца – на 

600 тенге больше, чем год назад, подсчитал 

Ranking.kz. Для сравнения: снятие наличных 

с карточки – 23,6 тыс. тенге на человека, го-

довая прибавка – 3,4 тыс. тенге. Вместе с этим 

объем безналичных платежей, находясь на 

достаточно низком старте, прибавляет ак-

тивнее, чем объем по съему наличных: 24,5% 

(на 10,7 млрд тенге), против 18% (на 62 млрд 

тенге) к февралю 2012 года. Безналичные 

карточные платежи составили 13,6% ко всему 

объему обналиченной суммы через платеж-

ные карты, доля за год увеличилась всего на 

0,6%. Минимальное сокращение дистанции 

между безналом и обналичиванием говорит 

о том, что медийная популяризация «без-

нала» пока не материализуется в поведении 

держателей платежных карт. Ожидаемо, что 

в текущем году фискальные органы помогут 

ускорить распространение безналичных пла-

тежей за счет лобби на ограничение оборота 

наличности и обязательного внедрения «при-

емников платежных карт» в пунктах продаж. 

Торговцы уже начали активно включаться в 

платежную инфраструктуру: число торговых 

предприятий, принимающих карточки, воз-

росло за год на 26% – до 15,4 тыс., а количество 

POS-терминалов выросло на 21% – до 35,2 тыс. 

аппаратов. Без помощи сверху рынок безна-

личных платежей в большей мере развивался 

в самых платежеспособных регионах: это два 

крупнейших мегаполиса страны, Алматы и 

Астана, и нефтяные центры, Атырауская и 

Мангистауская области. Так, на эти регионы, 

где проживает всего 20% населения, прихо-

дится 57,3% от объема безналичных платежей. 

В итоге уровень проникновения безналичных 

платежей следующий: в среднем в 4 регионах 

– лидерах по развитию платежной инфра-

структуры вес безналичного платежа на чело-

века составил 7,9 тыс. тенге, а по другим 12 ре-

гионам среднее значение всего 1,9 тыс. тенге 

на человека. Причем в Южно-Казахстанской и 

Северо-Казахстанской областях безналичные 

платежи на человека составляют менее тыся-

чи тенге. Также на четверку лидеров прихо-

дится 57% всех торговых предприятий, осна-

щенных аппаратами по безналичной оплате. 

(kapital.kz)
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Руководители проектов;
Консультанты;
Консультанты-разработчики;
Консультант по 
инфраструктурным решениям;
Pre-sales консультант;
Менеджеры по продажам;
Менеджер по маркетингу.

Опыт работы не менее 3-х лет, 
наличие соответствующих 
сертификатов

Стажеры имеющие в наличие 
дипломы IT-специальностей.

Резюме отправлять по адресу: 
Itservicehr@gmail.com
Телефон для связи: +7 701 964 9824

В IT компанию срочно 
требуются сотрудники.
Место работы г. Астана, 

г. Алматы.

Олег Ни

F
orteBank нацелен на активное сотруд-
ничество со столичным бизнесом. На 
минувшей неделе в Астане банк пре-

зентовал самый большой инновационный 
центр обслуживания населения в Казах-
стане.

«Столичный бизнес стратегически ва-
жен для нас, мы намерены развиваться со-
вместно с ним. Поэтому самым крупным 
ForteОфисом в Казахстане стал именно 
астанинский. Здесь клиенты могут полу-
чать все продукты и услуги банка, а так-
же обслуживание по лучшим мировым 
стандартам. Мы продолжаем активно раз-
виваться на этом рынке, предлагая своим 
клиентам уникальную философию обслу-
живания», – отметил на церемонии откры-
тия столичного центра обслуживания CEO 
АО «ForteBank» Гурам Андроникашвили.

Новый ForteОфис отражает миссию 
банка, которая заключается в предостав-

лении первоклассных финансовых реше-
ний клиентам и создании комфорта для 
них.

Отметим, что в мае 2012 года банк объ-
явил о завершении ребрендинга, который 
ознаменовал не только смену названия, 
логотипа и цветовой гаммы, но и полное 
репозиционирование на рынке. После 
прихода новых акционеров и значитель-
ного притока капитала банка, в I квартале 
2010 года, ForteBank сфокусировался на 
кредитовании и обслуживании казахстан-
ского бизнеса и корпоративных клиентов. 
Как сообщил Гурам Андроникашвили, в 
последние три года банк демонстрирует 
высокий рост по всем показателям. Так, 
по итогам 2012 года активы банка вырос-
ли до 46,9 млрд тенге, капитал составил 
7,6 млрд тенге, выручка увеличилась до 3 
млрд тенге.

Говоря о стратегии развития банка, 
президент АО «ForteBank» Тимур Исатаев 
отметил, что платформой для реализа-
ции новой философии банка послужила 
сложившаяся ситуация в финансовой си-
стеме Казахстана. В частности, последний 
мировой кризис показал неустойчивость 
универсальных банков, ориентированных 
на массовое обслуживание.

«Мы пришли к выводу, что на рынке 
должен присутствовать банк, который со-
временен, использует самые последние 
достижения, и, таким образом, эконо-
мит время своих клиентов на проведе-
нии транзакций. Сегодня мы презентуем 
астанинский филиал ForteBank, который 
позволит экономить ваше время, ваши 
деньги, ваши усилия», – отметил Тимур 
Исатаев.

Уникальный по дизайну, оснащенный 
по последнему слову техники, офис при-
зван обслуживать своих посетителей 
предельно быстро и качественно. Кон-
цепт ForteОфиса разработан совместно 
с итальянскими партнерами и отражает 
специфику банка и предоставляемых им 
продуктов.

Офис состоит из 3 основных зон, каж-
дая из которых оборудована для удовлет-
ворения всех потребностей клиентов. 

Зона обслуживания нового центра 
оснащена технологией «электронный 
кассир», которая позволяет быстро и 
качественно обслуживать клиентов. 
Столичный ForteОфис оснащен двумя 
зонами Plug&Play, здесь клиенты могут 
самостоятельно провести операции в 
Internet Banking, поработать со своими 
документами, пройти различные видео-
тренинги, узнать о продуктах и новостях 
банка, а также посетить сайты различ-
ных государственных органов посред-
ством свободного доступа в интернет. 
Самые маленькие посетители могут 
поиграть в компьютерные игры, пока их 
родители осуществляют банковские опе-
рации.

Зона ForteBankPremier предусмотрена 
для работы с крупными суммами денег. 
Здесь предоставляется обслуживание на 
самом высоком уровне в полной приватно-
сти. На втором этаже офиса располагаются 
2 конференц-зала, которые могут быть ис-
пользованы в качестве площадок для пере-
говоров и деловых встреч для клиентов.

Данияр Темиргалиев

Н
акануне в пресс-центре «Интерфакс-Казахстан» 
Темiрбанк подвел итоги прошлого года. По словам 
председателя правления банка Мурата Байсыно-

ва, за прошедший год банк нарастил чистую прибыль в 
2,5 раза. Как отметил руководитель банка, в числе при-
чин этого – продажа проблемного ссудного портфеля 
и эффективное размещение на рынке ценных бумаг. В 
2013 году банк планирует увеличить ссудный портфель 
до 105 млрд тенге.

По сравнению с 2011 годом Темiрбанк увеличил чи-
стую прибыль в 2,5 раза – до 3,5 млрд тенге. Таковы ау-
дированные данные по международным стандартам 
финансовой отчетности (МСФО). Объем активов банка 
на 1 января 2013 года составил 287,1 млрд тенге, по срав-
нению с 2011 годом прирост составил 12,2%.

По итогам 2012 года объем ссудного портфеля 
Темiрбанка увеличился на 13,4% – до 283,5 млрд тенге. 
Как отметил заместитель председателя правления бан-
ка Даулет Каримбаев, в 2013 году банк планирует делать 
ставку на развитие розничного сегмента и на кредитова-
ние малого и среднего бизнеса.

«В настоящее время в банке преобладают розничные 
кредиты. Их доля достигает 60%. До 2015 года банк наме-
рен сделать больший упор на кредитование физических 
лиц. При этом по кредитам юридических лиц наблюдает-
ся достаточно хорошая оборачиваемость», – проинфор-
мировал г-н Каримбаев.

За весь 2012 год Темiрбанком выдало кредитов на 
сумму 78,8 млрд тенге, что на 46,6 млрд тенге больше, 
чем в 2011 году. В том числе юридическим лицам выдано 
займов на сумму 43,5 млрд тенге, физическим лицам – 
35,3 млрд тенге. 

Положительная динамика отмечена и в обязатель-
ствах банка. По итогам 2012 года они составили 226,7 
млрд тенге. Их рост обусловлен увеличением средств 
клиентов на 13,9% или на 27,7 млрд тенге.

Собственный капитал банка по состоянию на 1 ян-
варя 2013 года составил 60,4 млрд тенге. Его рост за год 
– 6%.

«Регуляторный капитал банка по состоянию на 1 ян-
варя текущего года составил 35 млрд тенге. За год он 
увеличился на 5 млрд тенге. Если Национальный банк 
внедрит переход на Базель 3 МСФО, то наш собственный 
капитал составит 88 млрд тенге. Если взять нормативы 

по Базель 3, то коэффициент достаточности капита-
ла должен быть на уровне 8%. У нашего банка он будет 
превышать 30%», – сообщил заместитель председателя 
правления Темiрбанка Мухтар Беккали.

Банк также активно развивает свои депозитные про-
граммы. Так, в мае 2013 года Темiрбанк планирует запу-
стить образовательный депозит – «Урожай образователь-
ный», процентная ставка по которому будет частично 
субсидироваться государством. Доходность по такому 
вкладу со стороны Темiрбанка будет утверждена в бли-
жайшее время, еще 5% добавит государство. По мнению 
г-на Каримбаева, получится достаточно конкурентная 
процентная ставка по сравнению с теми, что существуют 
на рынке сейчас. Минимальный первоначальный взнос 
по этому депозиту составит 3 месячных расчетных пока-
зателя, на сегодня это 5 193 тенге. 

Также банк озвучил свои планы относительно разви-
тия карточного бизнеса. «Мы не хотим останавливаться 
на 300 тыс. эмитированных банком карточках. В планах 
банка к 2015 году повысить планку до 500 тыс. карт, из 
них активных 350 тыс. карточек», – поделился Даулет Ка-
римбаев.

Руководители банка также озвучили свои прогнозы 
относительно создания Единого процессингового центра 
(ЕПЦ). Так, по мнению Даулета Каримбаева, процесс соз-
дания ЕПЦ может быть завершен к 2015-2016 году. «Мы 
хотим в части ЕПЦ оставлять у себя мини-процессинги. 
Если при ЕПЦ будут установлены единые ставки при 
обналичивании средств, то банки должны каким-то 
образом привлекать клиентов. Если в банке будет свой 
процессинг, то можно будет работать в отношении про-
дуктовой линейки. Даже при создании ЕПЦ банки будет 
конкурировать», – пояснил г-н Каримбаев.

По словам заместителя председателя правления 
Темiрбанка Мухтара Беккали, при создании ЕПЦ банки 
будут выбирать банк по уровню сервиса, по продуктам. 
Например, будут ли на остаток средств на карт-счете 
начисляться проценты, либо нет. Г-н Беккали выразил 
уверенность в том, что создание ЕПЦ – это нормальный 
процесс. Собеседник уточнил, что, например, в США ра-
ботает всего два процессинговых центра, во Франции их 
тоже два.

Понятно, что Темiрбанк строит очень амбициозные 
планы на будущее. В заключение пресс-конференции 
председатель правления банка Мурат Байсынов заверил, 
что уже сейчас по многим параметрам банк опережает 
плановые цифры этого года, и пообещал пригласить 
журналистов на полугодовой отчет. Надо полагать, что и 
здесь цифры будут очень убедительными.

ForteBank презентовал 
в Астане инновационный 
центр обслуживания

За 2012 год Темiрбанк 
увеличил прибыль в 2,5 раза
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КАЗАХСТАН

НА СЕВЕРЕ ВОЗРОСЛА 
СТОИМОСТЬ 
ПШЕНИЦЫ

Еще на прошлой неделе, когда зерно с каж-

дым днем падало в цене, мукомолы региона 

покупали тонну пшеницы с учетом НДС в 

среднем по 33 тыс. тенге. Теперь предла-

гаемые переработчиками 35-37 тысяч уже не 

устраивают аграриев. Трейдеры называют эту 

ситуацию необоснованным всплеском цен, 

передает собкор ИА «Казах-Зерно». «Может 

крестьяне в связи с недавними слухами о том, 

что в весенние месяцы стоимость пшеницы 

начнет расти, решили затаиться», – уточня-

ют в ТОО «Диканши». Ранее наше агентство 

публиковало результаты опроса, по которому 

мнения трейдеров и сельхозпроизводителей в 

отношении будущих цен на зерно кардиналь-

но разошлись. Первые считали рост цен на 

пшеницу необоснованным, сельхозпроизво-

дители же мотивировали это необходимостью 

выплат заработных плат, погашения кредитов 

и подготовкой к посевной. По истечению не-

скольких дней цены действительно пошли 

вверх. В ТОО «Каудыров» придерживаются 

мнения, что рост цен на отечественное зерно 

неизбежен и высокая стоимость хлеба продер-

жится вплоть до конца июля. «Поднимется до 

55 тыс. тенге за тонну, и это вполне реально. 

Сейчас особым спросом казахстанское зерно 

не пользуется, но к маю объемы экспорта сно-

ва возрастут, так как мировых запасов зерна 

мало, а у Казахстана достаточно в закромах 

зерна. Плюс пакистанская дешевая мука за-

канчивается, а значит, мы снова будем конку-

рентоспособны», – убеждены в товариществе. 

Мукомолы тоже подтверждают, что казахстан-

ское зерно сейчас не имеет особого спроса. «В 

России цены снизились. Поэтому нынешний 

взлет стоимости пшеницы снова затормозит 

продажи. Однако мука местного производ-

ства активно уходит за границу. Мы на сегод-

ня установили цену на 1 сорт в пределах 56-58 

тыс. тенге, на высший сорт – 64-66. Напомним, 

что еще месяц назад тонна муки высшего со-

рта стоила не менее 72 тыс. тенге», – пояснили 

мукомолы. (kapital.kz)

АВТОМАТИЗАЦИЯ 
УВЕЛИЧИТ 
МОЩНОСТЬ ПОРТА

Мощность порта Актау по обработке су-

хих и паромных грузов может увеличиться 

на 25%, до 5 млн тонн в год. Такое заявление 

сделал уполномоченное лицо «Национальной 

компании Актауского международного мор-

ского порта» Берик Уандыков, об этом сооб-

щает корреспондент делового портала Kapital.

kz. По словам Уандыкова, посредством авто-

матизации погрузочно-разгрузочных работ и 

оптимизации складских площадей произво-

дительность порта Актау может вырасти. «На 

подготовку и обработку одной судовой партии 

емкостью 4 тыс. тонн в настоящее время требу-

ется 5 часов. В результате автоматизации вре-

мя сократится до двух часов. Таким образом, в 

результате автоматизации мы снижаем время 

на обработку одной судовой партии с 52 часов 

до 37 часов – на 29%. Так мы можем повысить 

годовую производительность порта Актау на 

1-1,5 млн тонн. В то время когда при реали-

зации строительства нового порта мы имеем 

возможность увеличить производительность 

лишь на 2,5 млн тонн в год», – уточнил Берик 

Уандыков. Также, по информации эксперта, 

динамика перевалки нефти через порт Актау 

показывает, что наибольший объем нефти 

был транспортирован в 2009 году –11 млн 307 

тыс. тонн. К слову, в 2008 году объем перевал-

ки нефти через порт Актау составил 8 млн 902 

тыс. тонн, в 2010 году – 9 млн 568 тыс. тонн, в 

2011 году – 8 млн 031 тыс. тонн, в 2012 году – 7 

млн 591 тыс. тонн. (kapital.kz)

УЩЕРБ СОСТАВИЛ 
34 МЛН ТЕНГЕ

Сотрудники таможни и налогового депар-

тамента Мангистауской области подозрева-

ются в коррупции, сообщила пресс-служба об-

ластного департамента финансовой полиции. 

Об этом передает КазТАГ. Уголовное дело по ст. 

307, ч.2 (злоупотребление должностными пол-

номочиями) УК РК возбуждено в отношении 

должностных лиц налогового департамента 

Мангистауской области и ведущего специали-

ста налогового управления города Актау. Они, 

для извлечения выгод и преимуществ для ТОО 

«Триумф Казахстана» и других лиц, незакон-

но отдали указание об отзыве распоряжения 

о приостановлении расходных операций по 

банковскому счету. «Данные действия по-

влекли существенное нарушение охраняемых 

законом интересов государства на общую 

сумму 34 млн тенге», – проинформировали в 

финансовой полиции. Кроме того, финансовая 

полиция по Мангистауской области возбудила 

уголовное дело по ст. 307, ч.2 УК РК (злоупо-

требление должностными полномочиями) в 

отношении старшего специалиста таможен-

ного поста «Морпорт». Ему вменяется в вину 

использование служебных полномочий в це-

лях извлечения выгод и преимуществ для себя 

и других лиц. «Данный гражданин оформил 

2 автомобиля, принадлежащих гражданину 

П., без оплаты таможенных пошлин. Своими 

противоправными действиями таможенный 

инспектор существенно нарушил закон и 

охраняемые законом интересы государства», 

– пояснили в финансовой полиции. Ранее 

департамент таможенного контроля по Ман-

гистауской области сообщал, что в ходе про-

ведения оперативно-розыскных мероприятий 

были выявлены факты незаконного оформле-

ния должностными лицами таможенного по-

ста «Морпорт» в режиме «Временного ввоза» 

автотранспортных средств, доставленных из 

Грузии в Казахстан.  (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Если думаешь, что тебе все известно 
– ты чего-то не заметил.

Томас Дьар

Бизнес – не физика, где вы имеете зрелых гениев в 26 лет. Чтобы принимать 
умные решения, нужно иметь опыт. Одного знания недостаточно.

Тед Левитт

Человек, который не делает ошибок, 
обычно вообще ничего не делает.

Эдвард Фелпс

Лучше быть первым, 
чем быть лучше.

Джек Траут

Аманжол Сагындыков

На прошлой неделе 
президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев 

призвал казахстанский 
бизнес вкладывать 
деньги в отечественную 
экономику. Если призыв 
будет услышан, то Казахстан 
получит дополнительный 
инвестиционный капитал в сферу 
модернизации экономики

Как сообщает КазТАГ, в ходе юбилейного 
заседания Ассамблеи народа Казахстана 
глава государства Нурсултан Назарбаев 
призвал казахстанский бизнес не держать 
свои деньги в оффшорах, а вкладывать их 

в экономику страны. «Всегда говорят: «там 
хорошо, где меня не было», а всегда хорошо 
там, где родился, там и пригодился. Это 
действительно так, поэтому не надо ис-
кать счастья в других краях и не надо пря-
тать деньги за бугром. Здесь держи, а кто 
за бугром, смотрите – сейчас все оффшоры 
открываются, всех позорить будут сейчас, 
кошмарить будут всех», – сказал он.

«Поэтому заработал – вкладывай в Ка-
захстане, не бойся, живи здесь, строй буду-
щее своих детей здесь, заботься о развитии 
и благополучии своей страны», – отметил 
глава государства.

В Казахстане достаточно много проек-
тов, в которых могли бы принять участие 
бизнесмены. Возьмем, например, автоко-
ридор «Западная Европа – Западный Ки-
тай». Кроме денег из бюджета в размере 
136,1 млрд тенге и займов международных 
финансовых институтов в размере $3,4 
млрд, власти собираются привлечь част-

ные инвестиции на концессионной основе 
на сумму 266,6 млрд тенге. На эти средства 
предполагается реконструировать участ-
ки Алматы – Хоргос и Ташкент – Шымкент 
– граница Жамбылской области.

Частникам готовы отдать создание при-
дорожного сервиса вдоль трассы. Предпо-
лагается создавать комплексы категорий 
«В» и «С». Уже определены предваритель-
ные сметы: так, комплекс придорожного 
сервиса категории «В» обойдется частному 
инвестору в $2,5 млн, категории «С» – в $2 
млн.

Еще одним проектом, где могут пона-
добиться частные деньги, является строи-
тельство курорта международного класса 
«Кок-Жайляу» в Алматинской области (об-
щая смета $450 млн). Другим проектом, 
куда мог бы войти частный бизнес, может 
стать строительство скоростной железной 
дороги Астана – Алматы, если будет под-
тверждена необходимость такой стройки.

На сегодня реализовано и осущест-
вляется шесть концессионных проектов 
государственно-частного партнерства на 
общую сумму 80,1 млрд тенге. Уже построе-
ны линия электропередачи Северный Казах-
стан – Актюбинская область, несмотря на 
проблемы, запущена железная дорога Шар – 
Усть-Каменогорск, пассажирский терминал 
международного аэропорта Актау. 

В стадии подготовки к финансирова-
нию находятся проекты по строительству 
и эксплуатации комплекса детских садов 
в Караганде, газотурбинной станции в 
городе Кандыгаш Актюбинской области, 
строительству и эксплуатации железнодо-
рожной линии Ералиево – Курык.

Президент РК Нурсултан Назарбаев, 
призывая бизнес инвестировать деньги в 
казахстанскую экономику, прав: проекты 
есть, а многие из них с довольно высокой 
степенью отдачи. Вопрос лишь в том, что-
бы бизнес наконец-то поверил властям.

Инвестируй деньги в 
Казахстан, и спи спокойно

Анна Видянова

Н
а днях в Алматы прошла встреча 
с министром труда и социальной 
защиты населения РК Сериком Аб-

деновым. Тема – реформирование пенси-
онной системы. В ведомстве считают, что 
одним из аргументов унификации пенси-
онного возраста является то, что средняя 
пенсия у женщин на 14% меньше, чем у 
мужчин. За 5 лет, как считают в министер-
стве, эта разница может выровняться. Вот 
только пока остается под вопросом, хватит 
ли этого срока для формирования доста-
точной суммы пенсионных накоплений?

Как ранее сообщал глава Националь-
ного банка РК Григорий Марченко, в слу-
чае если пенсионный возраст женщин не 
унифицировать, то к 2023 году дефицит 
бюджета достигнет $19,6 млрд. Ранее со-
общалось, что по данным Министерства 
финансов РК, дефицит государственного 
бюджета Казахстана на 1 января 2013 года 
составлял 890,3 млрд тенге или примерно 
$5,9 млрд.

Вот только стоит ли восполнять бюджет 
за счет повышения пенсионного возраста?

Как заявил Серик Абденов, большин-
ство женщин получает небольшую пен-
сию. По его словам, средняя пенсия, 
получаемая из бюджета женщинами, в 
настоящее время составляет 27 тыс. тенге. 
Это на 14% меньше, чем у мужчин.

«Учитывалось, что если у женщин тру-
довой стаж до 1998 года составляет 20 лет, 
25 лет у мужчин – то разрыв в 5 лет как раз 
и сформировал эту разницу в 14%. Даже 
в солидарной системе, не говоря уже о 
накопительной. Поэтому с позиции обе-
спечения большего размера пенсии пра-
вительство предложило унифицировать 
пенсионный возраст для женщин до 63 
лет», – проинформировал г-н Абденов.

К тому же, по информации Министер-
ства труда и социальной защиты населе-
ния РК, необходимо принять во внимание, 
что период жизни после выхода на пенсию 
у женщин больше чем у мужчин. У жен-
щин период дожития составляет 20,84 
лет, у мужчин – 12,99 лет. Так, по мнению 
министерства, возможность адекватного 
пенсионного обеспечения женщин в сло-
жившихся условиях маловероятна.

В то же время министр обратил особое 
внимание на то, что каждый казахстанец 
должен позаботиться о своей пенсии са-
мостоятельно. «Размер пенсии зависит от 
каждого из нас, от понимания каждым из 
нас личной ответственности и отношения 
к своей обеспеченности в старости. Как мы 
будем накапливать, такой размер пенсии 
и получим. Эта формула является основой 
для накопительной пенсионной системы», 
– прокомментировал Серик Абденов.

Так, основываясь на данных Комитета 
по контролю и надзору финансового рын-
ка и финансовых организаций, на начало 
апреля 2013 года на одного вкладчика 
приходится не более 400 тыс. тенге. Но не-
обходимо учесть, что здесь учитываются 
как те, кто недавно начал свою трудовую 
деятельность, так и вкладчики, которые 
делают пенсионные отчисления с 1998 
года. В расчет принимались как женщины, 
так и мужчины.

Также министр уточнил условия вы-
хода на пенсию для лиц, занятых на тя-
желых и вредных условиях труда. «Коли-
чество лиц, которые имели возможность 
получать государственное социальное 
пособие в возрасте 55 лет по списку №1 и 
№2, сокращается. Это связано с тем, что 
до 1998 года у этих лиц должен был быть 
стаж в тяжелых и вредных условиях труда 
не менее 12,5 лет», – прояснил ситуацию 
г-н Абденов.

Министр обратил особое внимание, 
что в рамках добровольных профессио-
нальных пенсионных взносов в системе 
зафиксировано лишь 4 тыс. счетов, на 
которых накоплено 133 млн тенге. «При 
этом количество лиц, занятых в тяжелых 
и вредных условиях труда, составило 346 
тыс. человек. Это несравнимые данные (c 4 
тыс. счетами – прим. ред.). Поэтому прави-

тельство приняло решение об обязатель-
стве работодателей перечислять дополни-
тельно 5% к 10% обязательным. Именно 
для работников, которые трудятся на про-
изводстве в тяжелых и вредных условиях», 
– проинформировал Серик Абденов.

Отметим, что ранее предполагалось, 
что внедренная схема по отчислению про-
фессиональных пенсионных взносов на до-
бровольной основе обеспечит увеличение 
пенсионных накоплений. Уточнялось, что 
данная система позволит выйти на пенсию 
в 53-55 лет. Однако, по информации  Мин-
труда, в настоящее время участниками 
системы являются 4 тыс. человек, их нако-
пления лишь немного превышают 100 млн 
тенге. При этом нагрузка на работодателя 
не увеличится, так как отчисляемая сумма 
в профессиональную пенсионную систему 
будет отнесена на вычеты при осуществле-
нии налоговых платежей.

Как проинформировал Серик Абденов, 
в настоящее время лишь 41% от занятого 
населения регулярно 12 раз в год произво-
дит пенсионные взносы. «Только 600 тыс. 
человек получает на уровне минимальной 
пенсии, при этом имея трудовой стаж, пре-
вышающий 25 лет. У этих людей может и 
имеется стаж 35-40 лет, но они не могут 
его подтвердить доходом. И соответствен-

но, эти пенсионеры по закону получают 
минимальную пенсию», – проинформиро-
вал министр.

Так, из 8,4 млн занятого населения 
участниками накопительной пенсионной 
системы являются 5,6 млн. Из них пере-
числяют взносы регулярно – менее 4 млн 
человек.

По мнению г-на Абденова, ситуация, 
при которой лишь менее половины заня-
тых регулярно делают отчисления в пен-
сионный фонд, может привести к тому, 
что некоторые граждане могут просто не 
получить и минимальной пенсии.

«Так, мы можем придти к тому, что 
будем получать всего лишь 50% от про-
житочного минимума. Это на сегодняш-
ний день 9 330 тенге. Эти люди не могут 
подтвердить доход, потому что с 1991 по 
2000 год закрылось значительное количе-
ство предприятий. К сожалению, архивов 
определенных документов нет, из-за чего 
эти граждане не смогли предоставить 
справки о доходах», – проинформировал 
Серик Абденов.

На вопрос журналиста министру, не со-
бирается ли он подать в отставку, он отве-
тил: «На сегодняшний день я в достаточной 
степени выполняю свои функциональные 
обязанности. И оценку моей деятельности 

будет давать тот человек, который назна-
чал меня на эту должность».

Как отметил министр, социальные ре-
формы никогда не проходят безболезненно 
для определенной категории населения. В 
то же время уточнив, что в данном случае 
реформирование пенсионной системы за-
тронуло всех.

«Если мы думаем и заботимся о своем 
будущем, то мы должны правильно по-
нимать и правильно воспринимать эти 
реформы. В настоящее время правитель-
ство понимает, что в обществе будут и 
положительное и негативное мнения по 
поводу реформы. Но мы вынуждены осу-
ществлять реформирование, поскольку 
мы ставим в приоритет обеспечение каче-
ства жизни населения – обеспечение до-
стойной старости каждого казахстанца», 
– уточнил Серик Абденов.

Остается открытым вопрос – как быть 
женщинам, возраст которых далеко за 50, 
но они не имеют возможности работать 
по состоянию здоровья и при этом еще не 
имеют инвалидности? Как быть этой ка-
тегории женщин? Похоже, чтобы выйти 
на пенсию раньше, им придется либо как 
можно больше рожать, либо иметь высо-
кооплачиваемую работу. Именно такой 
выход, судя по информации, доносившей-
ся с трибун, предлагает государство.

Ранее Серик Абденов озвучивал, что 
женщина может выйти на пенсию в 53 
года, если она родила 5 и более детей. Так-
же государство предлагало снижать воз-
раст выхода на пенсию для женщин на 1 
год за каждого ребенка. На какой стадии 
находится это предложение, пока неиз-
вестно.

У женщин есть возможность выйти на 
пенсию и в 50 лет. Так, при достаточности 
пенсионных накоплений, а именно 3,1 млн 
тенге, женщина может приобрести пенси-
онный аннуитет. Но как ранее сообщали 
страховщики, которые предлагают этот 
продукт, доля таких женщин ничтожно 
мала – не более 4%.

Серик Абденов развеял слухи о том, что 
на время создания Единого пенсионного 
фонда планируется приостановить прода-
жу пенсионных аннуитетов. «В этом плане 
ограничений нет. Как ранее наши граж-
дане имели до сегодняшнего дня возмож-
ность приобретать аннуитет, так и имеют 
– вне зависимости от принятия закона», – 
сообщил министр.

Так, он не видит взаимосвязи между 
созданием Единого пенсионного фонда и 
деятельностью аннуитетных компаний. 
«Ни инвестиционная деятельность, ни 
возможность приобретения аннуитета, ни 
другие права граждан не будут ущемле-
ны», – сказал Серик Абденов.

Министр обратил внимание, что в свя-
зи с увеличением пенсионного возраста 
для женщин в Казахстане дополнительно 
должно быть создано определенное ко-
личество рабочих мест. «Согласно нашим 
актуарным расчетам, необходимо создать 
508 тыс. рабочих мест до 2020 года, чтобы 
обеспечить соответствующий уровень за-
нятости. Эти рабочие места будут созда-
ваться не только в индустриальном секто-
ре», – уточнил г-н Абденов.

На встрече с министром артистка ба-
лета поинтересовалась у него касательно 
возраста выхода на пенсию, и чем этой ка-
тегории женщин заниматься при увеличе-
нии пенсионного возраста до 63 лет. «Мы 
будем решать эти вопросы, они уже обсуж-
даются. Артисты балета, проработавшие 
10-15 лет, должны иметь возможность пре-
подавать. Это может быть преподавание 
не только в профессиональной сфере, а для 
детей, в кружках. У нас по стране много от-
крывается таких учреждений, где требу-
ются соответствующие преподаватели», 
– считает Серик Абденов.

Министр предложил балеринам еще 
один вариант работы. «Есть и другие воз-
можности. Каждый человек имеет право 
выбора соответствующей профессии. В на-
стоящее время мы вводим государствен-
ные образовательные программы. За счет 
бюджета мы можем дать соответствующие 
специальности. Как любой человек вы мо-
жете открыть свое собственное дело. Для 
этого тоже предусмотрены соответствую-
щие условия», – проинформировал г-н Аб-
денов.

Да, право выбирать профессию дей-
ствительно есть у каждого казахстанца. 
Вот только не все могут занять кресло ми-
нистра, депутата или работать в Нацио-
нальном банке. Кто же тогда будет строить 
дороги, мосты, работать на заводах? Эти 
вопросы, похоже, не поднимались при об-
суждении пенсионной реформы.

Балетные пачки 
впору и в 58 лет



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 2 МАЯ, 2013 7// СВОЕ ДЕЛО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ 
РАСТЕТ

По данным исследования портала «Каз-

Риэлт», средняя стоимость квартир в городе 

Кокшетау Акмолинской области составила в 

апреле 157 тыс. 717 тенге за квадратный метр. 

Это на 4,84% больше, чем месяцем ранее и на 

5,14% больше, чем квартал назад. При этом в 

апреле 2012 года квартиры в Кокшетау стои-

ли на 5,95% дешевле. На этом фоне стоимость 

квартир на вторичном рынке недвижимости 

составила в городе 158 тыс. 853 тенге за кв. 

м. Это на 4,58% больше, чем годом ранее и на 

5,07% больше, чем квартал назад. Для сравне-

ния: годом ранее стоимость квартир на вто-

ричном рынке Кокшетау была на 13,94% мень-

ше. В целом же Кокшетау занимает шестое 

место в Казахстане по стоимости квартир. До-

роже такой тип жилья реализуется в Караган-

де, Атырау, Актау, Астане, Алматы. Алматы ха-

рактеризуется наиболее высокой стоимостью 

квартир в стране. Данный тип жилья в городе 

стоит в среднем 291 тыс. 143 тенге за квадрат-

ный метр. Всего же в базе портала «КазРиэлт» 

насчитывалось 194 квартиры, реализуемые в 

городе, из них 189 экспонируется на первич-

ном рынке недвижимости. (kapital.kz)

ЧАСТНЫЕ ДОМА 
ПОДЕШЕВЕЛИ НА 2%

Средняя стоимость квартир в Уральске в 

апреле составила 148 тыс. 868 тенге за кв. м. Это 

на 1,13% больше, чем месяцем ранее и на 1,34% 

больше, чем квартал назад. Для сравнения: в 

апреле 2012 года средняя стоимость квартир в 

городе была на 2,18% меньше. Таковы данные 

исследования портала «КазРиэлт». Средняя 

стоимость квартир на вторичном рынке недви-

жимости составила в апреле 148 тыс. 904 тен-

ге за кв. м. Это на 1,14% больше, чем месяцем 

ранее и на 1,34% больше, чем квартал назад. За 

12 месяцев до этого средняя стоимость квартир 

на вторичном рынке недвижимости Уральска 

была на 2,79% меньше. На этом фоне средняя 

стоимость индивидуальных жилых домов со-

ставила в апреле 18 046 457 тенге за объект. Это 

на 1,74% меньше, чем месяцем ранее и на 4,66% 

меньше, чем квартал назад. В апреле 2012 года 

средневзвешенная стоимость индивидуаль-

ных жилых домов была на 11,02% меньше. В 

свою очередь средняя стоимость земли для 

индивидуального жилищного строительства, 

садоводства и ведения сельского хозяйства со-

ставила 384 448 тенге за сотку, что на 1,03% 

больше, чем месяцем ранее и на 3,29% меньше, 

чем квартал назад. (kapital.kz)

НА ПРАВОБЕРЕЖЬЕ 
ДОРОЖАЕТ ЗЕМЛЯ

По наблюдениям специалистов аналитиче-

ской службы kn.kz, в марте 2013 года в Астане 

на правом берегу (район Сарыарка) цена за 

сотку земли стала немного выше. В остальных 

районах столицы наблюдается стабильность 

цен. Средневзвешенная цена предложения по 

участкам, расположенным в городе, составила 

$7 тыс. 916 за сотку земли. В пригороде этот 

показатель равен $1 тыс. 428 (215 тыс. тенге) 

за сотку. В отчетном периоде в центральных 

районах города отмечается стабильность цены 

за единицу площади, за исключением района 

Сарыарка. В пригороде столицы наблюдается 

стагнация цен. В разрезе назначения земель-

ных участков снижение цены зафиксировано 

на участки под коммерческие цели. А на земли 

многофункционального назначения, наоборот, 

наблюдается рост цен. Средняя цена за едини-

цу площади земли как в целом по городу, так и 

в пригороде Астаны остается в состоянии ста-

бильности по отношению к прошлому периоду. 

(kapital.kz)

О ПЕНСИОННОЙ 
МОДЕРНИЗАЦИИ

Законопроект, предусматривающий рефор-

му пенсионной системы Казахстана, сенат пар-

ламента рассмотрит 3 мая. Об этом на брифин-

ге в Службе центральных коммуникаций при 

президенте РК сообщил официальный пред-

ставитель Алтай Абибуллаев, передает корре-

спондент делового портала Kapital.kz. «После 

обсуждения в мажилисе парламента страны 

в сенате 3 мая планируется рассмотрение за-

конопроекта по модернизации пенсионной си-

стемы Казахстана», – сообщил официальный 

представитель Службы центральных комму-

никаций Алтай Абибуллаев. (kapital.kz)

НА РЕКОНСТРУКЦИЮ – 
7 МЛРД ТЕНГЕ

В Северо-Казахстанской области в текущем 

году на ремонт и реконструкцию автомобиль-

ных дорог республиканского значения выделе-

но около 7 млрд тенге. «Общая протяженность 

автомобильных дорог республиканского зна-

чения в СКО – 1387 километров. Комитетом 

автомобильных дорог Министерства транспор-

та и коммуникаций РК на их реконструкцию 

в текущем году выделено финансирование в 

сумме 6,9 млрд тенге», – сообщил корреспон-

денту директор областного департамента Ко-

митета автомобильных дорог Аскар Жанкин. 

Как отметил Аскар Жанкин, департамент уже 

приступил к реконструкции трех участков ав-

томобильной дороги «Астана –Петропавловск» 

общей протяженностью 81 километр. На эти 

цели выделено 6 млрд тенге. На текущий 2013 

год запланировано устройство автодороги с 

нижним слоем покрытия протяженностью 13 

км, строительство путепровода с транспорт-

ной развязкой и сдача в эксплуатацию перво-

го участка автодороги протяженностью 26 

км – это от границы области до с. Келлеровка. 

В целом реконструкцию данной автодороги 

планируется завершить к 2015 году. Средний 

ремонт, на который выделено 498 млн тенге, в 

текущем году двух участков общей протяжен-

ностью 54 км будет проводиться на автодороге 

«Жезказган – Петропавловск» в районе имени 

Шал акына и на автодороге «Челябинск –Но-

восибирск» в районе имени М. Жумабаева. 

Конкурс состоялся, и с подрядчиком заключен 

договор, в настоящее время идет заготовка ма-

териала.  (zakon.kz)

Венера Гайфутдинова

П
равительственная комиссия по 
контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций в РФ разре-

шила Казахстану приобрести 25% ОАО 
«Уральский электрохимический комби-
нат», крупнейшего в мире предприятия по 
обогащению урана. 

Цену, которую должен будет Казахстан 
заплатить за пакет акций российского за-
вода, как нам сообщили в пресс-службе 
национальной атомной компании (НАК) 
«Казатомпром», лишь предстоит опреде-
лить. «Пакет акций УЭХК будет приоб-
ретен по рыночной цене на основании 
независимой оценки. В настоящее время 
проект отчета об оценке согласовывает-
ся», – уточнили в пресс-службе. Ранее со-
общалось, что Казахстан может войти в 
состав акционеров УЭХК приблизительно 
за $400-500 млн.

Напомним, что изначально завершение 
сделки по покупке акций завода ожидалось 
до конца 2011 года. Но, по словам Даурена 
Абена, старшего научного сотруд-
ника Казахстанского института 
стратегических исследований 
(КИСИ), процесс замедлился из-за 
разногласий по поводу суммы, которую 
должен заплатить Казахстан, и размера 
доходности проекта. «Пока нет ясности, 
будет ли вхождение Казахстана в капитал 
УЭХК осуществлено напрямую или через 
ЗАО «Центр по обогащению урана» (ЦОУ). 
В любом случае Казахстан становится ми-

норитарным акционером комбината, но 
при втором варианте его доля акций будет 
меньше», – рассказал г-н Абен.

Между тем приобрести 25% Уральского 
электрохимического комбината наша ре-
спублика, по сведениям «Казатомпрома», 
планирует за счет собственных средств 
ЦОУ, а также за счет привлечения заемных 
средств. Напомним, что ЦОУ является со-
вместным казахстанско-российским пред-
приятием для создания центра по обо-
гащению урана на площадке Ангарского 
электролизного химического комбината.

Вхождение в действующее россий-
ское предприятие по обогащению ура-
на является одним из основных этапов 
реализации стратегии НАК по созданию 
конкурентоспособной транснациональ-
ной диверсифицированной компании с 
полным спектром услуг в области ядерно-
топливного цикла, объясняют намерение 
приобретения в «Казатомпроме».

 Участие в новом производстве по-
зволит Казахстану, по уверениям пресс-
службы «Казатомпрома», предложить по-
требителям продукцию более высокого 
передела, с максимальной добавочной 
стоимостью. Более того, по информации 
«Казатомпрома», участие в действующем 
российском разделительном предприятии 
позволит Казахстану получить гарантиро-
ванный доступ к услугам по обогащению 
урана, диверсифицировать бизнес путем 
участия в более высоком переделе ядерно-
топливного цикла и получить коммерче-
скую прибыль.

Казахстан, по словам Даурена Абена, 
ставит перед собой амбициозные цели по 
использованию возможностей мирного 
атома для создания новой высокотехноло-
гичной отрасли национальной экономики, 
превращения в одного из ключевых игроков 
мирового рынка ядерного топлива и укре-
пления внутреннего научно-технического 
потенциала. Именно поэтому наша страна 
нацелена на укрепление сотрудничества 
в этой области с государствами, обладаю-
щими передовыми технологиями атомной 
энергетики полного цикла и практиче-
ским опытом их применения, к числу ко-
торых относится и Россия. В свою очередь 
российская сторона, по мнению г-на Абе-
на, нуждается в кооперации с Казахстаном 
для обеспечения сбалансированного раз-
вития своей атомной отрасли.

Вместе с тем г-н Абен отметил, что раз-
витие двустороннего партнерства в сфере 
мирного атома не всегда происходило при 
всестороннем учете национальных инте-
ресов Республики Казахстан, а реализация 
достигнутых договоренностей сталкива-
лась с определенными проблемами. «Чего 
стоит поглощение канадской корпорации 
Uranium One российским урановым хол-
дингом «Атомредметзолото» (АРМЗ): одо-
брив сделку, Правительство Казахстана 
по сути своими руками создало мощного 
конкурента для «Казатомпрома», – счита-
ет эксперт. Так, по признанию Сергея Ки-
риенко, российского государственного по-
литического деятеля, Россия, владеющая 
45% мощностей по обогащению и только 

6% мировой добычи урана, решила про-
блему дисбаланса и острого дефицита ура-
нового сырья, получив доступ к «наиболее 
дешевым и рентабельным в мире место-
рождениям урана».

В этом контексте российское предло-
жение о выкупе «Казатомпромом» доли в 
Уральском электрохимическом комбинате, 
по оценке г-на Абана, можно расценивать 
как своеобразную компенсацию Казахста-
ну. Так как эта сделка даст нашей стране 
доступ к технологии обогащения урана, 
что, безусловно, соответствует стратегиче-
скому плану модернизации атомной про-
мышленности страны, который предусма-
тривает выход на производство урановой 
продукции более высокого передела.

«Вышесказанное не означает, что 
казахстанско-российское сотрудничество в 
ядерной области не отвечает потребностям 
Казахстана, однако оно должно осущест-
вляться более взвешенно, с учетом долго-
срочных интересов страны», – говорит Да-
урен Абен. Эксперт также подчеркнул, что 
взаимодействие с Россией не должно стать 
препятствием на пути планов Казахстана 
по расширению партнерства в атомной 
отрасли с другими ведущими держава-
ми. Для диверсификации производимой 
продукции и увеличения ее добавленной 
стоимости, по мнению эксперта, необхо-
димо ускорить осуществление совместных 
проектов с французской компанией AREVA 
и канадской компанией CAMECO по орга-
низации производств на базе Ульбинского 
металлургического завода.

По его мнению, если Кыргызстан при-
соединится к ТС, будут введены дополни-
тельные регламентирующие документы. 
Например, при ввозе подержанного авто-
мобиля из соседней республики растамо-
жить его можно будет лишь заплатив раз-
ницу между кыргызской и общесоюзной 
пошлинами. Таким образом, цены на ввоз 
автомобилей напрямую в Казахстан, или 
перевозимые через Кыргызстан, станут 
одинаковыми.

«Людям в любом случае не удастся из-
бежать положенных таможенных выплат, 
чтобы зарегистрировать автомобиль в 
Казахстане. Закон един для всех, а по-
тому власти вряд ли пойдут на уступки. 
Это будет противоречить здравому смыс-
лу и принципу справедливости. Ведь не-
которые граждане официально в страну 
ввозили машины, оплачивая все сборы и 
пошлины в полном объеме. И если одним 
сделают льготы, у других возникнет ре-
зонный вопрос: а на каком основании?» – 
говорит г-н Эдоков.

Схожих взглядов придерживается и 
Геннадий Шестаков, председатель Ассо-
циации таможенных брокеров. «Даже при 
вступлении Кыргызстана в ТС машины 
можно будет поставить на учет в Казахста-
не только с выплатой всех таможенных и 
налоговых платежей. Но очевидно, что бу-
дут определенные ограничения. А просто 
там снять, здесь поставить – это иллюзии, 
которые каждый пытается себе внушить. 
Такого не будет. С государством в игры 
лучше не играть, это может плохо закон-
читься», – полагает г-н Шестаков.

Как известно, таможенные пошлины 
на импорт автомобилей выросли с 1 июля 
2011 года. Из-за этого стоимость поде-
ржанных авто существенно увеличилась. 
Все это и побудило казахстанцев искать 
лазейки для приобретения дешевого ав-
тотранспорта. Идеальным вариантом стал 
Кыргызстан, куда по-прежнему свободно 
завозились относительно свежие иномар-
ки, в том числе и праворульные. Причем 
разница в ценах между Алматы и Бишке-
ком достигала почти 30%.

«Приобретая машины в Кыргызстане, 
где действуют правила ВТО и низкие тамо-
женные ставки на ввозимые автомобили, 
граждане хотели сэкономить. Они поку-
пали автомобили дешевле и не совсем ле-
гальными путями провозили в Казахстан. 
Но подобные лазейки лишь до поры до вре-
мени. С государством особо в такие игры 
не поиграешь – в любой момент дубинка 
может обрушиться на голову», – рассказы-
вает г-н Эдоков.

Провезти свежекупленный автомобиль 
через границу можно было двумя спосо-
бами: по доверенности или по временной 
прописке. В первом случае казахстанцам 
просто выписывали генеральную дове-
ренность, а машину через таможенный 
пост перегонял гражданин Кыргызстана. 
Такая «услуга» обходилась всего в $100. И 
уже на территории Казахстана ключи и до-
кументы передавались новому «хозяину».

«Сейчас таких вещей, которые проис-
ходили год назад, когда в Казахстан заез-
жали кыргызские машины и продавались 
по доверенности, уже нет. Если и попада-
ют, то только легально, то есть гражданин 
Кыргызстана, въезжая на собственной 
машине, регистрирует временный ввоз и 
оформляет все сопутствующие докумен-
ты. А соответственно такой въезд не со-
пряжен с нарушением законодательства», 
– поясняет г-н Шестаков.

Вторая схема была сложнее и дороже: за 
$500 казахстанцам помогали оформлять 
вид на жительство в Кыргызстане, после 
чего они самостоятельно пересекали гра-
ницу. При этом оплачивались ли офици-
ально какие-то платежи – доподлинно не-
известно. Однако, как говорят эксперты, 
эта схема действует и сейчас.

«Въехать на кыргызских авто казахстан-
цы, получившие вид на жительство, могут 
и сегодня, на срок до 6 месяцев. Главное – 
на границе оформить временный ввоз под 
обязательство об обратном вывозе и стра-
ховку. А если раньше удавалось проезжать 
без заполнения необходимых документов и 
таможенных отметок, значит, имели место 
некие условности, которые, очевидно, были 
платные. Поскольку просто так пересечь 
границу не получится», – объясняет предсе-
датель Ассоциации таможенных брокеров.

Добавив, что владельцам автомобилей 
с приметными номерами желтого цвета 
лучше не расслабляться. Недолог час, ког-
да власти вновь объявят охоту на кыргыз-
ские авто. Тем более опыт прошлого года 
показал: церемониться никто не будет.

«Я всегда говорил, что покупка авто с 
кыргызскими номерами – это авантюра. 
Но многие не верили, видимо, опыт пред-
ыдущих потерь людей так ничему и не на-
учил. Уже с 2012 года таможенные органы 
совместно с ГАИ стали принимать доста-
точно решительные меры. Много машин 
выдворили из страны, а те, кто не смог 
вывезти автомобили обратно в Кыргыз-
стан и продать их там, вынуждены были 
сдать на разбор. В итоге – сомнительная 
экономия вышла казахстанцам боком, 
причем многие из них поплатились со-
лидными деньгами», – заключил Генна-
дий Шестаков.

С ним солидарен и председатель Незави-
симого автомобильного союза Казахстана. 
«Незнание законов от ответственности не 
освобождает. И когда пошла первая волна 
рейдов, с целью ограничить и выдворить 
из РК нелегально ввезенные автомобили с 
нарушением таможенных и пограничных 
правил, в Кыргызстане на это быстро среа-
гировали. Они выкупали свои же машины 
почти в 2 раза дешевле. Народ погнался за 
дешевизной, а получил проблемы. Нужно 
всегда следовать и исполнять закон, толь-
ко тогда можно будет что-то изменить в 
обществе», – уверен Эдуард Эдоков.

По его словам, в Алматы вновь стали по-
являться автомобили с кыргызскими номе-
рами. Какими способами их ввозят на этот 
раз – остается загадкой. Но очевидно одно: 
новоиспеченные автовладельцы – люди не-
богатые и в большинстве случаев свобод-
ных денег на оплату всех таможенных и на-
логовых платежей у них попросту нет.

«Сумма-то получается немаленькая: 
30% плюс акциз и т.д. А учитывая еще и 
«любовь» дорожной полиции к машинам 
с кыргызскими госномерами, это допол-
нительное «внимание» к автомобилю. В 
последнее время подержанных иномарок 
из Кыргызстана стало больше, и это факт. 
Достаточно взглянуть на дороги мегаполи-
са. Я думаю, появилась более изощренная 
схема ввоза авто, но очередная команда 
«Фас!» и опять начнется охота», – рассу-
ждает эксперт.

Отметив, что всевозможные лазейки 
появляются с завидным постоянством. И 
на это есть причина: суровость законов не 
обязательно компенсируется их исполне-
нием.

«У нас принимаются хорошие законы, 
но ситуация не меняется. А все потому, что 
какой-то пограничник или таможенник за 
определенную купюру может прикрыть 
глаза на действующее законодательство. И 
в поисках лазеек казахстанцы доброволь-
но на это идут, так как привыкли к тому, 
что закон за деньги можно обойти. Однако 
от таких привычек нужно избавляться, и, 
возможно, еще не одно поколение должно 
вырасти, чтобы эту проблему искоренить», 
– считает г-н Эдоков.

В свою очередь Арсений Сидоров, ге-
неральный директор ТОО «РОЛЬФ – Им-
порт Казахстан», убежден, что проблема с 
кыргызскими автомобилями возникла не 
столько из-за неправомерных действий со 
стороны госслужащих, сколько «благодаря» 
желанию казахстанцев обмануть закон.

«Кыргызскую машину без таможенной 
очистки в Казахстане никто на учет не по-
ставит, даже если Кыргызстан присоеди-
нится к Таможенному союзу. А потому не 

стоит тешить себя надеждами на предо-
ставление различных льгот и послаблений. 
Особенно тем гражданам, которые уже 
приобрели такие автомобили. Ведь они 
шли на осознанный риск, то есть сознатель-
но нарушили законодательство и обманули 
государство», – говорит г-н Сидоров.

По его мнению, вместо подержанных 
иномарок из Японии и США казахстанским 
автолюбителям лучше обратить свой взор 
на отечественный автопром. «Автомоби-
ли, собираемые в Казахстане, вполне до-
ступны. Ежегодно на отечественном рынке 
появляются новые современные модели, 
которые соответствуют экологическим 
нормам, стандартам безопасности и к тому 
же обеспеченны как минимум 3-хлетней 
гарантией», – советует Арсений Сидоров.

Как рассказала «Капитал.kz» Дина Ма-
машева, заместитель председателя Коми-
тета таможенного контроля Министер-
ства финансов РК, легковые автомобили, 
временно ввезенные иностранными граж-
данами, передаются посредством оформ-
ления доверенности на право вождения и 
распоряжения казахстанским лицам без 
соответствующего декларирования. А это 
является нарушением действующего та-
моженного законодательства.

«С начала 2013 года через пункты про-
пуска, находящиеся на границе с Кыр-
гызстаном, проследовало на таможенную 
территорию ТС 133310 единиц легковых 
транспортных средств, а обратно только 
129216 машин. Из них 4094 автомобиля 
находятся под таможенным контролем», – 
констатирует г-жа Мамашева.

По ее словам, в целях усиления рабо-
ты по контролю за временно ввезенными 
иностранными транспортными средства-
ми для личного пользования КТК МФ РК и 
Комитетом дорожной полиции МВД разра-
ботан совместный план мероприятий по 
выявлению нарушений таможенного за-
конодательства, который реализуется тер-
риториальными подразделениями. Так, с 
начала года уже выявлено 130 нелегально 
эксплуатируемых автомобилей.

«Транспортные средства для личного 
пользования, зарегистрированные в ино-
странном государстве и временно ввезен-
ные на территорию ТС, при использовании 
гражданами Казахстана с нарушением 
таможенного законодательства будут за-
держаны и помещены на склад временно-
го хранения. Лицо, управляющее таким 
автотранспортным средством, будет при-
влечено к административной ответствен-
ности. Автомобили вернут владельцам 
при условии проведения установленных 
таможенным законодательством проце-
дур», – поясняет заместитель председате-
ля КТК МФ РК.

Добавив, что в случае вступления Кыр-
гызстана в Таможенный союз, возможно, 
будут предусматриваться определенные 
изъятия, в том числе и по легковым транс-
портным средствам, которые будут ре-
шаться на уровне стран-участниц ТС.

Казахстан приобретет долю 
в российском заводе 
по обогащению урана 

Халявы не будет
[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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ЗАПРЕТ НЕ РЕШИТ 
ПРОБЛЕМУ

Запрет на компьютерные игры в Казахста-

не ничего не решит. Так прокомментировал 

в эксклюзивном интервью корреспонденту 

делового портала Kapital.kz инициативу о за-

прете генеральный директор компании «Ме-

ломан» Вадим Голенко. По мнению спикера, 

запрет законодательный не закроет доступ 

детей к интернету, а значит, и к самим играм. 

Тем более что доля продажи игр на физиче-

ских носителях (дисках) и игр в интернете 

составляет 10 к 90 в 100-процентном соотно-

шении, отметил Вадим Голенко. Как ранее со-

общалось, в Казахстане компьютерные игры, 

которые негативно влияют на психику детей, 

могут попасть под законодательный запрет. 

Депутаты полагают, что определенные игры 

вызывают у детей агрессию и побуждают к 

жестокости. Изменения в законодательстве 

могут коснуться дистрибьюторов игрового 

контента и владельцев компьютерных клубов. 

Гендиректор компании «Меломан» посетовал, 

что депутаты инициируют подобные пред-

ложения без учета интересов компаний, ко-

торые вводят продукт в гражданский оборот, 

и не рассматривают их в качестве экспертов. 

При этом Вадим Голенко подтвердил высокую 

потребительскую культуру и ответственность 

при выборе игр для семейного досуга, кото-

рые входят в топ-3: 1. FIFA 13 PS3 Pegi 3+, 2. 

Need For Speed Most Wanted Limited Edition PS3 

12+, 3. Sports Champions 2/Праздник спорта 2 

(RUS) PS3. Вадим Голенко также отметил, что 

официальная продажа игровых дисков в их 

компании осуществляется при соблюдении 

возрастного рейтинга PEGI. «Наша компания 

выводит на рынок не все игровые продукты. У 

нас нельзя купить игру, если у нее есть ограни-

чения по возрасту. На всех играх есть ссылка 

на мировую европейскую организацию», – по-

яснил Вадим Голенко. (kapital.kz)

«КОРРУПЦИЯ» 
КАК ТЕРМИН

Расширение и распространение термина 

«коррупция» на частный сектор обсуждают экс-

перты в Казахстане, передает корреспондент 

КазТАГ. «Главный вопрос – это все-таки опре-

деление понятия «коррупция». Во-первых, в 

международном праве существует 2 подхода к 

определению понятия «коррупция»: лаконич-

ная дефиниция или отсылка к перечню кор-

рупционных правонарушений. Ряд междуна-

родных документов содержит не конкретную 

дефиницию понятия «коррупция», а перечень 

нарушений, подлежащих наказанию», – ска-

зала секретарь комитета по законодательству 

и судебно-правовой реформе Мажилиса Пар-

ламента РК Светлана Бычкова на экспертной 

встрече по обсуждению проекта закона РК «О 

противодействии коррупции». «Им предлага-

ется использовать понятие «коррупция» в ши-

роком смысле, включая не только подкуп, но 

и растрату вверенного имущества, обман, вы-

могательство, злоупотребления должностным 

положением, небеспристрастное решение во-

проса в случае конфликта интересов, фавори-

тизм, кумовство и так далее», – добавила она. 

По ее словам, в действующем законе «О борьбе 

с коррупцией» определение термина касается 

преимущественно государственного сектора. 

В то же время во всех ратифицированных РК 

антикоррупционных конвенциях, а также в 

указе президента РК от 22 апреля 2009 года 

говорится о необходимости выработки мер 

противодействия корпоративной коррупции, 

то есть коррупции в частном секторе. «Дей-

ствительно, конкретному человеку, следова-

тельно, и государству, в принципе безразлич-

но, кто воспользовался своим статусом прямо 

или косвенно, нарушил его права: менеджер 

компании или государственный чиновник», 

– отметила депутат. По информации Бычко-

вой, система правонарушений и наказаний 

за коррупцию несовершенна и представляет 

собой усложненный механизм, где фигури-

руют и коррупционные правонарушения, и 

преступления, связанные с коррупцией, и 

дисциплинарные поступки. «В действующем 

законе фигурирует даже категория правона-

рушений, создающая условия для коррупции, 

которые могут являться или преступлениями, 

или правонарушениями, или проступками в 

зависимости от их тяжести. При этом сам за-

кон дает большой люфт для наказания, осо-

бенно государственных служащих в рамках 

дисциплинарных взысканий», – продолжила 

она. Бычкова считает, что дисциплинарные 

взыскания на практике могут быть тяжелее, 

чем уголовное наказание в связи с различны-

ми нюансами наших законов. Она пояснила, 

что высказываются предложения о необхо-

димости выработки более четких критериев 

правонарушений, прежде всего, к коррупци-

онным. Тем более что обвинения в них пред-

полагают серьезные, в некоторых аспектах и 

необратимые последствия для правонаруши-

телей. (kapital.kz)

НАДУМАННЫЕ 
ПРИЧИНЫ

Казахстан по надуманным причинам за-

крывает границы для продукции из Кыргыз-

стана, заявил первый вице-премьер-министр 

КР Джоомарт Оторбаев на встрече со швейцар-

ской делегацией в понедельник. «В вопросе 

экспорта молочной и мясной продукции у нас 

возникают проблемы в связи с недостаточным 

потенциалом ветеринарной службы. Но у нас 

положение с Казахстаном неравноправное, 

они могут закрыть границы, могут открыть. 

Зачастую существуют надуманные причины», 

– заявил Оторбаев. По его словам, в КР нача-

лось осуществление проекта по идентифика-

ции животных, однако ощущается недостаток 

финансирования. «В Казахстане не заинтере-

сованы в сельхозпродукции (из Кыргызста-

на), правила не совсем прозрачны и транспа-

ренты», – отметил он. Напомним, с 2011 года 

Казахстан периодически вводит ограничения 

и запреты на ввоз молочной продукции из 

Кыргызстана, а ранее вводились запреты на 

ввоз мясной продукции и живого скота из КР. 

Главная причина, указанная казахстанской 

стороной, – отсутствие в соседнем государстве 

закона об идентификации скота, что услож-

няет определение количества животных и их 

перемещение внутри страны. Его наличие, по 

мнению членов ТС, даст гарантии того, что 

скот в Кыргызстане здоров, а продукция при-

годна для применения в пищу. (zakon.kz)

Андрей Кириллов

Е
сли предложение казахстанской сто-
роны о законодательном введении в 
рамках Таможенного союза понятия 

«коммерческая партия товара» найдет 
поддержку, то большие потери понесут 
торговцы-челноки из Китая и Кыргызста-
на. Но выиграет бюджет России и Казах-
стана, которые получат дополнительные 
источники пополнения.

Как сообщала на прошлой неделе «Рос-
сийская газета», казахстанская сторона 
предлагает в рамках Таможенного союза 
на законодательном уровне ввести поня-
тие «коммерческая партия товара». Это 
поможет решить вопрос с торговцами-
челноками из Китая и Кыргызстана.

Представители Казахстана и России 
обсуждали этот вопрос в ходе «круглого 
стола» «Таможенный союз: практическое 
измерение». Крупная партия товаров мас-
сового спроса – одежды, обуви, текстиля 
– из Китая или Кыргызстана перед ввозом 
на территорию Таможенного союза через 
Казахстан дробится на мелкие партии, 
якобы, для личного потребления. А затем 
вновь собирается для передачи заказчи-
кам, без уплаты пошлин и налогов.

По словам Мажита Есенбаева, предсе-
дателя Комитета таможенного контроля 
Министерства финансов Республики Ка-
захстан, если раньше «несуны» (а это бо-
лее 3 тыс. граждан на кыргызской границе 
и примерно 5 тыс. на китайской) делали 
по несколько десятков переходов границы 
ежедневно, то теперь это число удалось 
уменьшить до 50 человек. Такого удалось 
добиться за счет административного на-
казания – конфискации товаров. Однако в 
общем законодательстве Таможенного со-
юза эти положения не прописаны. А толь-
ко в этом случае системная борьба будет 
иметь результат, отмечает издание.

Такая же ситуация сложилась и с вре-
менным ввозом автомобилей из третьих 
стран. По словам заместителя руководи-
теля Федеральной таможенной службы 
России Сергея Комличенко, в Сибири 
«растворились» свыше 500 автомобилей, 
ввезенных физлицами по доверенностям 
и без уплаты таможенных пошлин. Казах-
станская сторона предлагает при обнару-
жении такого транспорта вывозить эти 
автомобили из Таможенного союза.

Мышь не проскочит, 
лошадь не пробежит
Таможенный союз существенно изменил 
ситуацию на границах. Если раньше им-
портеры платили 0,6 евро с килограмма, 
то сейчас пошлина – 4 евро. При этом не 
менее 30% от стоимости товара должно 
пойти в доход государства. И без уплаты 
пошлины один человек может провезти 
всего 50 кг груза.

Это и вынудило торговцев поменять 
тактику. Если раньше они проезжали 
границу на большегрузных автомашинах 
и спокойно везли груз, например, на ал-
матинскую барахолку, то теперь им при-
ходится нанимать так называемых «несу-
нов».

О том, насколько эффективно работают 
«несуны», можно судить по следующему 
факту. Так, на таможне «Кордай» на гра-
нице с Кыргызстаном «несуны» всего за 
час переправляют в сумках целый КамАЗ 
левого груза в Казахстан.

Естественно, ситуация когда казах-
станский бюджет недополучает пошлин, 
власти не устраивают. До настоящего вре-

мени на границах Казахстана Комитет та-
моженного контроля применяет две меры, 
призванные минимизировать контра-
бандный провоз груза.

Во-первых, таможенники ввели так на-
зываемый профиль риска. Теперь они учи-
тывают частоту перемещения людей через 
границу. Раньше один человек мог сколько 
угодно курсировать туда-обратно. Теперь 
он имеет право провезти 50 кг груза без 
оплаты пошлины только раз в месяц.

Во-вторых, вместе с налоговой службой 
таможенники поставили на учет челноков, 
и теперь, помимо таможенных пошлин, 
они платят налоги как индивидуальные 
предприниматели.

Но в большей мере таможенники на-
деются на то, что в перспективе будет 
полностью запрещен пеший переход че-
рез контрольно-пропускные пункты, а 
весь поток однодневных туристов будет 
направлен в Международный центр при-
граничного сотрудничества (МЦПС) «Хор-
гос», где строится современный пассажир-
ский терминал пропускной способностью 
10 тыс. человек в сутки.

Такого еще не было
В марте текущего года министр финан-
сов РК Болат Жамишев сделал интерес-
ное заявление. По его словам, ведомство 
намерено дестимулировать участников 
внешнеэкономической деятельности за-
нижать таможенную стоимость товара 
через взаимодействие таможенников с 
налоговым комитетом и повышение вну-
тренних налогов на товары, таможенная 
очистка которых была проведена с нару-
шениями.

«Для того чтобы дестимулировать 
ввоз коммерческих партий товаров фи-
зическими лицами, будет разработан 
нормативно-правовой акт, который бу-
дет определять, что такое коммерческая 
партия товаров, и если ее будет ввозить 
физическое лицо, то этот оборот при на-
логообложении будет облагаться так же, 
как предпринимательский, тем самым 
будет дестимулироваться ввоз коммерче-
ских партий физлицами. Если же он будет 
ввозить коммерческую партию товаров 
как индивидуальный предприниматель, 
то ему эти платежи делать не придется», 
– пояснил представителям казахстанских 
СМИ Болат Жамишев.

Правда, пока нет ясности по поводу 
того, какой конкретно объем груза и на 
какую сумму считать коммерческой пар-
тией.

До начала работы Таможенного союза в 
России действовала норма, согласно кото-
рой один человек мог ввозить беспошлин-
но 35 кг груза на сумму 65 тыс. рублей. С 
началом работы Таможенного союза, с 6 
июля 2010 года, нормы были изменены: 50 
кг груза на сумму 1,5 тыс. евро.

Может, вещи из Китая и других стран 
мира и можно было ввозить по действую-
щим нормам, но не высокотехнологичные 
товары. Чтобы исправить ситуацию, с 1 
ноября 2011 года российское правитель-
ство увеличило норму беспошлинного 
ввоза товаров через границу Таможенного 
союза почти в семь раз – до 10 тыс. евро об-
щим весом 50 кг. Правда, это касается то-
варов, перевозимых самолетами.

Так, таможенные органы считают все, 
что выше указанных норм, коммерческой 
партией товара. Однако официально ника-
ких точных норм не установлено. То есть 
именно работники таможенных служб 
определяют – коммерческая партия или 
для личных нужд.

Казахстан, настаивая на четком опре-
делении понятия «коммерческая партия 
товара» в рамках Таможенного союза, 
стремится усовершенствовать уже имею-
щееся законодательство. Как только сто-
роны придут к согласию, челнокам из 
Китая и Кыргызстана будет еще сложнее 
провозить грузы через границу. Выиграет 
бюджет, который получит дополнитель-
ные источники пополнения.

Андрей Кириллов

Трудовые мигранты 
помогают расти ВВП 
Казахстана. Но вместе 

с этим, как считают эксперты, 
в республике обостряется и 
криминогенная обстановка

Как сообщило недавно МИА КазТАГ со 
ссылкой на исследование экономической 
и социальной комиссии для Азии и Тихого 
океана (ЭСКАТО) Организации Объеди-
ненных Наций (ООН), как минимум 0,57% 
ВВП, или $1,1 млрд в год, получает казах-
станская экономика за счет трудовых ми-
грантов. «Чистая прибыль от трудящихся-
мигрантов для экономики Казахстана 
составила минимум 0,57% ВВП, или $1,1 
млрд в год, даже если предположить, что 
рабочие переводят весь свой доход обрат-
но в свои страны», – указывается в презен-
тации «Обзор экономического и социаль-
ного положения Азиатско-Тихоокеанского 
региона – 2013» ЭСКАТО.

Как отмечается, трудовые мигранты 
тратят часть своих доходов в принимаю-
щей стране, создавая спрос на продукты 

питания, жилье, услуги сферы здравоох-
ранения, развлечения и широкий спектр 
коммерческих услуг.

«В результате этого совокупный спрос 
увеличивается, что приводит к повыше-
нию уровня ВВП», – подчеркивается в до-
кументе.

Миллиарды – в бюджет
На сегодняшний день казахстанские вла-
сти озабочены нерегулируемыми пото-
ками трудовой миграции из-за границы. 
То есть наряду с трудовыми мигрантами 
в Казахстан могут проникать и радикаль-
ные элементы. Опыт последних лет, когда 
нам пришлось столкнуться лицом к лицу 
с целым рядом террористических актов, 
свидетельствует о высокой степени опас-
ности именно «нерегулируемых потоков 
мигрантов».

Обратите внимание на статистику. Так, 
в 2011 году в органах внутренних дел заре-
гистрированы 1354247 иностранцев, из ко-
торых указали целью въезда «по частным 
делам» 1196199 человек. Часть из них въез-
жает в Казахстан с четко определенной це-
лью – нелегальное трудоустройство.

Как раз по причине плохой регулируе-
мости этих потоков мигранты нарушают 
законы. Так, за различные нарушения ми-

грационного законодательства в 2011 году 
привлечены к ответственности 146207 
иностранцев. Вместе с ним, по данным 
международных экспертов в Казахстане 
незаконно осуществляют деятельность 
около 100-300 тыс. иностранцев. По мне-
нию представителя Ассоциации пригра-
ничного сотрудничества в Казахстане 
Марата Шибутова, озвученному им в сво-
ей статье на сайте Tengrinews.kz, 400-800 
тыс. иностранцев.

Как указывали представители мигра-
ционных служб Казахстана, если трудо-
вых мигрантов легализовать и вынудить 
их платить налог в размере 2 МРП, то бюд-
жет получит дополнительных налогов как 
минимум 3,8 млрд тенге.

Шаг в правильном направлении
Власти не сидят сложа руки. В конце фев-
раля текущего года мажилис одобрил за-
кон «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Респу-
блики Казахстан по вопросам трудовой 
миграции».

Он призван повысить эффективность 
миграционного контроля и снизить уро-
вень коррупции.

Согласно закону, жители стран, кото-
рые могут находиться на территории Ка-

захстана без виз 90 дней (граждане стран 
СНГ), могут теперь наниматься работать 
у физических лиц и выполнять работы 
(оказывать услуги) в домашнем хозяйстве, 
а также по ремонту недвижимого имуще-
ства.

В принципе это домашние работники 
(няни, садовники, домработницы, повара, 
сторожа), а также строители-ремонтники. 
К тому же будет установлена общая квота 
на страну, которая будет распределяться 
по регионам. Видно, что власти сделали 
правильные выводы из легализации 2006 
года. То есть упростили сам процесс най-
ма, четко определили статус трудовых ми-
грантов.

Выдворять – не метод, но контроль 
должен быть жестким
Понятно, что ранее миграционные службы 
Казахстана занимались неблагодарным 
делом. В случае обнаружения нелегальных 
мигрантов они были вынуждены выдво-
рять их из страны. Эта практика активно 
использовалась еще в прошлом году.

Так, по данным пресс-службы де-
партамента внутренних дел Южно-
Казахстанской области, в 2012 году из 
страны выдворены 425 иностранца, еще 
7482 мигранта оштрафованы за наруше-
ние правил пребывания в республике.

Кстати, по данным миграционной 
службы региона, на территории Южно-
Казахстанской области было зарегистри-
ровано более 126 тыс. иностранцев, из 
них 5408 граждан из дальнего зарубежья. 
Больше всего среди прибывших в страну 
иностранцев из соседних республик: Узбе-
кистана (около 110 тыс.) и России (свыше 7 
тыс. человек), Кыргызстана (около 1,5 тыс. 
человек) и Турции (свыше 2,7 тыс. чело-
век).

Такие же меры по выдворению из стра-
ны предпринимались во всех регионах Ка-
захстана. Но это не выход.

Новый закон позволяет миграционным 
службам решать вопросы с мигрантами 
проще, чем это было раньше.

Власти вроде бы решили и вопрос кыр-
гызских трудовых мигрантов. В начале 
апреля 2013 года в ходе переговоров депу-
татов двух стран Казахстан настоял на сле-
дующей схеме. Как заявил председатель 
комитета по международным отношени-
ям, обороне и безопасности Сената Парла-
мента РК Икрам Адырбеков, кыргызские 
мигранты будут платить налог в размере 
3,8 тыс. тенге и спокойно работать в Казах-
стане в течение 90 дней.

Кому выгодна эта легализация? По мне-
нию Марата Шибутова, в первую очередь 
нашим богатым соотечественникам, ко-
торые смогут гораздо легче нанимать на 
работу иностранцев. «Выгодна она и бюд-
жету в краткосрочном варианте – больше 
налогов, меньше коррупции. А пострадают 
от нее, во-первых, самые бедные, которые 
лишатся своих рабочих мест, во-вторых, 
средний класс, который станет объектом 
криминала – не секрет, что 80% преступ-
ников уже много лет составляют безработ-
ные. На мой взгляд, данная легализация 
не приведет и к снижению количества 
нелегалов в стране, а просто часть из них 
легализует, при этом на место легализо-
ванных снова придут нелегальные», – ре-
зюмирует эксперт.

Казахстан намерен 
«построить» челноков

Мигранты двигают ВВП 
и… преступность
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В ОТВЕТ НА КРИТИКУ

Глава АО НК «КазМунайГаз» Ляззат Киинов 

не согласен с критикой, высказанной в адрес 

компании о несовершенстве ее структуры, пе-

редает КазТАГ. Он отметил, что при развитии 

«КазМунайГазом» изучаются структуры за-

рубежных нефтяных компаний. «Нам говорят, 

что необходимо работать над улучшением кор-

поративного управления. Мы согласны с такой 

постановкой вопроса и над этим работаем. Но 

когда нам говорят, что через улучшение корпо-

ративного управления надо поднимать стои-

мость компании, здесь есть вопрос», – сказал 

он. По его мнению, чтобы поднять стоимость 

компании, необходимо масштабно развер-

нуть разведку нефтегазовых месторождений. 

«Именно разведанные запасы дают увеличи-

вать стоимость компании», – заметил он. Как 

ранее сообщалось, критику в адрес нацкомпа-

нии высказал министр нефти и газа РК Сауат 

Мынбаев во время онлайн-конференции 19 

апреля. «Теперь, если «КазМунайГаз» хочет 

приобрести долю ConocoPhillips, расширив свое 

участие в Кашаганском проекте, он должен от-

давать себе отчет в том, сколько ему придется 

занять денег для реализации инвестиционных 

программ на этом месторождении. Говорить, 

что на сегодня «КазМунайГаз» – компания с 

высочайшей квалификацией в осуществлении 

таких проектов, я бы не стал, поосторожничал 

бы в высказываниях такого рода», – сказал гла-

ва МНГ. (kapital.kz)

ТРЕТИЙ ЭТАП 
НЕ ПРЕДВИДИТСЯ?

Начало третьего этапа освоения на не-

фтяном месторождении Карачаганак пока не 

планируется. Об этом на брифинге в Службе 

центральных коммуникаций в понедельник со-

общил председатель правления АО «КазМунай-

Газ» Ляззат Киинов, передает корреспондент де-

лового портала Kapital.kz. «Что касается третьего 

этапа. Решили недавно буквально, вместе с ми-

нистерством и советом по нефти и газу в прави-

тельстве, что пока третий этап мы начинать не 

будем. Сегодня принято такое решение: 8 млрд 

кубов газа, которые сегодня идут на переработ-

ку, будут дальше продолжать идти. Все осталь-

ное будем обратно закачивать в пласт. И такая 

технология даст возможность, просчитали спе-

циалисты, в течение всего периода разработки 

добыть 100 млн тонн дополнительно. Это очень 

большая цифра, вот почему такое решение сей-

час принято», – пояснил председатель правле-

ния национальной компании. По его словам, на 

Карачаганаке сегодня добывают 10-12 млн тонн 

жидких углеводородов в год. 7-8 млрд куб. м 

газа поставляются на переработку в Оренбург. 

После чего переработанный газ  направляется 

в северные области Казахстана. «В принципе, у 

нас есть договоренность такая с «Газпромом» о 

том, что весь переработанный газ мы можем за-

брать в Казахстан. Использовать сами», – сказал 

Ляззат Киинов. (kapital.kz)

СТОИМОСТЬ ШТРАФОВ 
БУДЕТ СНИЖАТЬСЯ

Согласно новому проекту закона о дорож-

ном движении, который в настоящее время 

находится на рассмотрении в нижней палате 

парламента, стоимость штрафов за нарушения 

ПДД будет снижаться в зависимости от скоро-

сти оплаты. Об этом сообщил заместитель пред-

седателя Комитета дорожной полиции МВД РК 

Марат Жумагулов. «В новом законопроекте 

предусматривается норма: если гражданин 

оплатит штраф в течение суток, его размер сни-

жается на 50%, если в течение 7 дней – на 30%. 

Данная норма будет внесена в Кодекс об адми-

нистративных правонарушениях», – сказал Жу-

магулов. Помимо таких нововведений, замгла-

вы Комитета дорожной полиции отметил, что 

орган поддерживает внесенное генеральной 

прокуратурой дополнение в виде такого поня-

тия, как «агрессивная езда». «Это есть в передо-

вых европейских странах. Мы не против, сейчас 

идут чтения. Мы поддерживаем генеральную 

прокуратуру и будем работать в этом плане», 

– сказал он. Также законопроектом предусма-

тривается выдача водительских удостоверений 

нового образца. Напомним, данный законо-

проект был представлен в мажилисе в феврале 

этого года. Основные его положения включают 

систему государственного управления в сфере 

дорожного движения, обеспечение его безопас-

ности, обеспечение безопасности дорог и транс-

портных средств, права и обязанности участ-

ников дорожного движения, а также допуск к 

участию в нем. Вместе с тем законопроектом 

предусматриваются меры по усилению адми-

нистративной ответственности за нарушения 

правил обеспечения безопасности ДД, меры по 

стимулированию своевременной уплаты адми-

нистративных штрафов, обязательные требо-

вания по транспортному планированию тер-

ритории при застройке населенных пунктов и 

установление высоких фиксированных пошлин 

на государственные регистрационные номер-

ные знаки повышенного спроса. (zakon.kz)

ПРОБЛЕМЫ 
НА ДОРОГАХ

Чрезмерная загруженность, пробки и на-

рушения ПДД – основные проблемы на дорогах 

в казахстанских городах. Ключевые причины 

тому – некачественные ремонт и строительство 

дорог и низкая культура вождения. Так счита-

ют большинство казахстанцев, принявших 

участие в соцопросе Института политических 

решений . «С какими проблемами на дорогах 

вы сталкиваетесь чаще всего?» – из ответов 

на этот вопрос социологи ИПР составили рей-

тинг, демонстрирующий, что в большей, а что 

в меньшей степени портит настроение участ-

никам дорожного движения в городах страны. 

Дороги чрезмерно загружены, бывают пробки, 

– так оценивает ситуацию в своем городе каж-

дый третий респондент (33,9%). Один из пяти 

горожан (18,8%) чаще всего сталкивается с 

нарушениями и несоблюдением водителями 

правил дорожного движения. На третьем по 

популярности месте ответ «высокая аварий-

ность» – 14,6% опрошенных. На «аварийное и 

плохое состояние дорог во многих частях горо-

да» указывают 12% горожан. Парковка в непо-

ложенных местах – ключевая проблема для 8% 

респондентов, практически столько же (7,9%) 

сетуют в первую очередь на большое количе-

ство иногороднего транспорта. (zakon.kz)

Ольга Веселова

У
правление культуры Алматы при-
зывает к большей инициативно-
сти в области культуры со стороны 

жителей нашего города. Именно новых 
инициатив от самого креативного класса 
ждут в акимате. Ведь в настоящее время, 
по словам Кайрата Кульбаева, начальника 
управления культуры города Алматы, не-
обходим новый подход к финансированию 
подведомственных организаций. «Нужен 
переход на субсидирование и грантовую 
систему финансирования творческих 
проектов. С советского периода перешло 
в настоящее время, что финансирование 
культуры носит практически 100% дота-
ционный характер. Но сегодня для того, 
чтобы культурные учреждения имели сти-
мул для развития, пора переходить на сме-
шанную форму содержания», – заявил г-н 
Кульбаев. В настоящее время государство 
выплачивает заработную плату деятелям 
культуры, все коммунальные расходы и 
т.д., что приводит к снижению мотивации 
со стороны творческих коллективов.

В то же время стратегические цели 
управления культуры по городу Алматы 
состоят в создании условий для разви-
тия творческой среды, формировании 
имиджа города как культурной столицы 
не только Казахстана, но и всего цен-
тральноазиатского региона. Ведь, по сло-
вам начальника управления культуры, 
Алматы нельзя приравнивать к другим 

городам Казахстана. «В Алматы сосре-
доточена вся творческая генерация, вся 
творческая элита», – заметил он. В связи 
с этим управление культуры сейчас про-
водит социологическое исследование для 
того, чтобы лучше понимать, как именно 
должна развиваться культурная состав-
ляющая Алматы.

В 2013 году управление культуры на-
мерено внести предложения по ряду за-
конодательных изменений. Так, по словам 
Кайрата Кульбаева, в Казахстане необхо-
дим закон «О меценатстве и спонсорстве». 
«В Америке государственный бюджет 
практически не вкладывает средства на 
развитие культуры, все затраты на себя 
берут частные спонсоры, фонды или ор-
ганизации. Почему-то когда что-либо соз-
дается на частные деньги, все развивается 
быстрее и лучше», – отмечает Кайрат Куль-
баев.

Напомним, еще в 2006 году в нашей 
стране начали говорить о том, что в Казах-
стане назрел вопрос о принятии закона «О 
меценатстве и спонсорстве». Более того, 
был разработан проект закона, который 
направлен на урегулирование вопросов 
меценатской и спонсорской деятельности, 
развития культуры, искусства, образо-
вания, науки и сохранение культурного 
наследия, исторических и духовных цен-
ностей. По информации портала zakon.
kz, основной целью законопроекта явля-
ется сохранение и развитие материально-
духовных ценностей путем оказания ме-

ценатской и спонсорской помощи в рамках 
правового поля.

Прошлый год был объявлен годом куль-
туры в Алматы. В связи с этим были выде-
лены дополнительные денежные средства 
на реконструкцию нескольких подведом-
ственных акимату учреждений культуры, 
таких как здание бывшего министерства 
сельского хозяйства, здание общежития 
гостиничного типа ГККП «Казахский 
государственный цирк», где ремонтные 
работы не проводились более 20 лет. Бла-
годаря выделенным на реконструкцию 
из местного бюджета средствам в центре 
города свои двери для горожан и туристов 
распахнет гостиница класса «3 звезды», 
соответствующая всем международным 
стандартам качества. Также к празднова-
нию Дня победы завершен капитальный 
ремонт мемориала Славы в Парке 28-ми 
гвардейцев-панфиловцев. Этот памят-
ник архитектуры не реконструировался 
свыше 30 лет. За это время на монументе 
появились многочисленные трещины. В 
настоящий момент полностью заменено 
мраморное покрытие памятника.

 Всего на эти цели из местного бюджета 
было выделено в 2012 году 1190659,1 тыс. 
тенге. Тогда как в целом на проведение 
года культуры а прошлом году ушло 5,4 
млрд тенге.

Кроме того, модернизирована государ-
ственная детская библиотека им. С. Бега-
лина. Теперь библиотека обладает новы-
ми возможностями. Она сочетает в себе 

классическую модель читального зала и 
современного арт-центра. «Совместно с 
L.E.S. мы будем продвигать этот проект 
творческой лаборатории для того, чтобы 
молодые люди смогли творчески реализо-
ваться», – уточнил г-н Кульбаев. Планиру-
ется, что, благодаря внедренным ноу-хау и 
интерактивным проектам, посещаемость 
образовательного учреждения увеличит-
ся во много раз.

Этой весной был открыт и отремонти-
рованный Театр кукол, который теперь 
отвечает всем требованиям современного 
театрального искусства. Кроме того, будет 
полностью обновлен репертуар театра, 
значительно увеличится количество по-
становок. 

Принципиально новый подход был ис-
пользован и при реконструкции здания 
ГККП «Музей народных музыкальных ин-
струментов им. Ыхласа», который открыл 
двери для посетителей уже 1 мая. Совре-
менный музей, оснащенный технологией 
международного стандарта, не уступает 
известным зарубежным музеям. Как пояс-
нил Кайрат Кульбаев, новый культурный 
объект, оборудованный по последнему 
слову техники, вызовет большой интерес 
со стороны туристов. «Совместно с ди-
зайнерским агентством мы разработали 
проект, который бы максимально выста-
вил в выигрышном свете все экспонаты 
музея. Коллекция буквально зазвучала 
по-новому», – заметили представители 
управления культуры города. 

Начальник управления культуры Алма-
ты предложил разработать и так называе-
мый Кодекс алматинцев. Ведь ежегодно 
в город приезжает большое количество 
молодежи, студентов, туристов. «Нужно 
рассказывать им о культуре поведения в 
городе. К примеру, мы поддержали ини-
циативу «Чисто по-алматински». Мы все 
любим наш город, но в последнее время 
уровень культуры многих оставляет же-
лать лучшего», – отметил он.

Джаз – это путешествие 
на одноколесном велосипеде 

по крыше планетария.
Неизвестный автор

Василиса Тулеуова

В 
этом году Алматы вливается в празд-
нование всемирного дня джаза под 
эгидой ЮНЕСКО. Джазовая музыка, 

по задумке международных чиновников, 
должна способствовать созданию более 
открытого общества в мире и расширять 
возможности для диалога между людьми 
разных стран. 

В рамках празднования Алматы по-
сетили своего рода ветераны acid jazz – 
лондонская группа Incognito. Для группы 
это уже третий визит в нашу строну, стой 
лишь разницей, что предыдущие два раза 
музыканты выступали на частных вече-
ринках. Эти долгожители, начавшие свой 
творческий путь еще в 70-е, продолжают 
будоражить умы своих слушателей и сей-
час. 

Музыку Incognito старейшее и наиболее 
авторитетное российское музыкальное 
электронное издание ЗВУКИ.RU назвало 
скорее даже не acid jazz, а неким особен-
ным, британским проявлением стиля. 
Отличные аранжировки, правильные и 
мягкие ритмы, сексуальные голоса много-
численных вокалисток и вокалистов рож-
дают одно определение: настоящий, про-
фессиональный, стильный лондонский 
jazzy-funky-cool.

Incognito была основана Жаном-Полем 
Моником (Jean-Paul «Bluey» Maunick) и По-
лом Виллиамсом (Paul «Tubbs» Williams). 
Они начали свое творчество с сингла 
«Parisienne Girl». В том же году вышла их 
первая LP-пластинка «Jazz Funk», однако в 
следующие десять лет Incognito ничего не 
играли и не выпускали никаких альбомов. 
В начале 90-х легендарный ди-джей и один 
из первых поклонников проекта Джайлс 
Петерсон (Giles Peterson) основал студию 
Talkin' Loud и начал масштабное сотруд-

ничество с музыкантами. В 1991 году на 
волне бурного развития жанра acid jazz в 
Великобритании сингл Incognito «Always 
There» попал в десятку лучших компози-
ций, после чего был выпущен второй аль-
бом Incognito под названием «Inside Life». 
Альбом был по большей части студийный, 
в записи принимали участие многие та-
лантливые музыканты со всей Великобри-
тании.

Кроме этого, выступление команды 
дополнил специально приглашенный ди-

джей из Лондона, один из главных музы-
кальных специалистов в области не только 
джаза, но и других музыкальных направ-
лений – Harv Nagi.

Организатором празднования дня джа-
за в этом году выступил Международный 
музыкальный фестиваль Рустама Оспано-
ва – «JAZZYSTAN».

Ежегодный международный музыкаль-
ный фестиваль создан известным ди-джеем 
и радиоведущим Рустамом Оспановым. В 
последнее время события музыкального 
фестиваля происходят в Алматы все чаще и 
чаще. Только в прошлом году состоялось 7 
крупных музыкальных мероприятий, сре-
ди которых концерт всемирно известной 
британской группы JAMIROQUAI, приезд 
Маркоса Валле (Marcos Valle) – одного из 
пионеров бразильской босановы из Рио-
де-Жанейро.

По словам организаторов, джаз в кор-
не названия фестиваля несет в себе более 
широкий смысл, нежели музыкальное 
определение содержания мероприятий. 
Он лежит в основе многих современных 
жанров. Джаз – это прежде всего дух 
свободы, ведущий к созиданию, это рас-
творение привязанностей к прошлому, к 
обусловленностям и стереотипам мыш-
ления. Миссия фестиваля направлена на 
воплощение в жизнь культурных и обра-
зовательных проектов, на рост и вовле-
чение все большего количества духовных 
и талантливых людей со всего мира и от-
крытие новых возможностей для города и 
страны.

Василиса Тулеуова

Э
тим летом на казахском заговорят 
Джонни Депп в фильме «Одинокий 
рейнджер» и герои анимационного 

фильма «Университет монстров». Пре-
мьеры планируются 4 июля и 20 июня 
соответственно. Такие данные приводит 
ассоциация стипендиатов международ-
ной стипендии президента Республики 
Казахстан «Болашак» на своем офици-
альном интернет-портале. Эти фильмы, 
как и предыдущие («К}ліктер 2», «Ба-
тыл Ж�рек», «�ара киімділер 3», «Жа�а 
�рмекші адам»), выбирались организато-
рами проекта – ассоциацией «Болашак» 
и компанией «MARWIN» исходя из одних 
критериев: кино для всей семьи – вместе и 
язык изучать веселее, пропаганда вечных 
ценностей – доброта, дружба, честность, 
смелость и др.; «ожидаемое кино», с вы-
соким рейтингом – в проектах участвуют 
продолжения уже популярных фильмов 
или, где играют очень популярные акте-
ры. И, как показывает время, это работа-
ет. Совсем недавно мультфильм «Храбрая 
сердцем», дублированный летом 2012 
года, получил премию «Оскар» в номина-
ции «Лучший анимационный фильм».

Над проектом по дубляжу с 2011 года 
работают ассоциация стипендиатов 
международной стипендии президента 
РК «Болашак», компания «MARWIN» и 
спонсоры. Самой первой компанией, ре-
шившей спонсировать проект, стал фонд 
«Алтын Кыран». С его поддержкой в 2011 
году переведен первый фильм – «Тачки 2». 
Также спонсорами проекта были АО «ФНБ 
«Самрук-Казына» и группа компаний 
«Damu Logistics». Бюджет проекта соста-
вил $120 тыс., объем медийной и реклам-
ной поддержки – не менее $300 тыс.

Напомним, что с прошлого года в нашей 
стране действует закон, согласно которо-
му необходимо дублировать кинофиль-
мы на государственный язык. Однако это 
происходит далеко не со всеми фильмами. 
«Дубляж требует больших затрат. Если 

дистрибьютор находит средства, фильм 
дублируется. Кинотеатры к дубляжу ни-
какого отношения не имеют», – уточнил 
директор киноцентра «Арман» Бауржан 
Шукенов.

Вместе с тем, как отметил эксперт, до-
вольно высокая цена перевода фильма на 
казахский язык не отражается на конеч-
ном потребителе. «Взаимосвязь в данном 
вопросе совсем другая: дубляж может по-
влиять на всю киноиндустрию», – пояснил 
эксперт. Индустрия подсчитывает валовой 
доход и расход. А отдельно взятый киноте-
атр имеет свою частную экономику. Поэ-
тому дубляж никак не может отразиться 
на цене билета для зрителя.

Отвечая на вопрос, когда все фильмы 
будут дублироваться на казахский язык, 
г-н Шукенов отметил, что на этот вопрос 

сложно ответить. «Могу сказать одно: не 
все страны, имеющие развитую и богатую 
киноиндустрию, могут себе позволить 
полный дубляж фильмов», – заметил он. 
К примеру, Франция дублирует только по-
ловину фильмов, выходящих в прокат в 
этой стране. Подавляющее большинство 
же иностранных фильмов в мире зрители 
смотрят в оригинале с субтитрами.

Однако здесь зрители могут разделить-
ся на два лагеря. По мнению одних, только 
субтитры позволяют погрузиться в фильм. 
Только такой перевод не влияет на вос-
приятие, так как он не вторгается в такие 
неотъемлемые части фильма, как интона-
ции актеров, голос и его тембр и т.д. Более 
того, многие зрители, которые до этого 
относились скептически к субтитрам, 
однажды пробуют посмотреть фильмы в 

этом формате и переходят в лагерь люби-
телей субтитров.

Между тем есть и другие, которых под-
держивают многие прокатчики. По их 
мнению, единственно приемлемым спосо-
бом перевода является дубляж. Субтитры, 
считают они, разрушают развлекательный 
элемент в фильме.

Вместе с тем некоторые критики обяза-
тельного дубляжа в нашей стране утверж-
дают, что из-за особенностей казахско-
го языка укладка перевода на оригинал 
трудно реализуема. Но профессионалы 
опровергают это мнение. «Я считаю, что 
казахский язык великолепно ложится, и 
качество дубляжа зависит исключительно 
от компетентности специалистов», – за-
ключил директор киноцентра «Арман».

Культурная жизнь 
преображается

Алматы влился в международное 
празднование дня джаза

Читать или слушать?
На казахский язык пока дублируются не все фильмы, выходящие в прокат
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КАЗАХСТАН

БОЛЕЕ ЧЕМ 
НА 12%

Если для граждан Казахстана закон, раз-

решающий физическим лицам приобретать 

в частную собственность турецкую недви-

жимость, вступил в силу только в августе 

2012 года, то для граждан России такой за-

кон действует с января 2004 года. Об этом 

корреспонденту делового портала Kapital.

kz рассказал Аскар Орынгали, генеральный 

директор ТОО «Kazakh Petroleum». «Недви-

жимость в Турции была всегда популярна у 

граждан Казахстана. Однако раньше мно-

гие наши граждане оформляли недвижи-

мость через фирмы или на имя знакомых 

турецких граждан. Теперь, по мере распро-

странения информации о принятии ново-

го закона в Турции, казахстанцы активно 

стали покупать квартиры в Турции, так как 

отмена принципа взаимности позволила 

упростить процедуру приобретения турец-

кой недвижимости и на сегодня большим 

спросом у казахстанцев пользуются квар-

тиры эконом-класса, в пределах 50-60 тыс. 

евро», – говорит Аскар Орынгали. Как от-

мечает сайт kurtsafir-astana.ru, в 2012 году 

Турция стала ведущим игроком на рынке 

недвижимости в Европе. «Всего здесь от-

мечены покупатели недвижимости из 180 

стран мира, и показателен тот факт, что са-

мые нефтеносные государства (Иран, Ирак, 

Кувейт, Саудовская Аравия, Бахрейн, Катар, 

ОАЭ и Оман) вкладывают деньги именно в 

недвижимость в Турции», – отметил Аскар 

Орынгали. Так, по данным министра окру-

жающей среды и городского планирования 

Турции г-на Эрдогана Байрактара, за пе-

риод с 1 августа 2012 года по сегодняшний 

день резидентам иностранных государств 

(физическим лицам) было продано 3 131 

404 кв. м. В ближайшие годы ежегодно Тур-

ция собирается привлекать на свой рынок 

недвижимости (жилой и коммерческой) до 

$10 млрд в год из стран Европы, Азии и госу-

дарств Персидского залива (на сегодня еже-

годно привлекается $2,5 млрд в год). Попу-

лярность Турции многократно возросла с 

началом финансовых проблем в еврозоне, и 

больше всего объектов недвижимости ску-

пается в крупных городах с пригородами, в 

основном на средиземноморских курортах. 

В 2012 году цены на жилье в Турции вырос-

ли более чем на 12% по сравнению со сни-

жением цен по всей Европе. По информации 

эксперта, этот рост продолжает положи-

тельную тенденцию за последние пять лет 

и опережает другие европейские страны. На 

сегодняшний день рынок Турции считается 

зрелым и стабильным благодаря тому, что 

правительство создало устойчивую плат-

форму для экономики. Об этом свидетель-

ствует низкий уровень государственного 

долга, который был снижен со 100% до 40% 

ВВП, что значительно ниже, чем в Германии 

и Франции. «Благодаря этой стабильности 

все больше и больше иностранных инвесто-

ров стремятся приобрести недвижимость в 

Турции. То есть чем более благоприятным 

для иностранных инвесторов становится 

законодательство Турции, тем более ин-

тенсивным становится процесс покупки 

ими недвижимого имущества», – отмечает 

Аскар Орынгали. (kapital.kz)

ТРУДОВЫЕ 
МИГРАНТЫ В РК

Трудовые мигранты из Кыргызстана за-

няты в Казахстане преимущественно в сфе-

ре торговли и сельском хозяйстве. Об этом 

говорится в исследовании Евразийского 

банка развития, передает КазТАГ. «Если в 

Казахстане мигранты из Кыргызстана за-

няты преимущественно в торговле (41% 

респондентов) и сельском хозяйстве (5%), 

то в России основными работодателями 

для них являются строительная отрасль 

и промышленность (30% и 5% соответ-

ственно)», – указывается в информации. 

Согласно документу, трудовые мигранты 

из Кыргызстана отправляются на работу в 

Россию (92%) и Казахстан (8%). Основными 

факторами миграции, по мнению авторов 

доклада, являются низкий уровень дохо-

дов и безработица в Кыргызстане в сочета-

нии со спросом на рабочую силу в России и 

Казахстане. По данным доклада, наиболее 

активным сегментом трудовой миграции 

из Кыргызстана являются молодые люди в 

возрасте до 35 лет, проживающие в Чуйской 

и трех южных областях страны. «Именно 

выходцы из указанных областей выража-

ют большую готовность покинуть родину в 

поисках работы. Это обусловлено сложной 

экономической ситуацией, а также сложив-

шимися диспропорциями в развитии реги-

онов страны», – уточняется в информации. 

Кроме того, авторы исследования отмечают 

значение социальных связей. «При приня-

тии решения выехать из Кыргызстана с це-

лью трудоустройства для 90% мигрантов, 

выехавших в Россию, и 78%, выехавших в 

Казахстан, важную роль сыграл факт при-

сутствия там родственников, друзей, зем-

ляков. Большинство опрошенных (81% в 

России и 63% – в Казахстане) подтвердили, 

что при обустройстве на новом месте и тру-

доустройстве помощь им исходила от зем-

ляков», – подчеркнул директор центра ин-

теграционных исследований ЕАБР Евгений 

Винокуров. При этом была отмечена низкая 

вовлеченность в данные процессы государ-

ственных органов как страны-отправителя, 

так и принимающих стран: помощь от них 

получили менее 3% респондентов. «Основ-

ными проблемами трудовой миграции, 

по мнению самих мигрантов, являются 

финансовые сложности, поиск работы, 

жилищно-коммунальные условия и про-

блемы с миграционной полицией. К другой, 

менее значимой, группе проблем относят-

ся: сложная система регистрации, низкая 

правовая грамотность, недостаточная про-

фессиональная подготовка и слабое знание 

русского языка, а также дискриминация на 

рабочем месте вследствие недостатков в 

законодательстве», – утверждается в доку-

менте. В докладе отмечается, что основной 

положительный момент от миграции для 

Кыргызстана по-прежнему состоит в пото-

ке денежных переводов. Так, за 2011 год они 

составили $1,7 млрд без учета трансфертов 

по неофициальным каналам. Опрос по-

казал, что более 40% трудовых мигрантов 

отправляют на родину до половины свое-

го заработка, или от $200 до $500 в месяц. 

(kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

В 
ходе заседания совета по туризму 
ответственный секретарь Мини-
стерства иностранных дел (МИД) РК 

Рапиль Жошыбаев заявил, что Казахстан 
планирует в 2014 году освободить от виз 
граждан 48 стран – это 34 страны Органи-
зации экономического сотрудничества и 
развития (ОЭСР) плюс 14 стран, которые 
не представляют угрозы в каких-либо на-
правлениях, сообщает bnews.kz. Также 
представитель ведомства добавил, что ту-
ристы смогут находиться на территории 
Казахстана без визы до 15 дней, а с 2015 
года – до 30 дней. Данный процесс плани-
руется начать в летний период, чтобы по-
смотреть, как все это будет работать в пла-
не безопасности и других вопросов.

По информации агентства, в 2011 году в 
Казахстане было выдано 125358 виз, а уже 
на следующий год их число увеличилось до 
164805 (рост – 31,46%). Сегодня у Казахстана 
с 56 странами мира установлен безвизовый 
режим по дипломатическим паспортам, 20 
из них – страны ЕС, с 38 странами – по слу-
жебным паспортам, еще 16 – по националь-
ным паспортам и в безвизовом режиме.

Чистый прагматизм
Когда МИД говорит о 34 странах ОЭСР, то 
имеется в виду большинство стран-членов 
этой организации. Сегодня в нее входят 47 
стран: Австралия, Австрия, Азербайджан, 
Египет, Люксембург, Венгрия, Израиль, 
Кувейт, Греция, Ирландия, Исландия, Ита-
лия, Канада, Китай, Бельгия, Дания, Ис-
пания, Нидерланды, Норвегия, Швеция, 
Литва, Малайзия, Мексика, Монголия, 
Новая Зеландия, Португалия, Болгария, 
Грузия и другие страны.

Так как с некоторыми из этих стран Ка-
захстан уже имеет безвизовый режим, то 
речь, видимо, идет о полной отмене виз со 
странами ОЭСР, быть может, за исключе-
нием Китая.

Напомним, что на границе с Поднебес-
ной уже начал работу Международный 
центр приграничного сотрудничества 
(МЦПС) «Хоргос», где граждане двух стран 
в течение определенного времени смогут 
находиться без виз.

Что же касается казахстанцев, то в на-
стоящее время они могут без визы нахо-
диться в России до 90 дней (30 дней без 
регистрации), Беларуси, Кыргызстане, 
Таджикистане, Армении, Грузии, Мол-

дове, Узбекистане, Азербайджане – до 90 
дней, Украине – до 90 дней без регистра-
ции, Туркменистане – до 5 дней (для жи-
телей Атырауской и Мангистауской об-
ластей), Сербии и Турции – до 30 суток, 
Монголии – до 90 суток, Малайзии – до 1 
месяца, Гонконге – до 14 дней.

По сути, Казахстан в одностороннем 
порядке отменяет визовые ограничения, 
чтобы развивать туризм.

Туризм – это еще один источник 
пополнения бюджета
Понятно, что туризм должен принести 
пользу для регионов Казахстана, уровень 
развития которых вызывает опасения вла-
стей.

На сегодняшний день индустрия туриз-
ма на государственном уровне признана 
одной из приоритетных отраслей эконо-
мики. Так, в республике разрабатывается 
долгосрочная отраслевая программа раз-
вития туризма до 2020 года.

Определены места, куда туристы будут 
ехать охотнее всего. Правительство раз-
рабатывает системные планы развития 
Боровской курортной зоны, горнолыжной 
зоны Алматы, зоны отдыха Кендерли и 

мастер-план кластерной программы раз-
вития туризма в Восточно-Казахстанской 
области.

Причем в рамках этой долгосрочной 
программы туризм рассматривается как 
перспективная отрасль экономики, которая 
даст сильный толчок развитию регионов.

Предполагается, что развитие туриз-
ма к 2020 году принесет доход в сумме 
не менее $9,9 млрд, включая прибыль от 
деятельности объектов общественного 
питания, транспорта, розничной торгов-
ли. Так, вклад туризма в ВВП в 2020 году 
должен быть равен $6,9 млрд.

Есть и предварительное число тури-
стов, на которых может рассчитывать Ка-
захстан. Так, согласно проекту програм-
мы, количество туристов, посещающих 
Казахстан по сценарию естественного ро-
ста туризма, к 2020 году составит 3,3 млн 
человек, а по форсированному сценарию 
роста туризма – 8,2 млн человек.

Отмена визовых ограничений, безу-
словно, существенно облегчит доступ в 
Казахстан потенциальных туристов из 
многих стран мира. А это дополнитель-
ный источник пополнения государствен-
ной казны.

Казахстан планирует отменить 
визовый режим с 48 странами

Ирина Лукичева

В 
2012 году, по данным Национального 
офиса по туризму Малайзии в России 
и СНГ, наблюдалось увеличение по-

тока туристов из Казахстана. В прошлом 
году в Малайзию приезжало чуть более 20 
тыс. казахстанских туристов. «По сравне-
нию с 2011 годом этот показатель увели-
чился на 16%. В первом квартале 2013 года 
мы видим позитивную динамику в сторо-
ну прироста туристов в нашу страну. Мы 
думаем, что в этом году достигнем нашей 
главной цели, и Малайзию посетят более 
22 тыс. казахстанских туристов», – считает 
Норида Камарудин, директор Националь-
ного офиса по туризму Малайзии в России 
и СНГ. В первую очередь казахстанцы едут 
в Малайзию за туристским отдыхом, про-
водя свой отпуск на пляжах. После этого 
следуют приключенческий туризм и при-
рода. 

Между тем сегодня казахстанцы при 
выборе зарубежного вуза отдают предпо-
чтение Малайзии. Это связано не только 
с тем, что занятия проводятся на англий-
ском языке. Речь идет и о приемлемой сто-
имости за обучение. 

Более подробно о туризме и образова-
нии в Малайзии в интервью деловому еже-
недельнику «Капитал.kz» рассказала г-жа 
Камарудин.

– Какова средняя стоимость прожи-
вания в отелях Малайзии?

– Сегодня 5-звездочные отели стоят от 
$100 и выше за сутки, 4-звездочные отели 
– от $80 и 3-звездочные – от $60-$70. Казах-
станцы, как и россияне, любят отдыхать 
на острове Саба и Тиаман. В последнем 
случае туристы едут специально, чтобы 
научиться дайвингу или продолжить за-
нятия. К примеру, за 7-10 дней можно за-
кончить курс и стать хорошим дайвером.

Вместе с этим в Малайзии есть много 
спортивных развлечений: скалолазание, 
параглайдинг – прыжки со скалы на пара-
шюте, гребля на байдарках, велосипедный 
туризм как нагорный, так и по джунглям. 
Там же расположено немало реабилитаци-
онных центров для исчезающих маленьких 
орангутангов, которые посещают туристы.

– Насколько Малайзия популярна 
среди казахстанцев в качестве страны 
для получения образования?

– В настоящее время в Малайзии полу-
чают образование более 3 тыс. казахстан-
ских студентов. Более того, у нас появилось 

еще одно доказательство престижности 
таких университетов и колледжей. 

На днях вместе с послом Малайзии в 
Казахстане мы открыли специальные про-
граммы в IT-колледже при Международ-
ном IT-университете в Алматы.

Так, проходя обучение по этой про-
грамме, студенты могут получить обу-
чение двумя способами. В первом случае 
студент имеет возможность учиться 1 год 

в казахстанском IT-университете, а 3 года 
в Малайзии. Во втором – студент 2 года по-
лучает образование в казахстанском вузе 
и 2 года в малазийском.

Стоимость двухгодичного обучения на 
английском языке в частном университе-
те Малайзии составляет $10 тыс., без учета 
затрат на проживание.

В Малайзии также существует другая 
программа по культурному обмену, ори-

ентированная на студентов, под назва-
нием «Живешь как дома». Так, например, 
казахстанского студента устраивают жить 
в малазийскую семью, предпочтительно 
вне города: на ферме, около рисовых или 
резиновых плантаций.

Еще одна услуга в сфере образования, 
которая сегодня набирает популярность 
– это языковые курсы в Малайзии. На-
пример, к нам для изучения английского 
языка на лето приезжают дети из Узбеки-
стана. Что же касается казахстанцев, то 
они пока только интересуются языковы-
ми курсами в Малайзии, но некоторые 
уже начали отправлять детей на эти кур-
сы.

Я считаю, что образование имеет непо-
средственное отношение к туризму. Дело в 
том, что когда студент приезжает в другую 
страну в связи с будущей учебой, он посе-
щает своих знакомых или друзей или сам 
отправляется в поездку, становясь при-
частным ко всему, что с ним происходит. 
Здесь и начинается туризм…

– Сегодня казахстанцы активно при-
обретают недвижимость за рубежем. 
Существуют ли в Малайзии программы 
для казахстанцев, желающих приобре-
сти жилье или переехать?

– У нас есть замечательная программа 
«Малайзия – наш второй дом», которая 
подчеркивает сходство культур Малайзии 
и Казахстана. 

В результате достаточно упрощенных 
действий, регистрируясь в этой програм-
ме, человек получает визу на 10 лет. Такая 
виза возобновляемая. Но вы должны учи-
тывать то, что для получения этой визы 
участнику программы необходимо удо-
влетворять ряд критериев. Например, на-
личие денег на депозите в банке. И тогда 
казахстанцы смогут приобрести малазий-
скую недвижимость. При этом они будут 
жить точно так же, как и малазийцы, без 
ограничений, существующих для ино-
странцев.

В рамках этой программы дом в Ма-
лайзии обойдется в 3-4 раза дешевле, чем, 
к примеру, в России – в Москве. Сегод-
ня недвижимость в Малайзии активно 
приобретают и сингапурцы. Например, 
2-3-комнатная квартира в Сингапуре 
приравнивается к великолепному дому в 
Малайзии или к 2-комнатной квартире в 
Москве. В основном иностранцы приоб-
ретают жилье не только в городе Куала-
Лумпур, но и на острове Пинанг, Саба, 
Джоку-Бору.

Ирина Лукичева

С
егодня казахстанские туристы рас-
сматривают всевозможные вари-
анты проведения своего отпуска. 

Несмотря на то, что Турция по-прежнему 
популярна среди наших соотечественни-
ков, они запрашивают и другие направ-
ления для отдыха и путешествий. Теперь 
их сложно удивить турами в Латинскую 
Америку, США, Канаду. В этой связи на 
рынок заходят множество туроператоров 
из других стран, предлагая всевозможные 
направления по различным ценам.

К 2016 году Шри-Ланка станет вто-
рым популярным направлением после 
Турции. Такие прогнозы делает Алевти-
на Юрковская, представитель компании 
NIKAR TRAVELS&TOURS. По информации 
эксперта, в этом году туристский поток 
на Шри-Ланку увеличился на 45%, что 

указывает на заинтересованность ту-
ристов. Трехзвездочный отель за сутки 
обойдется туристу порядка $50-70, четы-
рехзвездочный –порядка $90-120, пятиз-
вездочный отель обойдется минимум в 
$130-180, VIP-отель – в $300-600 в сутки. 
Г-жа Юрковская также добавила, что ка-
захстанская авиакомпания уже осенью 
планирует совершать прямой рейс в Шри-
Ланку за 6 часов. 

В то же время все чаще туристы стали 
отдавать предпочтение оздоровительному 
туризму. «У нас много аюрведических оте-
лей, в которых туристы омолаживаются, 
получают spa-процедуры, массажи, про-
водят сеансы медитации», – отметила г-жа 
Юрковская.

Лечебный туризм широко распро-
странен в Европе. К примеру, сегодня 
получил свое развитие туризм в Вен-
грии. В этой стране на лечебном курорте 

Хевиз стоимость 5-звездочного отеля в 
среднем составляет 110-120 евро в сутки, 
4-звездочного отеля – около 100 евро на 
человека в сутки, 3 звезды обойдутся ту-
ристу в 50-60 евро на человека. «В Хевизе 
происходит лечение опорно-двигательного 
аппарата», – отметила Олеся Потимкова, 
директор по развитию бизнеса Europa Fit 
hotel.

Однако существует основная трудность, 
которая кроется в налаживании контак-
тов между Венгрией и Казахстаном. Она 
заключается в отсутствии прямого рей-
са. «Если в будущем будет прямой рейс из 
Алматы в Будапешт, то это значительно 
облегчит нам задачу», – подчеркнула г-жа 
Потимкова.

По информации Иштвана Маклари, со-
ветника по внешнеэкономическим связям 
генерального консульства Венгрии, на 30 
апреля 2013 года казахстанцам было вы-

дано 622 визы в Венгрию. В 2012 году ка-
захстанцы получили 523 визы с деловой 
целью, 153 визы – на учебу, туристские – 
283 визы. В 2011 году граждане Казахста-
на получили 300 виз в Венгрию с деловой 
целью, 74 визы – на учебу, 147 виз – турист-
ские.

Между тем Юрий Серебрянский, дирек-
тор компании UNION ESTATE, отметил, что 
у казахстанцев наблюдается стабильный 
интерес к Индии и Гоа. В южном Гоа, где 
все включено, номер отеля составляет от 
$300 в сутки. В северном Гоа можно взять 
гостевой домик за $30 в сутки или номер в 
гостинице за $100. «Индия интересна вся: 
на севере – горы, на юге – море. Когда ту-
рист едет по золотому треугольнику, ему 
не нужно брать пятизвездочный отель. В 
Индии и Гоа – совершенно другой вид от-
дыха, и нельзя его сравнивать с Турцией», 
– отметил г-н Серебрянский.

Норида Камарудин: 
«Дом в Малайзии обойдется 
в 3-4 раза дешевле, чем в России»

Шри-Ланка может стать вторым 
по популярности туристическим 
направлением среди казахстанцев
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Владимир Плошай

Предлагаем краткий обзор 
опубликованных за неделю 
нормативных правовых 

актов. Среди них отметим указ 
президента РК «О некоторых 
вопросах проведения выборов 
акимов городов районного 
значения, сельских округов, 
поселков и сел Республики 
Казахстан, не входящих в состав 
сельского округа», а также 
постановление правительства, 
которым утверждены Правила 
приобретения товаров, работ и 
услуг при проведении операций 
по недропользованию

Выборы акимов

Указом президента Республики Ка-
захстан от 24 апреля 2013 года № 555 
утверждены Правила избрания на 
должность, прекращения полномочий 
и освобождения от должности акимов 
городов районного значения, сельских 
округов, поселков и сел Республики Ка-
захстан, не входящих в состав сельского 
округа

Согласно указу, акимы городов районно-
го значения, сельских округов, поселков 
и сел РК, не входящих в состав сельского 
округа, избираются на должность, пре-
кращают полномочия и освобождаются от 
должности в порядке, установленном при-
лагаемыми правилами.

В указе говорится, что центральной из-
бирательной комиссии РК совместно с аки-
мами областей необходимо определить 
количество и перечень административно-
территориальных единиц, где будут про-
ведены выборы акимов городов районно-
го значения, сельских округов, поселков 
и сел РК, не входящих в состав сельского 
округа. Кроме этого, указом поручается 
обеспечить организацию и проведение 
выборов акимов.

Также правительству, акимам обла-
стей поручается принять необходимые 
меры по организационному, материально-
техническому и финансовому обеспече-
нию указанных выборов.

Согласно правилам, выборы акимов 
городов районного значения, сельских 
округов, поселков и сел РК, не входящих 
в состав сельского округа, проводятся 
в соответствующих административно-
территориальных единицах на основе кос-
венного избирательного права при тайном 
голосовании.

В соответствии с правилами косвенное 
избирательное право состоит в избрании 
указанных акимов выборщиками – граж-
данами Республики Казахстан, являющи-
мися депутатами маслихатов соответству-
ющего района (города).

В правилах также отмечается, что аки-
мы городов районного значения, сельских 
округов, поселков и сел РК, не входящих 
в состав сельского округа, избираются 
сроком на четыре года.

Данный указ вводится в действие со дня 
его первого официального  опубликова-
ния. Опубликован в официальной печати 
27 апреля 2013 года.

Недропользование

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 14 февраля 2013 
года № 134 утверждены Правила при-
обретения товаров, работ и услуг при 
проведении операций по недропользо-
ванию

Правила приобретения товаров, работ и 
услуг при проведении операций по не-
дропользованию определяют порядок 
приобретения товаров, работ и услуг не-
дропользователями и их уполномочен-
ными лицами при проведении операций 
по недропользованию, предусмотренных 
в годовой и (или) среднесрочной и (или) 
долгосрочной программах закупа ТРУ, а 
также их подрядчиками, осуществляю-
щими деятельность в рамках исполнения 
договоров, заключенных с недропользо-
вателями или уполномоченными лицами 
недропользователей.

Действие настоящих Правил не распро-
страняется на:

1) недропользователей, осуществляю-
щих операции по разведке или добыче 
общераспространенных полезных ископа-
емых;

2) недропользователей, приобретаю-
щих ТРУ в соответствии с законодатель-
ством Республики Казахстан о государ-
ственных закупках;

3) юридических лиц, обладающих пра-
вом недропользования, пятьюдесятью и 
более процентами голосующих акций (до-
лей участия) которых прямо или косвенно 
владеет национальный управляющий хол-
динг.

Проведение процедур закупа и вся до-
кументация по закупу осуществляются на 
государственном и русском языках с при-
ложением в случаях, предусмотренных 
конкурсной документацией, перевода на 
других языках.

Валютой, применяемой для облегче-
ния процедуры оценки и сопоставления 
цен, предложенных потенциальными по-
ставщиками, участвующими в закупе, вы-
раженных в различных валютах, является 
валюта Республики Казахстан - тенге по 
официальному курсу, установленному На-
циональным банком Республики Казах-
стан на дату оценки и сопоставления цен.

Закуп ТРУ при проведении операций по 
недропользованию   осуществляется с ис-
пользованием заказчиком системы одним 
из следующих способов:

открытый конкурс;1. 
из одного источника;2. 
запрос ценовых предложений;3. 
через систему электронных заку-4. 
пок.

Система, предусматривающая функ-
ционал, обеспечивающий реализацию 
всех процедур закупа, определенных на-
стоящими Правилами, создается физиче-
скими и юридическими лицами. Порядок 
эксплуатации системы определяется ее 
собственником или владельцем.

Приобретение товаров, работ и услуг 
при проведении операций по недрополь-
зованию посредством реестра товаров, ра-
бот и услуг, используемых при проведении 
операций по недропользованию, осущест-
вляется в порядке, предусмотренном зако-
нодательством Республики Казахстан.

Заказчик своим решением определя-
ет уполномоченное лицо, которое от его 
имени совершает предусмотренные на-
стоящими Правилами действия по фор-
мированию и размещению информации в 
системе.

При проведении закупок ТРУ способом 
открытого конкурса к потенциальному 
поставщику предъявляются следующие 
квалификационные требования: 1) обла-
дать правоспособностью (для юридиче-
ских лиц), гражданской дееспособностью 
(для физических лиц);

2) являться платежеспособным (при 
наличии соответствующего требования в 
конкурсной документации);

3) не подлежать процедуре ликвида-
ции или банкротства (потенциальным по-
ставщиком предоставляется гарантийное 
письмо).

В подтверждение соответствия указан-
ным требованиям потенциальный постав-
щик представляет документы, указанные 
в подпунктах 2), 3) пункта 41 и подпунктах 
2), 3) пункта 215 настоящих Правил.

Приобретение ТРУ, используемых при 
проведении операций по недропользова-
нию, осуществляется с учетом:

1) гласности и прозрачности процесса 
закупок;

2) добросовестной конкуренции среди 
потенциальных поставщиков;

3) поддержки казахстанских произво-
дителей ТРУ.

11. Процесс закупа включает в себя:
1) планирование закупа;
2) выбор поставщика и заключение с 

ним договора о закупе;
3) исполнение договора о закупе.
Не допускается участие потенциаль-

ного поставщика в проводимом закупе, 
если:

1) близкие родственники, супруг (а) 
или свойственники руководителей дан-
ного потенциального поставщика и (или) 
уполномоченного представителя данного 
потенциального поставщика обладают 
правом принимать решение о выборе по-
ставщика либо являются работником за-
казчика;

2) потенциальный поставщик и (или) 
его работник оказывал заказчику консуль-
тационные и (или) иные услуги по подго-
товке проводимого закупа, участвовал в 
качестве генерального проектировщика 
либо субпроектировщика в разработке 
технико-экономического обоснования и 
(или) проектной (проектно-сметной) до-
кументации на строительство объекта, 
являющегося предметом проводимого 
закупа, за исключением участия разра-
ботчика технико-экономического обосно-
вания в  закупе по разработке проектной 
(проектно-сметной) документации;

3) финансово-хозяйственная деятель-
ность потенциального поставщика и 
(или) привлекаемого им подрядчика (со-
исполнителя) приостановлена в соответ-
ствии с законодательством Республики 
Казахстан о банкротстве либо законода-
тельством государства потенциального 
поставщика-нерезидента Республики Ка-
захстан.

Не допускается участие потенциально-
го поставщика и его аффилиированного 
лица в одном открытом конкурсе (лоте), 
за исключением участия таких лиц в про-
водимом закупе в качестве временного 
объединения юридических лиц (консор-
циума).

Допускается участие в закупе ТРУ вре-
менных объединений юридических лиц 
(консорциумов). В случае участия в за-
купках таких временных объединений 
юридических лиц, его участниками поми-
мо документов для подтверждения своих 
квалификационных требований, преду-
смотренных пунктами 41 и 215 настоящих 
Правил, представляются:

1) сканированная копия договора о со-
вместной хозяйственной деятельности, 
подписанного уполномоченными пред-
ставителями юридических лиц, входящих 
в объединение (консорциум), и скреплен-
ного фирменными печатями этих юриди-
ческих лиц;

 2) сканированные копии соответству-
ющих лицензий одного или нескольких 
участника (ов) консорциума на право 
реализации товара, выполнения работ, 
оказания услуг в части деятельности, 
предусмотренной договором о совместной 
хозяйственной деятельности, в случае, 
если такая деятельность потенциального 
поставщика подлежит лицензированию 
в соответствии с действующим законода-
тельством Республики Казахстан о лицен-
зировании.

Для участия в закупе ТРУ при проведе-
нии операций по недропользованию по-
средством системы необходимо получить 
или внести в регистр регистрационных 
свидетельств электронную цифровую под-
пись в Национальном удостоверяющем 
центре Республики Казахстан, зарегистри-
ровать юридическое и (или) физическое 
лицо в системе в качестве участника заку-
па (заказчик и (или) поставщик), а также 
лиц, уполномоченных на формирование и 
размещение информации в системе.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня официального опубликова-
ния. Опубликовано в официальной печати 
26 апреля 2013 года.

Новинки законотворчества

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 103.7 1.19% 3.5% -5% -6%
WTI 94.5 1.61% 6.5% -3% 4%
Urals 102.4 1.17% 3.3% -5% -6%
Золото 1 476 0.95% 3.5% -8% -11%
Никель 15 431 1.97% 1.3% -7% -10%
Медь 7 121 1.75% 3.1% -5% -9%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1 363 -0.69% 1.9% -5% -8%
РТС 1 388 0.38% 4.4% -5% -9%
S&P 1 594 0.72% 2.0% 2% 14%
DJIA 14 819 0.72% 1.7% 2% 15%
NASDAQ 3 307 0.85% 2.3% 1% 12%
DAX 7 874 0.75% 1% 1% 3%
FTSE 6 458 0.49% 1% 1% 9%
Hang Seng* 22 759 0.79% 2.4% 1% 0%
Shanghai* 2 178 0.00% -2.9% -3% -2%
Nikkei-225* 13 866 -0.13% 2.3% 12% 34%
S&P фьюч.* 1 587 -0.06% 2.1% 2% 15%

* Данные по состоянию на 08:44 МСК

EUR/USD 1.3065  ▲   0,1% USD/JPY 97,9450  ▼  0,8% USD/CHF 0,9400  ▲    0.5% USD/CNY 6.1650  ▼  0,3% USD/RUR 31,2559 ▼ 1,3%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ - ▲
0.72% 1.61% 0.00% 0.02%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 1 мая 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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4.76 4.85 ▲

114.34 122.53 ▲

78.49 84.23 ▲

0.08 0.07 ▲
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158.65 161.01 ▲

12.80 13.66 ▲
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 3 кл. EXW 38 219 -0,53%

Пшеница 3 кл. DAP на границе РК 40 003 -14,41%

Срочный рынок*
W3-3.13    0.00%

GOLDZ-6.13    0.00%

ZROL-4.13   0.00%

ZRAG-6.13     0.00%

Данные www.ets.kz, 29.04.2013г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Цена фьючерсного контракта нефти марки 
Brent показывает разнонаправленное дви-
жение, вследствие чего на рынке сформиро-
валось «бычье» настроение. Рынок весьма 
сдержанно отреагировал на неоднознач-
ные данные по ВВП США, которые, с одной 
стороны, не оправдали ожиданий, но с дру-
гой стороны, сигнализировали о достаточ-
но уверенном росте экономики в I кварта-
ле.  Ближе к завершению торгов инвесторы 
начали закрывать позиции, проявляя осто-
рожность в преддверии ряда важных собы-
тий предстоящей недели.   Данные события 
на мировом рынке сырьевых товаров не 
повлияли на цены на АО «Товарная Биржа 
«ЕТС», оставив их без изменений по сравне-
нию с предыдущей неделей.

По итогам торговой сессии в понедельник  чикагские зерновые контракты подско-
чили в цене. Фьючерсы на пшеницу поднялись на фоне роста кукурузного сектора 
из-за плохого темпа посевной, а также продолжающихся беспокойств о вреде, на-
несенном морозами  непосредственно пшеничным посевам.
Прогноз погоды для равнин остается неоднозначным, трейдеры продолжают до-
бавлять «рисковую премию» к пшеничным контрактам из-за растущей неопреде-
ленности. Рынку сложно оценить, какие потери будут наблюдаться из-за влияния 
заморозков и засухи.
Кукурузные контракты выросли на фоне беспокойства рынка из-за дальнейших 
задержек в посевной. Синоптики обещают более холодную погоду с повышением 
уровня осадков, чем на прошлой неделе. 
После закрытия рынка USDA опубликовали отчет по прогрессу посевной. Так, на 
данный момент засеяно 9% площадей под кукурузой, хотя на прошлой неделе было 
засеяно только 4%. Однако в прошлом году на эту дату темпы составили 53% общей 
площади посевов. Нынешний показатель – самый низкий за последние 20 лет.
Торговая сессия 29 апреля завершилась со следующими показателями:
- пшеница (май) – 709.75ц/б (+21.00) или 39 000 тенге за тонну.
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МОЖЕТ 
«НЮРНБЕРГ»?

Как мы уже сообщали, полузащит-

ник сборной Казахстана Генрих Шмид-

тгаль принял решение не продлевать 

контракт с покидающим первую бун-

деслигу «Гройтер Фюртом». Как сооб-

щает «Нюрнбергер цайтунг», он ведет 

переговоры с «Нюрнбергом», где может 

заменить Пинолу, у которого заканчи-

вается контракт. В случае такого пере-

хода Генриху не придется менять место 

жительства, так как Фюрт является 

практически пригородом Нюрнберга, 

а дом Шмидтгаля находится в несколь-

ких километрах от нюрнбергского ста-

диона. Напомним, что именно на этом 

стадионе сборная Казахстана недав-

но играла против сборной Германии, 

а Шмидтгаль отличился там забитым 

голом. (sports.kz)

ШВЕДОВА 
ПОДНЯЛАСЬ 
В РЕЙТИНГЕ

Казахстанская теннисистка Яросла-

ва Шведова за прошедшую неделю под-

нялась на две позиции в первой сотне 

рейтинга Женской теннисной ассоциа-

ции (WTA), сообщает в понедельник 

официальный сайт WTA. По состоянию 

на 29 апреля Шведова остается луч-

шей представительницей республики 

в этом рейтинге и занимает 35 строчку, 

в первую сотню входит также казах-

станка Юлия Путинцева, поднявшая-

ся с 96-го на 88 место. Во второй сотне 

казахстанка Ксения Первак осталась 

108-й, Галина Воскобоева опустилась 

со 116-го на 117 место, Сесиль Каратан-

чева – со 119 на 118 позицию. В третьей 

сотне Зарина Дияс опустилась на строч-

ку с 218-го на 208 место, в четвертой сот-

не Анна Данилина – с 353-го на 351 ме-

сто. Возглавляет рейтинг одиночного 

разряда по-прежнему американка Се-

рена Уильямс, второй идет россиянка 

Мария Шарапова, третьей – белоруска 

Виктория Азаренко. В рейтинге пар-

ного разряда Шведова поднялась с 28-

го на 27 место, Воскобоева поднялась 

на одну строчку – с 33-го на 32 место, 

Первак осталась 320-й, Данилина 

опустилась с 472-го на 478 место, За-

лина Хайрудинова поднялась с 501-го 

на 500 место. Лидируют в рейтинге пар-

ного разряда по-прежнему итальянки 

Сара Эррани и Роберта Винчи, третье 

место занимает россиянка Надежда Пе-

трова. (newskaz.ru)

ДАЛЬШЕ 
В «ДОНБАСС»

Нападающий карагандинской 

«Сарыарки» Джошуа Грэттон со сле-

дующего сезона перейдет в «Донбасс», 

сообщает «Чемпионат.com». В нынеш-

нем сезоне 30-летний канадец провел 

за «Сарыарку» 18 матчей, в которых за-

работал 3 (1+2) очка, также на его счету 

8 матчей за краснодарскую «Кубань» 

и одна заброшенная шайба. В КХЛ Грэт-

тон выступал за «Витязь», под руковод-

ством нынешнего главного тренера 

«Донбасса» Андрея Назарова, и «Ба-

рыс». (championat.com)

НЕДОЛГО БЫЛ 
БЕЗ РАБОТЫ

Хоккейный клуб «Нефтехимик» 

достиг договоренности о подписании 

контракта с главным тренером «Бары-

са» Владимиром Крикуновым, заявил 

агентству «Р-Спорт» директор нижне-

камского клуба Рафик Якубов. В сезоне-

2012/13 Крикунов работал с «Бары-

сом», а до этого в КХЛ он тренировал 

«Ак Барс» и «Нефтехимик». В воскресе-

нье на официальном сайте казахстан-

ской команды появилось сообщение 

о том, что клуб и специалист решили 

не продлевать соглашение, истекаю-

щее 30 апреля. «Официально мы смо-

жем заявить о возвращении Владимира 

Крикунова только после 30 апреля, так 

как у него контракт с «Барысом», но до-

говоренность с тренером у нас есть», – 

заявил Якубов по телефону. В прошлом 

сезоне с «Нефтехимиком» работал Вла-

димир Голубович, под руководством 

которого команда дошла до 1/8 фина-

ла плей-офф, где в 4 матчах проиграла 

«Ак Барсу». (rsport.ru)

СОСТАВ 
НА «ДЖИРО» 
ОПРЕДЕЛЕН

Казахстанская велокоманда «Аста-

на» огласила список гонщиков, которые 

примут участие в престижной итальян-

ской многодневке «Джиро д’Италия». 

Во главе с лидером Винценцо Нибали 

на старт выйдут итальянцы Паоло Ти-

ралонго, Валерио Аньоли, Фабио Ару 

и Алессандро Ванотти, казахстанцы 

Андрей Зейц и Дмитрий Груздев, эсто-

нец Танел Кангерт и швед Фредрик 

Кесьякофф. Напомним, гонка стартует 

4 мая в Неаполе, а завершится 26 мая 

в Брешии. (sports.kz)

 

НА СТАРТ 9 МАЯ

VI Международный детско-

юношеский турнир по футболу для 

игроков 1997 г.р. (юношеские сборные 

U-17) «Кубок президента РК» пройдет 

с 9 по 13 мая 2013 года в Астане на стади-

оне «Астана-Арена». 8 команд-участниц 

разбиты на 2 подгруппы. Подгруппу 

А составили юношеские сборные Гру-

зии, Ирана, Азербайджана, а также вос-

питанники «Ботафого-ДШНК» (юные 

казахстанцы, обучающиеся в Брази-

лии, в рамках специальной програм-

мы). В подгруппу В вошли юношеские 

сборные Казахстана, Китая, Кыргыз-

стана и Литвы. 9 мая в 18.30 начнется 

официальная церемония открытия 

турнира, а в 19.00 юношеская сборная 

Казахстана сыграет свой первый матч 

в подгруппе с командой Китая. 10 мая 

в 19.00 Казахстан сыграет с Кыргыз-

станом, а 12 мая в 19.00 с командой 

Литвы. 13 мая состоятся финальные 

матчи, в 19.00 пройдет финал и офи-

циальная церемония награждения 

команд и игроков. Вход на матчи тур-

нира – бесплатный. Матчи сборной Ка-

захстана, а также финальный матч пла-

нирует показать телеканал «Ел Арна», 

а бригада ФФК-ТВ покажет онлайн все 

матчи турнира с участием англоязыч-

ных комментаторов. (ffk.kz)

В ОЖИДАНИИ 
ВЫСОКОГО ГОСТЯ

В рамках чемпионата Республики 

Казахстан по джиу-джитсу, рандори 

и грепплингу (ADCC) в городах Кокше-

тау и Астана состоятся мастер-классы 

технического директора, методиста 

и инструктора федерации ADCC Holland, 

технического директора и инструктора 

федерации SHOOTO (ММА) Holland, 

главного тренера национальной сбор-

ной Греции по джиу-джитсу Мишеля 

ван Райта, обладателя 6 дана по джиу-

джитсу. Мишель ван Райт был пригла-

шен организаторами чемпионата – Фе-

дерацией джиу-джитсу и смешанных 

видов единоборств Казахстана в каче-

стве почетного гостя. С Казахстаном 

Мишеля связывают давние дружеские 

и партнерские отношения, в прошлом 

году казахстанские спортсмены по при-

глашению Мишеля успешно выступи-

ли на открытом чемпионате Голландии 

по грепплингу в версии ADCC, завоевав 

одну золотую и две серебряные медали. 

Сам же мастер из Нидерландов приедет 

в нашу страну впервые. Мишель ван 

Райт с 1991 года был членом сразу трех 

национальных сборных команд по ка-

ратэ, джиу-джитсу и дзюдо. В 1993 году 

на национальном чемпионате Нидер-

ландов по джиу-джитсу в категории 

72 кг он завоевал «серебро». После это-

го 7 лет подряд становился чемпионом 

Голландии по джиу-джитсу, так и остав-

шись непобежденным в своей стране. 

С 1994 по 2001 год Мишель активно 

выступает на многочисленных между-

народных соревнованиях по джиу-

джитсу, показав множество хороших 

результатов (чемпионат мира 1994 года 

в Италии, 3-е место, 2 место в 1996 во 

Франции, Германии в 1998 году 3-е ме-

сто и Дании в 2000 3-е место). Он выи-

грал бронзовую медаль на Всемирных 

играх в Лахти (Финляндия 1997) и заво-

евал серебряную медаль на Всемирных 

играх в Акитe (Япония 2001). (jjf.kz)

БРАЙКОВИЧ 
ЛУЧШИЙ 
В «АСТАНЕ»

Немец Тони Мартин из «Omega 

Pharma» выиграл индивидуальную 

гонку с раздельным стартом на «Туре 

Романдии». На втором месте итальянец 

Адриано Малори из «Lampre-Merida», 

третий британец Кристофер Фрум из 

«Sky», казахстанец Дмитрий Груздев 

из «Астаны» на 31-й строчке. В общем 

зачете победу одержал Фрум, второй 

словенец Симон Шпилак из «Катю-

ши», третий португалец Руи Кошта из 

«Movistar», Янец Брайкович на 23-й по-

зиции. (sports.kz)

Алишер Абдулин 
(Алматы-Астана-Алматы)

В 
середине прошлой недели в 
Астане состоялось подписа-
ние меморандума о сотрудни-

честве между Федерацией футбола 
Казахстана и Королевской испан-
ской футбольной федерацией. 

Партнерство между двумя фе-
дерациями подразумевает взаимо-
действие по нескольким ключевым 
направлениям, таким как: развитие 
детско-юношеского футбола, орга-
низация учебно-тренировочных 
сборов, проведение контрольных 
встреч между клубами и сборными 
различных возрастов, повышение 
квалификации тренеров, футболь-
ных менеджеров, маркетологов, 
пресс-атташе, спортивных врачей 
и других специалистов. 

По словам Саяна Хамитжанова 
– первого вице-президента Феде-
рации футбола Казахстана, под-
писание соглашения с испанской 
стороной является важным собы-
тием для казахстанского футбола. 
«Сегодня мы успешно сотрудни-
чаем с федерациями Германии, 
Италии и Грузии. И наш новый 
партнер выбран не случайно. Ис-
панский футбол является номером 
один в мире как на клубном уров-
не, так и среди сборных. Данное 
партнерство имеет, безусловно, 
положительное значение для ка-
захстанского футбола. Теперь у 
наших сборных команд появится 
прекрасная возможность прово-
дить подготовительные сборы на 
лучших базах Испании, а также 
проводить контрольные встре-
чи с командами самого высокого 
уровня», – заявил г-н Хамитжа-
нов. Также Саян Хамитжанов осо-
бо отметил значимость развития 
детско-юношеского футбола в Ка-
захстане. «Мы очень рассчитываем 
на помощь наших испанских кол-
лег в создании специальных мето-
дик, которые будут направлены на 
улучшение качества подготовки 
юных казахстанских футболистов. 
Не секрет, что испанские футболь-

ные академии являются одними 
из лучших в мире, и этот опыт 
нам, несомненно, пригодится», –  
подчеркнул Саян Хамитжанов. 

Заинтересованность в развитии 
казахстанского футбола выразил 
президент Королевской испанской 
футбольной федерации Анхель 
Мария Вильяр Льона. «Мое присут-
ствие в вашей стране обусловлено 
конкретными целями, подразумева-
ющими под собой развитие футбола 
в обеих странах. Я уже встречался 
с президентом Федерации футбола 
Казахстана Адильбеком Джаксыбе-
ковым. Из нашего разговора я по-

нял, что он заинтересован в разви-
тии казахстанского футбола. Этот 
меморандум, подписанный сроком 
на 5 лет, имеет несколько аспектов 
сотрудничества, по которым мы бу-
дем работать», – заявил г-н Льона. 
По словам президента, в этом году 
возможно проведение товарище-
ского матча сборных Казахстана и 
Испании. «Об этом можно говорить 
с большой долей осторожности. Од-
нако я не исключаю такого вариан-
та. Но все будет зависеть от многих 
обстоятельств», – подчеркнул он. 
Наряду с высшим футбольным руко-
водством Испании в Астану прибы-

ли также представители некоторых 
футбольных клубов. В частности, 
президент команды «Реал Сосье-
дад» из города Сан-Себастьян Хокин 
Аперрибай Бедиалануэта заявил о 
том, что у его клуба есть много по-
тенциальных возможностей для 
реализации своей деятельности в 
Казахстане. Это касается не только 
проведения товарищеских встреч 
с участием «Реал Сосьедада», но и 
открытия профессиональной фут-
больной академии.   

Реализация соглашения между 
двумя федерациями начнется в 
этом году. 

Р
афаэль Надаль легко одержал 
восьмую победу в Барселоне, 
не показав при этом своего 

лучшего тенниса, но не проиграв 
ни одного сета.

Феррер отобрал у Надаля 
первый номер посева
Барселона – второй из трех тур-
ниров серии «500» на грунте в 
нынешнем календаре ATP. Она 
же является и самым представи-
тельным соревнованием из этой 
тройки – ни проходящий в конце 
февраля – начале марта Акапуль-
ко, ни июльский Гамбург, который 
когда-то был «Мастерсом» и зани-
мал нынешнее место Мадрида в 
календаре, не собирают серьёзного 
состава. В Барселоне же регулярно 
играют Рафаэль Надаль и Давид 
Феррер; в прошлом году сюда при-
езжал Энди Маррей; выступали тут 
и другие сильные теннисисты. На-
даль, кстати, выиграл семь турни-
ров в Барселоне из последних вось-
ми; не завоевал титул он только в 
2010 году, когда снялся до старта 
соревнования из-за проблем с ко-
ленями.

Впервые с 2005 года первым сея-
ным в Барселоне был не Надаль. 
В год своей дебютной победы на 
этом турнире Рафаэль получил 
лишь восьмой номер посева; пер-
вый номер же тогда достался Ма-
рату Сафину, который в стартовом 
матче проиграл Хосе Акасусо. Что 
касается сезона-2010, то тогда пер-
вого сеяного на турнире не было 
вовсе, поскольку Надаль снялся 
уже после опубликования сетки. 
На этот раз посев возглавил Давид 
Феррер, который пока что уверен-
но удерживает за собой четвертую 
строчку, не давая постоянно защи-
щающему очки за прошлогодние 
титулы Рафаэлю вернуться в топ-4. 
Расположившемуся на пятом месте 
Надалю соответственно достался 
второй номер посева.

Турсунов преподнес 
сюрприз
Феррер, впрочем, продержался на 
турнире не дольше, чем Сафин во-
семь лет назад. Напомним, что по-
следним соревнованием Давида 
перед Барселоной был «Мастерс» в 
Майами, где он вышел в финал и с 
матчбола проиграл Энди Маррею. 
Монте-Карло испанец пропустил 
из-за проблем со здоровьем, и, ви-
димо, именно это сказалось на его 
игре. Во всяком случае, матч с про-
шедшим квалификацию Дмитри-
ем Турсуновым Феррер провел на 
очень низком для себя уровне. Да-
вид допускал непривычно большое 
количество ошибок, да и по корту 
двигался не лучшим образом. Тур-
сунов тоже играл с серьезными пе-
репадами и фактически провалил 
второй сет, но сумел собраться на 
решающую партию и добился по-

беды. Сам Дмитрий после матча, 
кстати, тоже отметил не слишком 
высокий уровень игры соперника: 
«Это был не лучший матч Ферре-
ра. Он продемонстрировал не луч-
шую игру. У Давида было преиму-
щество, так как матч проходил на 
грунте, но я играл очень быстро и 
навязал борьбу сопернику. Конеч-
но, Феррер считался фаворитом из-
за покрытия и своего положения 
в рейтинге, однако по ходу матча 
у нас обоих было очень много воз-
можностей».

Сам Дмитрий уже в следую-
щем круге, увы, проиграл Томасу 
Беллуччи, упустив хороший шанс 
выйти в четвертьфинал. Россия-
нин взял первый сет, однако по-
сле этого бразилец переломил ход 
борьбы – 4:6, 6:1, 6:3. Интересно, 
что на следующий матч Беллуччи 
не вышел, снявшись с турнира из-
за повреждения брюшной мышцы. 
Когда-то Турсунов уже попадал в 

аналогичную ситуацию – Томми 
Хаас обыграл его в третьем круге 
Уимблдона-2007, а затем отказался 
от поединка с Роджером Федере-
ром.

Помимо Турсунова в основной 
сетке Барселоны было еще два 
россиянина – Николай Давыден-
ко и Андрей Кузнецов. Андрей, 
игравший свой второй турнир по-
сле Майами, где он снялся с мат-
ча против Виктора Ханеску из-за 
травмы, в первом круге легко разо-
брался с Игорем Сейслингом – 6:1, 
6:3. Во втором раунде он вышел на 
Филиппа Кольшрайбера и завязал 
упорную борьбу, но в итоге все же 
проиграл находящемуся не в луч-
шей форме немцу на решающем 
тай-брейке.

А Николаю Давыденко уже во 
втором круге достался в соперники 

Томаш Бердых. Россиянин провел 
первую партию, особенно ее вто-
рую половину, на отличном уров-
не и заслуженно повел по сетам, а 
во второй партии, отыграв брейк, 
даже заработал матчбол на приеме 
– но не смог принять вторую по-
дачу и в итоге проиграл три гейма 
подряд. Решающий сет начался с 
череды брейков, в которой чех пре-
успел чуть больше, взяв три подачи 
соперника при двух проигранных 
своих, и заработанного таким об-
разом преимущества ему хватило 
для победы – 3:6, 7:5, 6:4.

Уверенная прогулка 
Надаля к восьмому 
титулу Барселоны
Тем временем путь к финалу уве-
ренно преодолевал Рафаэль На-
даль. Испанец, не уступив ни сета, 
обыграл Карлоса Берлока, Бенуа 
Пэра, Альберта Рамоса и Мило-
ша Раонича, который, отнюдь не 

являясь специалистом по грунту, 
второй раз подряд вышел в полу-
финал Барселоны. Отметим, что 
матчи против Пэра и Рамоса Нада-
лю пришлось играть в один день, в 
пятницу – накануне дождь позво-
лил провести менее половины из 
запланированных восьми поедин-
ков. Кстати, непогода вмешалась в 
ход турнира и в субботу; в резуль-
тате оба полуфинала прошли одно-
временно на двух разных кортах, а 
не поочередно на центральном, как 
должно было быть по изначально-
му расписанию.

В решающем матче Надаль 
встретился с Николасом Альма-
гро. Тот, как и его легендарный со-
отечественник, выиграл все свои 
матчи в Барселоне в двух партиях, 
а Филиппа Кольшрайбера в по-
луфинале и вовсе разгромил со 

счетом 6:2, 6:1. Это была уже 10-я 
встреча двух испанцев в офици-
альных матчах, и Альмагро до сих 
пор ни разу не удавалось обыграть 
Надаля. По сути, единственный ре-
альный шанс он упустил во втором 
круге «Мастерса» в Париже-2009. 
Тогда Николас взял первый сет, а 
во втором сделал брейк при счете 
5:5 и заработал тройной матчбол 
на своей подаче, но ухитрился упу-
стить и его, и еще два матчбола в 
том гейме. Впрочем, для Альмагро 
подобные «фокусы» вообще харак-
терны – достаточно вспомнить хотя 
бы четвертьфинальный поединок 
последнего Australian Open против 
Давида Феррера, когда он играл 
намного лучше соперника, но ухи-
трился трижды не подать на матч в 
основном из-за дрожи в коленках в 
решающие моменты и в итоге по-
терпел поражение. Проще говоря, 
Николасу просто не хватает веры 
в себя в матчах с сильными сопер-
никами.

На этот раз столь явного про-
вала Николас не допустил, но без 
нереализованных шансов в пер-
вой партии не обошлось. Он здо-
рово стартовал, действовал очень 
остро, активно, а Надаль не смог 
сразу войти в игру. В результа-
те под мелким дождем, который 
в какой-то момент усилился, но 
матч не прервал, Альмагро повел с 
двойным брейком – и тут же расте-
рял все преимущество, проиграв 
четыре гейма подряд. При счете 
4:4 у него были еще шансы: Нико-
лас сумел заработать три скрытых 
сетбола, однако на каждом из них 
Надаль прибавлял, а затем, выта-
щив этот гейм, сделал еще один 
брейк и оставил партию за собой, 
лишний раз наглядно продемон-
стрировав значимость спортивно-
го характера.

Во втором сете серьезной борь-
бы не получилось. Альмагро сумел 
спасти первый гейм на подаче с 
0:40, прервав серию из 11 прои-
гранных очков кряду, но уже при 
счете 2:1 Рафаэль оформил брейк. 
После этого Надаль уже не упирал-
ся на приеме, сосредоточившись на 
своих геймах – и сделав это вполне 
успешно. 6:4, 6:3 – с таким счетом 
он выиграл свой восьмой финал 
Барселоны в карьере, при этом не 
показав своего лучшего тенниса. 
Впрочем, этого от Рафаэля и не тре-
бовалось – что в финале, что в пред-
ыдущих матчах турнира. Отметим, 
что эта победа позволила Рафаэлю 
закрепиться на второй строчке в 
чемпионской гонке, в которой он 
обогнал Энди Маррея. Николас 
же вышел в ней на девятое место, 
опередив Роджера Федерера. Впро-
чем, главные сражения за путевки 
на итоговый турнир года в Лондоне 
еще впереди.

championat.com

На прежнем курсе 
с новым партнером

Победа Надаля 
в прогулочном темпе
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Полузащитник лондонского фут-

больного клуба «Тоттенхэм» Гарет 

Бэйл признан лучшим игроком сезона-

2012/13 в Англии по версии Профес-

сиональной футбольной ассоциации 

Англии (PFA). Об этом сообщает офи-

циальный сайт ассоциации. 23-летний 

Бэйл также получил приз лучшему 

молодому игроку года. В голосовании 

по выбору лучшего футболиста года 

Бэйл опередил Луиса Суареса из «Ли-

верпуля», Робина ван Перси и Майкла 

Кэррика из «Манчестер Юнайтед», а 

также Хуана Мату и Эдена Азара из 

«Челси». В чемпионате Англии сезона-

2012/13 Бэйл провел за «Тоттенхэм» 29 

матчей, забил 19 голов и отдал четыре 

результативные передачи. «Тоттенхэм» 

после 34 встреч занимает в турнирной 

таблице пятое место. Впервые Бэйл был 

признан лучшим футболистом года по 

итогам сезона-2010/11. Игрок «Тоттен-

хэма» стал четвертым футболистом в 

истории, который дважды признавался 

лучшим в сезоне. Ранее такого добива-

лись Алан Ширер, Тьерри Анри и Криш-

тиану Роналду. (lenta.ru)

ТЕПЕРЬ 
«НА ВЫЛЕТ»

В последнем матче регулярного чем-

пионата НХЛ сезона-2012/13 «Оттава 

Сенаторс» со счетом 4:2 обыграла «Бо-

стон Брюинс». Об этом сообщает офи-

циальный сайт лиги. «Оттава» благо-

даря этой победе поднялась на седьмое 

место в Восточной конференции, а «Бо-

стон» остался на четвертой позиции на 

Востоке. В НХЛ определились все участ-

ники плей-офф У «Оттавы» голы заби-

ли Эрик Кондра, Джаред Кауэн, Жан-

Габриэль Пажо и Кайл Террис. В составе 

«Бостона» шайбы забросили Рич Певер-

ли и Деннис Зайденберг. В первом раун-

де плей-офф «Оттава» сыграет с клубом 

«Монреаль Канадиенс». «Бостон» встре-

тится с «Торонто Мейпл Лифс». Еще две 

пары 1/8 финала на Востоке составят 

«Питтсбург Пингвинс» и «Нью-Йорк 

Айлендерс», а также «Вашингтон Кэ-

питалс» и «Нью-Йорк Рейнджерс». В За-

падной конференции в первом раунде 

плей-офф «Чикаго Блэкхокс» сыграет с 

«Миннесотой Уайлд», «Анахайм Дакс» 

– с «Детройт Ред Уингс», «Ванкувер 

Кэнакс» – с «Сан-Хосе Шаркс», а «Сент-

Луис Блюз» – с «Лос-Анджелес Кингс». 

Розыгрыш Кубка Стэнли стартовал в 

ночь на 1 мая. (lenta.ru)

РЕШИЛ СТАТЬ 
РОССИЯНИНОМ

Вратарь московского «Локомотива» 

бразилец Гилерме планирует получить 

российское гражданство, сообщается 

в субботу на сайте газеты «Советский 

спорт». Об этом легионер заявил на 

встрече с болельщиками своего клуба. 

«В настоящее время я собираю доку-

менты для оформления гражданства 

России. Но пока я не могу говорить 

предметно о некоторых нюансах. Один 

из них: есть ли возможность для двой-

ного гражданства? Но намерение по-

лучить паспорт есть», – цитирует гол-

кипера издание. Отвечая на вопрос 

болельщика, когда Гилерме может сы-

грать за сборную Бразилии, футболист 

ответил: «Я бы сам хотел узнать ответ 

на этот вопрос». Встречу с болельщи-

ками Гилерме провел без переводчика, 

подчеркивает «Советский спорт». На-

помним, в феврале бразильский напа-

дающий «Локомотива» Майкон заявил, 

что хотел бы играть за сборную России 

по футболу. По его словам, у него поч-

ти нет шансов пробиться в сборную 

Бразилии, поэтому он с удовольствием 

примет предложение от российской 

национальной команды, если оно по-

ступит. «И, поверьте, играл бы за Рос-

сию от всего сердца, выкладывался бы 

на 100 процентов», – добавил Майкон. 

По данным главного тренера сборной 

России по футболу Фабио Капелло, в 

российской премьер-лиге лишь 33 про-

цента игроков имеют российское граж-

данство, в то время как в Италии или в 

Испании количество местных футболи-

стов почти вдвое больше. Летом 2012 

года исполком Российского футбольно-

го союза изменил лимит на легионеров, 

разрешив одновременно выпускать на 

поле семь иностранных футболистов 

вместо прежних шести. (lenta.ru)

УШЕЛ С ПОСТА

96-летний бразилец Жоао Авеланж 

ушел в отставку с поста почетного пре-

зидента ФИФА. Об этом сообщается в 

отчете организации, опубликованном 

на ее сайте. Причиной ухода стало нару-

шение этического кодекса ФИФА, выяв-

ленное в ходе внутреннего расследова-

ния. Как сообщается в отчете, Авеланж 

ушел в отставку еще с 19 апреля. Соглас-

но результатам расследования, бывший 

президент ФИФА брал взятки. Его сооб-

щниками были глава южноамерикан-

ской футбольной ассоциации (КОНМЕ-

БОЛ) Николас Леос и экс-руководитель 

оргкомитета ЧМ-2014 в Бразилии 

Рикарду Тейшейра (зять Авеланжа). 

Оба ушли в отставку со своих постов: 

в марте 2012-го и апреле 2013 года со-

ответственно. Взятки Авеланж и его 

партнеры получали через маркетинго-

вую фирму ISL, занимавшуюся распре-

делением прав на показ чемпионатов 

мира по футболу. В общей сложности 

она заплатила ФИФА $22 млн, а непо-

средственно Авеланжу ушли полтора 

миллиона. В отчете также указывается, 

что взятка была направлена Авеланжу 

в период, когда ФИФА уже возглавлял 

нынешний президент Зепп Блаттер. 

Составитель документа Ханс-Йоахим 

Эккерт, отвечающий в организации за 

правовые вопросы, считает, что в дей-

ствиях Блаттера не было нарушения 

закона или этики, поскольку для при-

нятия решения ему было необходимо 

прояснить ситуацию в деталях. В доку-

менте говорится, что сейчас ФИФА име-

ет все необходимые силы и средства, 

чтобы не допустить повторения таких 

эпизодов в будущем. Жоао Авеланж 

был президентом ФИФА с 1974 по 1998 

годы. После ухода в отставку он передал 

пост Зеппу Блаттеру, но получил звание 

почетного президента организации. 

(lenta.ru)

В ПОЛКУ КХЛ 
ПРИБЫЛО

Хоккейный клуб «Медвешчак» из 

Хорватии вступит в КХЛ и выступит в 

чемпионате этой лиги в сезоне-2013/14. 

Об этом сообщает официальный сайт 

КХЛ. По словам президента КХЛ Алек-

сандра Медведева, «Медвешчак» явля-

ется одним из самых известных и ста-

бильных клубов Центральной Европы. 

«Медвешчак» основан в Загребе в 1961 

году. Клуб три раза выигрывал чем-

пионат Югославии и 17 раз становил-

ся чемпионом Хорватии. С 2009 года 

«Медвешчак» является бессменным 

чемпионом своей страны. Президент 

«Медвешчака» Дамир Гоянович заявил, 

что его команда в КХЛ в основном будет 

состоять из североамериканских хок-

кеистов, имеющих хорватские корни. 

Домашние матчи клуб будет проводить 

на маленькой («канадской») площадке. 

Ранее было объявлено о вступлении 

в КХЛ клуба из Владивостока. Как и 

«Медвешчак», этот клуб начнет высту-

пления в лиге в сезоне-2013/14. Таким 

образом, КХЛ расширится до 28 ко-

манд. (lenta.ru)

ПЛАНЫ 
ДЕЛЬ БОСКЕ

Главный тренер сборной Испании 

по футболу Висенте Дель Боске заявил, 

что покинет команду после чемпионата 

мира 2014 года в Бразилии. Об этом со-

общает сайт издания Marca. 62-летний 

Дель Боске рассказал, что после миро-

вого первенства хочет продолжить со-

трудничество с Федерацией футбола 

Испании (RFEF), например, в качестве 

посла организации. Marca пишет, что 

Дель Боске неоднократно предлагали 

остаться во главе национальной коман-

ды после 2014 года, однако тренер при-

нял окончательное решение об уходе. 

Наставник испанской сборной не стал 

говорить о возможных преемниках, 

однако добавил, что ему импонируют 

бывший тренер «Барселоны» Хосеп 

Гвардиола и Жозе Моуринью из ма-

дридского «Реала». Дель Боске возгла-

вил сборную Испании после победного 

чемпионата Европы 2008 года, заменив 

Луиса Арагонеса. Под руководством 

Дель Боске испанцы стали чемпионами 

мира 2010 года в ЮАР и первенствовали 

на Евро-2012 в Польше и Украине. Вме-

сте с мадридским «Реалом» Дель Боске 

дважды побеждал в Лиге чемпионов и 

чемпионате Испании. (lenta.ru)

А
нгличане первыми решились 
на использование системы 
определения взятия ворот. 

Гарантия в безошибочности обой-
дется им в 2 млн фунтов в год.

Разговоры о введении в футбо-
ле системы автоматической фик-
сации взятия ворот, позволяющей 
свести к минимуму количество су-
дейских ошибок, ходили давно, но 
с разной степенью эффективности. 
Одни утверждали, что видеоповто-
ры убьют дух футбола и превратят 
его в некое подобие компьютерной 
игры; другие сетовали на частые 
и порой судьбоносные промахи 
арбитров, воспринимая введение 
системы автофиксации гола как 
необходимость.

Сторонников технического нов-
шества стало значительно больше 
после матча чемпионата мира 2010 
года между сборными Германии 
и Англии, в котором рефери не за-
считали очевидный гол Фрэнка 
Лэмпарда. Мяч после его удара от-
скочил от перекладины и пересек 
линию ворот на метр, но судейская 
бригада этого просто не увидела. 
Тогда о системе фиксации гола за-
говорил уже сам президент ФИФА 
Зепп Блаттер.

Официально электронная систе-
ма определения взятия ворот была 
одобрена лишь два года спустя, еще 

полгода прошло до того, как ее ис-
пытали во время клубного чемпио-
ната мира в Японии. Испытания 
признали удачными, и ФИФА сооб-
щила о внедрении этой технологии 
на Кубке конфедераций и ЧМ-2014.

На сегодняшний день специаль-
ными лицензиями ФИФА обладают 
лишь четыре системы автомати-
ческой фиксации голов: Hawk-Eye, 
GoalRef, Cairos и GoalControl. Все 
они претендовали на обслужива-
ние упомянутых футбольных тур-
ниров, но тендер выиграла немец-
кая GoalControl.

Если вкратце, то данная система 
предусматривает использование 
14 высокоскоростных камер, рас-
положенных под козырьком фут-
больных стадионов, снимающих в 
трех измерениях и направленных 
на две штрафные площади. После 
того как мяч пересекает линию 
ворот, изображения автоматиче-
ски обрабатываются и менее чем 
через секунду отображаются на 
часах главного арбитра матча. То 
есть в случае если мяч полностью 
пересечет линию ворот, рефери 
моментально получит звуковой и 
световой сигналы. Особенность 
технологии заключается в том, что 
ворота и разметка не нуждаются 
в модификации, а в мяч нет необ-
ходимости вживлять микрочип. 

Установка системы на стадионе 
оценивается в 170 тыс. фунтов, а 
расходы на обслуживание одного 
матча составляют 2,5 тыс. фунтов.

GoalControl была фаворитом в 
борьбе за контракт и с английской 
премьер-лигой, но выбор футболь-
ных руководителей пал на британ-
скую компанию Hawk-Eye.

Изобретенная профессором По-
лом Хокинсом в 1999 году Hawk-Eye 
пользовалась огромным успехом 
в крикете, теннисе и снукере. Тех-
нология получила ряд серьезных 
наград за инновационные реше-
ния. Поначалу система несла чисто 
развлекательный характер – бла-
годаря качественным видеопов-
торам возможность разглядеть 
траекторию полета мяча получали 
лишь телезрители. Но в 2005 году 
технологию на вооружение взяли 
теннисные судьи.

В 2010-м Hawk-Eye предприняла 
неудачную попытку заключить со-
глашение с английской футболь-
ной премьер-лигой. Тогда речь 
также шла лишь об использовании 
системы для видеоповторов во 
время телетрансляций. Компания 
предлагала бесплатно установить 
камеры на стадионах в обмен на 
спонсорские деньги от бренди-
рованных телеповторов. К тому 
моменту Hawk-Eye показывала по-

вторы моментов Уимблдона на BBC 
как материалы, проспонсирован-
ные Rolex.

Как бы то ни было, с премьер-
лигой у Hawk-Eye тогда не сложи-
лось. Возможно, АПЛ не впечатли-
ли размеры компании (в 2009 году 
Hawk-Eye получила 1,1 млн фун-
тов прибыли при продаже услуг 
на 3,6 млн фунтов) и неотлажен-
ность бизнес-процессов. Весомости 
Hawk-Eye, безусловно, добавило то, 
что она была приобретена корпора-
цией Sony в 2011 году. Сделка пред-
положительно обошлась в 20 млн 
фунтов.

Премьер-лига и Hawk-Eye созре-
ли к заключению контракта в апре-
ле 2013 года. Пятилетний договор 
оценивается в 10 млн фунтов. По 
данным британской прессы, каж-
дому из 20 клубов система обой-
дется в 85 тыс. фунтов в год плюс 
30-50 тыс. фунтов в качестве еди-
новременной выплаты за установ-
ку технологии на стадионе. Таким 
образом, за пять лет каждый клуб 
(а также стадион «Уэмбли») потра-
тит на Hawk-Eye 475 тыс. фунтов. 
Компания Cairos предлагала АПЛ 
более дешевое решение (65 тыс. 
фунтов за сезон от каждого клуба), 
но руководству лиги не понрави-
лась идея с чипами в мячах.

Начиная с сезона-2013/2014 на 
всех стадионах клубов английской 
премьер-лиги будет установлено 
по семь высокоскоростных камер 
под разными углами. Они будут 
фиксировать положение мяча при 
голевых моментах, после чего ре-
шение о взятии или невзятии ворот 
поступит прямо на часы рефери.

Автоматической фиксацией взя-
тия ворот заинтересовались в Ис-
пании, где хотят последовать при-
меру Англии в течение двух-трех 
лет. Невозмутимым пока остается 
лишь глава УЕФА Мишель Плати-
ни. Он не спешит внедрять техни-
ческую новинку в Лиге чемпионов.

«За пять лет технология обой-
дется в 46 млн фунтов, а это доста-
точно большая сумма для ошибки, 
которая случается раз в 40 лет, 
– говорит Платини. – В Лиге чем-
пионов я очень доволен результа-
тами работы пяти арбитров. Они 
практически не делают ошибок и 
видят почти все, что происходит 
на поле».

championat.com

Вячеслав Селезнев

Е
вропейский футбольный се-
зон находится на финишной 
прямой. В некоторых первен-

ствах чемпионы определены, а сре-
ди потенциальных призеров и зо-
нах вылета ведется ожесточенная 
борьба за место под солнцем. 

На минувших выходных ново-
явленный чемпион Англии «МЮ» 
сыграл в принципиальной дуэ-
ли на выезде с «Арсеналом». Эта 
встреча состоялась в рамках 35-го 
тура в воскресенье. На 2-й минуте 
матча Тео Уолкотт открыл счет. А 
Робин ван Перси на 44-й минуте с 
пенальти сравнял счет. Итог встре-
чи – 1:1. У «Арсенала» 64 очка. Этой 
осечкой воспользовался «Челси», 
одолевший дома в воскресенье 
«Суонси» со счетом 2:0 и переме-
стившийся в тройку лидеров. У 
«аристократов» теперь за три тура 
до конца 65 очков и на матч мень-
ше, чем у «Арсенала». «Ман Сити», 
идущий вторым, имеет 71 очко. В 
минувшем туре «горожане» дома с 
минимальным счетом 2:1 обыгра-
ли «Вест Хэм». 

Однако наибольшее внимание 
к себе в Англии приковали «Ли-
верпуль» и «Астон Вилла». «Мер-
сисайдцы» в субботу на выезде 
расправились с «Ньюкаслом» – 6:0. 
А «Вилла» дома была сильнее «Сан-
дерленда» – 6:1. При этом бирмин-
гемцы находятся недалеко от зоны 
вылета, оккупировав 16-ю строчку 
турнирной таблицы. А «Ливер-
пуль» пребывает на седьмом месте. 
И до заветной пятой строчки ему 
не хватает 8 очков. Сейчас у «мер-
сисайдцев» 54 балла, а у идущего 

шестым «Эвертона» – 59. Соответ-
ственно у «Тоттенхэма» 62 очка и 
матч в запасе. 

В испанском первенстве за пять 
туров до конца по-прежнему лиди-
рует «Барселона», у которой 85 оч-
ков. У идущего вторым мадридско-
го «Реала» – 74. В минувшем туре 
«Барса» сыграла на выезде вничью 
с «Атлетиком» – 2:2. А «Реал» так-
же на выезде в мадридском дерби 
обыграл «Атлетико» – 2:1. Между 
тем «Атлетико» с приличным от-

рывом от преследователей идет на 
третьем месте. Сейчас у «матрасни-
ков» 68 очков.

В итальянской Серии A чемпион 
практически определился. Если не 
произойдет ничего непредвиденно-
го, то туринский «Ювентус» станет 
обладателем золотых наград пер-
венства. Сейчас у «Старой сеньо-
ры» 80 очков. До конца чемпионата 
осталось сыграть 4 тура. У идущего 
следом «Наполи» 69 очков. А «Ми-
лан» набрал 62 балла. В минувшем 

туре «Ювентус» в туринском дерби 
на выезде обыграл «Торино» со сче-
том 2:0. «Наполи» также в гостях 
недружелюбно обошелся с «Песка-
рой» – 3:0. А «Милан» на своем поле 
одержал результативную победу 
над «Катанией» – 4:2. 

Во французском первенстве за 
шесть туров до конца продолжа-
ет уверенно лидировать «ПСЖ». 
Однако на прошедших выходных 
другие события стали главными во 
Франции. Опять же это было связа-
но с парижским клубом, который 
на выезде встречался с командой 
«Эвиан». Этот поединок «ПСЖ» вы-
играл с минимальным счетом 1:0. А 
все внимание к себе приковали два 
удаления у «ПСЖ». Красными кар-
точками были награждены Марко 
Вератти и Дэвид Бекхэм. 

Московский ЦСКА после го-
стевого поражения от «Рубина» 
со счетом 2:0 подпустил к себе на 
расстояние трех очков питерский 
«Зенит». Сами питерцы сыграли в 
гостях вничью с «Кубанью» – 2:2. 
Сейчас у ЦСКА 57 очков, а у «Зени-
та» – 54. «Анжи», уступив на выезде 
московскому «Спартаку» со счетом 
0:2, с 47-ю баллами остался на тре-
тьей строчке. 

В чемпионате Украины очеред-
ное «золото» досрочно завоевал 
донецкий «Шахтер». Для этого до-
нецкому клубу оказалось доста-
точно ничьей с харьковским «Ме-
таллистом» – 1:1. Теперь за 4 тура 
до конца у «Шахтера» 71 очко, а у 
киевского «Динамо», которое обы-
грало «Днепр» со счетом 2:0, – 56 
баллов. Между тем «Динамо» бла-
годаря этой победе сместило со 
второй «лигочемпионской» строч-
ки «Днепр». 

Соколиный глаз арбитра

Добрый «МЮ», кровожадный 
«Ливерпуль» и злой Бекхэм
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Клуб «Лос-Анджелес Лейкерс» вы-

был из борьбы за звание чемпиона НБА. 

В четвертом матче серии 1/8 финала с 

«Сан-Антонио Сперс» «Лейкерс» прои-

грал со счетом 82:103. «Сан-Антонио» 

выиграл все четыре встречи серии и 

вышел в 1/4 финала. Об этом сообщает 

официальный сайт НБА. Самым резуль-

тативным игроком четвертого матча 

стал баскетболист «Сан-Антонио» Тони 

Паркер, набравший 23 очка. Вторым 

участником 1/4 финала плей-офф, ко-

торый определился в ночь на 29 апреля, 

стал клуб «Майами Хит». В четвертом 

матче серии с «Милуоки Бакс» клуб 

из Майами победил со счетом 88:77 и 

выиграл серию 4:0. Кроме того, в ночь 

на 29 апреля в НБА состоялись еще два 

матча. «Бостон Селтикс» обыграл «Нью-

Йорк Никс» в овертайме (97:90) и сокра-

тил разрыв в серии (1:3). «Голден Стейт 

Уорриорс» обыграл «Денвер Наггетс» со 

счетом 115:101. В этой серии со счетом 

3:1 впереди «Голден Стейт». (lenta.ru)

БРЫЗГАЛОВ 
ВКЛЮЧЕН 
В СОСТАВ

Вратарь клуба НХЛ «Филадельфия 

Флайерс» Илья Брызгалов будет вклю-

чен в состав сборной России по хоккею 

на чемпионат мира 2013 года, который 

пройдет в Финляндии и Швеции. Кроме 

Брызгалова, за российскую команду на 

первенстве планеты сыграет еще один 

вратарь из НХЛ, а третьим вратарем 

станет представитель КХЛ. Об этом рас-

сказал главный тренер сборной России 

Зинэтула Билялетдинов, сообщает РИА 

«Новости». По словам Билялетдинова, 

из российских клубов в состав сборной 

есть два кандидата. Это Константин 

Барулин из казанского «Ак Барса» и 

Василий Кошечкин, который в сезоне-

2012/13 выступал за череповецкую 

«Северсталь». Барулин и Кошечкин 

играли за сборную России на послед-

нем этапе Евротура – Чешских играх. 

В матче со Швецией (2:4) Барулин, про-

пустив за 28 минут четыре шайбы, был 

заменен, и во второй половине встречи 

играл Кошечкин. В игре против сбор-

ной Финляндии ворота защищал Ко-

шечкин, и российская команда выигра-

ла по буллитам (2:1). В матче с Чехией 

(2:1) вратарем был Барулин. По словам 

Билялетдинова, выбор между Барули-

ным и Кошечкиным будет сложным. Из 

представителей клубов НХЛ на место 

в составе сборной России, кроме Брыз-

галова, претендуют два вратаря. Это 

Сергей Бобровский из «Коламбус Блю 

Джекетс» и Семен Варламов из «Коло-

радо Эвеланш». В регулярном чемпио-

нате НХЛ сезона-2012/13 Бобровский 

провел 38 матчей и отбил 93,2 процен-

та бросков (второй показатель в лиге), 

пропуская по две шайбы в среднем за 

игру. Варламов провел 35 матчей, от-

бил 90,3 процента бросков и пропускал 

по 3,02 шайбы в среднем за игру. Брыз-

галов в 40 встречах отбил 90 процентов 

бросков, пропуская по 2,79 шайбы за 

матч. (lenta.ru)

ТРАВМА ЭМЕНИКЕ

Нападающему московского фут-

больного клуба «Спартак» Эммануэлю 

Эменике сделают артроскопическую 

операцию по поводу повреждения 

внутреннего мениска и частичного по-

вреждения внутренней боковой связки 

коленного сустава. Об этом сообщает 

официальный сайт «Спартака». Эмени-

ке получил травму 28 апреля в матче 

против махачкалинского «Анжи». Эта 

встреча закончилась победой спарта-

ковцев со счетом 2:0. Матч с «Анжи» 

стал для Эменике первой официальной 

игрой за «Спартак» с декабря 2012 года. 

В начале 2013 года на Кубке Африки 

форвард получил травму и не играл 

из-за нее несколько месяцев. На какой 

срок выбыл нападающий, не сообщает-

ся. Однако, судя по всему, он пропустит 

концовку чемпионата России. Ранее из-

за травмы «Спартак» потерял другого 

нападающего – лучшего бомбардира 

премьер-лиги Юру Мовсисяна. В 16 

матчах чемпионата России за «Спартак» 

в сезоне-2012/13 Эменике забил пять 

голов. После 26 туров столичный клуб 

занимает четвертое место в турнирной 

таблице с отставанием в три очка от 

идущего третьим «Анжи». (lenta.ru)

ПОБЕДА 
В ЕВРОТУРЕ

Хоккеисты сборной России выигра-

ли заключительный матч Чешских хок-

кейных игр и стали чемпионами Евро-

тура 2012/13. Как сообщает «Р-Спорт», 

прошедший в Брно 28 апреля матч 

между российской и чешской сборны-

ми завершился со счетом 2:1 (0:1, 2:0, 

0:0) в пользу россиян. Счет в матче от-

крыли чехи: на пятой минуте шайбу 

забросил Иван Рахунек. На 24-й мину-

те Егор Аверин сравнял счет, а на 40-й 

– Кирилл Петров забросил победную 

шайбу. Ранее в воскресенье состоялся 

еще один матч Евротура: сборная Шве-

ции переиграла финскую команду со 

счетом 2:1. В первом тайме командам 

удалось забить по одной шайбе: финн 

Сакари Салминен поразил ворота со-

перника на 11-й минуте, а швед Джим-

ми Эрикссон – на 17-й. Решающую шай-

бу на 31-й минуте забил нападающий 

шведов Никлас Даниэльссон.По итогам 

Чешских игр – заключительного этапа 

Евротура – российская команда заняла 

второе место, набрав 5 очков. Первыми 

стали шведы с 9 очками. Третье место 

досталось чешской сборной, набравшей 

3 очка. Тем не менее по итогам Евро-

тура сборная России стала первой, в ее 

активе 23 очка. Второе место в турнир-

ной таблице досталось команде Чехии, 

набравшей 18 очков, а третье – финской 

сборной с 16 очками. (lenta.ru)

ЗАПРЕТ ОТМЕНЕН

Куба отменила запрет на професси-

ональный бокс, который действовал на 

острове 51 год. Об этом сообщает в суб-

боту Associated Press. Начиная с ноября 

2013 года кубинские боксеры смогут 

выступать без защиты и зарабатывать, 

выступая за команды Полупрофессио-

нальной лиги бокса (WSB), имеющие 

спонсоров. По данным информацион-

ного агентства, речь идет о суммах от 

500 до 3000 долларов в месяц при том, 

что рабочие на Кубе получают около 

20. Запрет на профессиональный бокс 

появился на острове в 1962 году, когда 

бывший лидер государства Фидель Ка-

стро назвал профессиональный бокс 

коррумпированным и развращающим. 

При этом любительский бокс на Кубе, 

как отмечают СМИ, процветал, спор-

тсмены из этой страны завоевывали 

награды на различных соревнованиях. 

WSB включает в себя 12 команд, пред-

ставляющих различные страны. Исход 

каждого боя, как и в профессиональном 

боксе, решается решением трех судей 

либо нокаутом, техническим нокаутом 

или отказом. В WSB существует 5 весо-

вых категорий. (lenta.ru)

КАДЫРОВ 
НЕВИНОВЕН?

Чеченский футбольный арбитр 

Муса Кадыров, который после матча 

молодежных составов грозненского 

«Терека» и пермского «Амкара» избил 

игрока «Амкара» Илью Кричмара, в 

интервью «Спорт-Экспрессу» заявил, 

что футболист, лежа на земле, бил его 

ногами, от чего у судьи остались синя-

ки и ссадины. Сам Кричмар от ударов 

Кадырова, по словам арбитра, повреж-

дений не получил. Арбитр сказал, что 

весь второй тайм Кричмар матерился и 

оскорблял его на национальной почве. 

«Казалось, что игрок намеренно меня 

провоцировал», – отметил Кадыров. Су-

дья подчеркнул, что во время игры он 

просил главного арбитра Юнуса Кош-

ко показать игроку желтую карточку, 

но тот эти просьбы проигнорировал. 

Кадыров сказал, что после финально-

го свистка он подошел к Кричмару и 

ударил его сзади, а в ответ футболист 

лежа нанес арбитру несколько ударов. 

Матч молодежных составов «Терека» и 

«Амкара» (2:1) состоялся 26 апреля, но 

информация об избиении Кричмара 

появилась только 28 апреля. Футболист 

рассказал, что арбитр бил его ногами в 

бок и угрожал убийством. Видеозапись 

инцидента выложена на YouTube. На ви-

део видно, что после судьи применить к 

Кричмару насилие пытаются игроки 

«Терека». 29 апреля Федерация футбо-

ла Чеченской Республики пожизненно 

отстранила Кадырова от судейства. 

Арбитр принес извинения Российскому 

футбольному союзу (РФС) и выразил 

мнение, что его наказание соответству-

ет его поступку. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

А
лматинский «Кайрат», вер-
нувшись с главным трофеем 
европейского клубного фут-

зала на родину, вписал свое имя в 
историю не только казахстанского 
спорта. Теперь и в «Старом Свете» 
у всех на слуху феномен казах-
станского клуба. При этом нельзя 
утверждать, что «Кайрат» был со-
всем никому не известен доселе. 
Все-таки две бронзовые награды 
Кубка УЕФА сезонов 2008/09 и 
2010/11, а также регулярные уча-
стия клуба в «Финалах четырех» 
поспособствовали интересу из-
вне к отечественному футзалу. 
Однако тбилисский триумф явил 
другую команду, с совершенно 
иным лоском и статусом, которая 
не испытала неуместного пиетета 
перед двумя безусловными фаво-
ритами турнира. Конечно, нельзя 
выигрывать такие матчи без не-
коей доли везения. Однако это 
лишь малые составляющие побе-
ды. «Кайрат» выиграл в другом, в 
первую очередь показав высокую 
концентрацию и умение держать 
удар, а также в хладнокровии. Осо-
бенно это проявилось в поедин-
ке с «Барселоной», где пришлось 
отыгрываться. Не менее сложно 
пришлось и во встрече с «Динамо», 
где алмаатинцы, обеспечив себе 
солидную разницу, с переменным 
успехом справлялись с наскока-
ми разъяренного соперника и в 
итоге заслуженно победили. При 
этом о тотальном превосходстве 
россиян говорить не приходится. 
Будь игроки «Кайрата» точнее в 
контратаках, и «динамовские» по-
пытки сравнять счет в этом случае 
превратились бы в бесполезное 
занятие.  Благо, футзальный бог в 
воскресный вечер был на стороне 
«Кайрата». 

Сама «Барса» не страшна
Когда по итогам жеребьевки в со-
перники «Кайрату» выпала «Бар-
селона», впору было ссылаться на 
неблагосклонность судьбы. Вкупе 
с пертурбациями на тренерском 
мостике «Кайрата», когда вместо 
сеньора Барбозы команду принял 
молодой Какау, тревожные ощуще-
ния только усиливались. Как вы-
яснилось позже, подобные обстоя-
тельства пошли во благо команде. 

Встреча с «Барселоной» стала 
откровением, наверное, для всех, 
прежде всего, для самих кайратов-
цев. Первые минуты встречи с ис-
панским грандом показали, что бо-
яться такого соперника не стоит. Да 
и в преддверии турнира президент 
клуба Кайрат Оразбеков оценил 
шансы «Кайрата» и «Барселоны»  на 
выход в финал как 50 на 50. Уже на 
3-й минуте «Барселона» оказалась 
обескуражена после гола Фумасы. 
Правда, испанский гранд быстро 
отыгрался, когда на 8-й минуте 
цели достиг удар Лина – 1:1. Но не 
прошло и минуты, как «Кайрат» 
вновь вытащил козырь из рукава в 
лице все того же Фумасы. Поведя в 
счете, алматинцы не стали жаться 
к своим воротам, а продолжили ис-
кать счастья впереди, что, к сожале-
нию, не привело к чему-то продук-
тивному в атаке. Зато «Барселона» 
на 16-й минуте забила. И сделали 
это испанцы после розыгрыша 
мяча с аута и точного удара Торра-
са. О том, что «сине-гранатовые» 
сильны при стандартах сеньор Ка-
кау говорил еще в Алматы. 

В начале второго тайма «Барсе-
лона» вовсе вышла вперед благо-
даря игроку по фамилии Вильде 
– 3:2. Но это не сломило «Кайрат», 
скорее наоборот отставание в счете 
подстегнуло алматинцев. На 25-й 
минуте Алешандре Мораэс сделал 
счет равным – 3:3. За 4 минуты до 

конца Лео забил четвертый мяч в 
ворота «Барселоны». Теперь ката-
лонцам необходим был гол, иначе 
они попросту рисковали остаться 
без финала. Для этого рулевой ис-
панцев Марк Кармона снял с игры 
вратаря и выпустил дополнитель-
ного полевого игрока с функциями 
голкипера. Этот, безусловно, риско-
ванный шаг не принес «Барселоне» 
пользы. В одном из эпизодов Фума-
са – бывший игрок «Иберия Стар» 
и любимец тбилисской публики 
вновь продемонстрировал феноме-
нальное голевое чутье, перехватив 
мяч и отправив его со своей по-
ловины в пустые ворота «Барсело-
ны». До конца оставалось полторы 
минуты. Правда, это было не все, 
за две секунды до завершения по-
единка игрок «сине-гранатовых» 
Фернандао красивейшим ударом 
через себя установил окончатель-
ный счет в матче – 5:4, и «Кайрат» 
в финале. Во втором полуфиналь-
ном матче московское «Динамо» 
одолело грузинский клуб «Иберия 
Стар» со счетом 5:2. Это означало, 
что в матче за 3-е место сойдутся 
испанский и грузинский клубы. В 
этом противостоянии победу одер-
жала раздосадованная «Барсело-
на» – 4:1.

Посчитались с «Динамо»
«Кайрат» и «Динамо» имеют насы-
щенную историю личных встреч, 
каждая из которой в той или иной 
степени становилась определяю-
щей для обоих клубов. Достаточно 
вспомнить матч за «бронзу» в «Фи-
нале четырех» Кубка УЕФА 2008/09 
в Екатеринбурге, когда алматинцы 
с минимальным счетом одолели 
«Динамо». Или элитный раунд про-
шлого сезона в Москве, где «Дина-
мо» на последних секундах вырвало 
у «Кайрата» ничью и сумело выйти 
в финальную часть турнира, где в 

решающем матче уступило «Бар-
селоне». А в сезоне 2005/06, когда 
турнир игрался по старой системе 
«с разъездами», «Кайрат» уступил 
«Динамо» без шансов – 0:3 в Алма-
ты и 2:5 в Москве. Стоит отметить, 
что российский клуб, если считать 
участие в финальном матче в Тби-
лиси, является завсегдатаем реша-
ющих поединков Кубка УЕФА. Все-
го их на счету «Динамо» 5. И только 
одна встреча оказалась для росси-
ян удачной. В сезоне 2006/07 «Ди-
намо» в Мурсии обыграло испан-
ский клуб «Бумеранг Интервью» со 
счетом 2:1. В остальных финалах, 
включая встречу с «Кайратом», рос-
сияне не побеждали. В отчетной 
встрече первый тайм завершился 
со счетом 1:1, после автогола вра-
таря «Динамо» Алексея Попова и 
точного удара игрока российской 
команды Сергея Сергеева.

Во втором тайме финальной 
встречи «Кайрат» просто нивели-
ровал равенство с «Динамо» тремя 
голами подряд. Отличились Лео 
Сантана (23-я минута), Фумаса 
(29-я) и вратарь Игита, который 
забил гол в пустые ворота соперни-
ков на 33-й минуте. А уже на 36-й 
минуте Игита, выбивая мяч от 
своих ворот, попал в Сирило, после 
чего снаряд оказался в сетке – 4:2. 
А на 37-й минуте произошел рико-
шет, в результате чего счет стал 4:3. 
Перед этими эпизодами игроки 
«Динамо» спасали свои ворота от 
неминуемого гола. А за «Кайрат» 
несколько раз сыграл каркас ворот. 
К счастью для алмаатинцев, счет 
остался неизменным. Под гулкие 
овации тбилисского дворца спорта 
алматинцы впервые в своей исто-
рии совершили круг почета с пре-
стижным трофеем. Помимо всего 
прочего, Фумаса с четырьмя гола-
ми стал лучшим бомбардиром «Фи-
нала четырех».

Победная песня «Кайрата»

О
дним из самых ярких пред-
ставителей клубов нового 
поколения является «Рома», 

которая еще два года назад (когда 
ее покупала американская группа 
инвесторов) довольствовалась офи-
циальным сайтом на fl ash и не име-
ла ни онлайн-магазина, ни страниц 
в социальных сетях, ни мобильных 
приложений с играми. Несмотря 
на медленный старт, итальянский 
клуб ныне едва ли не активнее всех 
использует «Фейсбук» и «Твиттер», 
стремясь заработать на каждом 
своем болельщике.

«На момент покупки «Ромы» 
американцами у клуба был самый 
непривлекательный с точки зре-
ния рынка бренд в мире», – говорит 
директор «Ромы» по цифровым тех-
нологиям Шергул Аршад, работав-
ший до этого в интернет-магазине 
Amazon и издательстве Time Inc.

По его словам, «Рома» должна ка-
питализировать 30 млн туристов, 
которые посещают столицу Италии 
каждый год. «Вместо этого клуб со-
средотачивался лишь на фанатах, 
которые живут в пределах города», 
– объясняет Шергул Аршад.

Делая акцент на социальных ме-
диа и цифровых технологиях в це-
лом, «Рома» поставила задачу – до-
стучаться до болельщиков по всему 
миру и увеличить степень узнавае-
мости своего бренда. «Социальные 
медиа открывают возможности для 
международной коммуникации, 
чего прежде не существовало», – 
говорит Аршад.

Но мировой футбольный рынок 
уже насыщен многими другими 
европейскими клубами, которые 
стремятся нарастить свою фанат-
скую базу, особенно в Азии и Се-
верной Америке. Аршад признал-
ся, что когда полтора года назад 
вступил в свою должность, «Рома» 
заметно отставала от английских 
клубов, в частности от «Ливерпу-
ля», у которого на тот момент име-
лась стратегия по цифровым техно-
логиям на 10 лет вперед.

«Рома» разработала свою стра-
тегию по развитию e-commerce и 
социальных медиа, что, по словам 
Аршада, также помогло увеличить 
популярность звездных футболи-
стов клуба, многие из которых име-
ют аккаунты в «Твиттере». «Рома» 
сейчас одна из самых быстрора-
стущих команд в «Твиттере», на-

бирающая фолловеров динамич-
нее, чем «Селтик» или «Бавария», 
– говорит он. – У клуба есть ядро из 
нескольких десятков болельщиков, 
которые пишут большое количе-
ство информации и новостей о клу-
бе. Мы следим за этими фанатами 
и ретвитим их сообщения. Болель-
щики это очень ценят».

За первые шесть месяцев при-
сутствия на «Фейсбуке» официаль-
ный аккаунт «Ромы» имел около 1 
млн подписчиков. Сейчас эта циф-
ра приближается к 1,5 млн. По мне-
нию Аршада, для клуба было важно 
задать правильный тон общения, 
избежав излишнего официоза. 
«Наш основной принцип заключа-
ется в том, что на нашей страничке 
на «Фейсбуке» фаны могут как ра-
доваться успехам, так и выражать 
недовольство неудачами команды. 
В противном случае они просто 
найдут другое место», – считает 
он.

Кроме того, «Рома» использует 
такие платформы, как Youtube и 
Pinterest. Выбор последней может 
показаться странным, поскольку 
там превалирует женская аудито-
рия, а сама площадка, по словам 
Аршада, является «покупатель-
ским сообществом». «Для нас это 
возможность обратиться к женской 
аудитории, что вполне соответству-

ет нашему подходу в коммерческой 
деятельности», – объясняет он.

Наладив за короткое время все 
каналы связи с болельщиками, 
«Роме» было необходимо предоста-
вить доступ к базе фанатов своим 
коммерческим партнерам. Аршад 
считает, что именно активная ра-
бота с социальными медиа помогла 
клубу заключить 10-летний кон-
тракт с компанией Nike, которая 
станет техническим спонсором ко-
манды с сезона-2014/2015. Кроме 
того, он выделяет партнерство с 
американской компанией «Дис-
ней», которая предоставила свой 
комплекс во Флориде для зимних 
сборов римской команды. «Эти 
бренды заинтересованы в рекламе 
на наших площадках и достижении 
тех 30 млн людей, которые ежегодно 
посещают Рим», – говорит Аршад.

Цифровые технологии только 
увеличивают интерес к клубу и 
помогают ему интернационали-
зироваться, полагает Джулиано 
Джорджетти, глава департамента 
«Милана» по веб-разработкам и но-
вым медиа. «Милан» не только раз-
вивает официальный сайт и разра-
батывает мобильные приложения, 
но и активно использует социаль-
ные сети: помимо «Фейсбука» и 
«Твиттера» у клуба есть аккаунты 
на Youtube, Google+ и Flickr.

Если в январе 2012 года у «Ми-
лана» было 300 тыс. фолловеров, 
то сейчас их миллион. «Мы пишем 
сообщения на нескольких языках, 
и это помогает нам обращаться 
напрямую к иностранным болель-
щикам, – говорит Джорджетти. – 
Все наши твиты на итальянском и 
английском, но есть определенный 
контент на других языках, который 
интересен в том числе в плане мар-
кетинга».

По его словам, более 70% фолло-
веров «Твиттера» «Милана» живут 
не в Италии. Страница на «Фейс-
буке» с 15 млн подписчиков также 
больше интересна за границей.

Три главных способа монетиза-
ции болельщиков «Милана» в со-
циальных медиа – это спонсорство, 
e-commerce, включая мерчендайзинг 
и билеты, а также продажа прав.

Каждая социальная сеть имеет 
свое предназначение, уверяет Джор-
джетти. Google+ «Милан» исполь-
зует для продвижения клуба в по-
исковых запросах Google, а Youtube 
помогает решать задачи по рекламе.

«Наша аудитория обладает 
страстью – и спонсоры хотят быть 
вовлечены в это. Так мы можем за-
рабатывать больше денег», – подво-
дит итог Аршад.

championat.ru

Футбол уходит в Сеть
Как «Рома» и «Милан» работают с социальными медиа
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З
а последние лет 20 понятие «офисное пространство» сильно изме-
нилось, но то, что должно произойти буквально в ближайшие не-
сколько лет, кардинально поменяет представления о том, как должен 

выглядеть современный офис. Он становится мобильным. Развитие тех-
нологий дает людям возможность работать более гибко, то есть выраже-
ние «Работа – это не то, куда ты ходишь, а то, что ты делаешь» актуально 
как никогда. Wi-Fi, WiMax, миниатюрность и мобильность электронных 
устройств не только содействуют функционированию офисного персона-
ла вне стен офиса, но и позволяют сотрудникам в режиме реального вре-
мени участвовать во всех обсуждениях из любой точки страны и мира. 
Мы не привязаны к месту – это плюс, но мы не привязаны и к персоналу 
– это минус.

Концепция «офисное пространство» все сильнее нивелируется. Осо-
бенности ведения деловой деятельности в современном мире размыва-
ют границы между домашним комфортом и производственной функ-
циональностью. Запросы предпринимателей, желания работников и 
предложения дизайнеров – все это находит свое выражение в специали-
зированных выставках.

Из истории офиса

Говоришь – «работа», думаешь – «временно». Все стало текучим и непред-
сказуемым – занятость, условия работы, финансы и… пространство. Се-
годня редкость видеть постройку монументальных зданий, таких как, 
например, «Chrysler Building» 1930 года, в 77 этажей и 111 000 кв. м офи-
сов. Имидж компании трансформируется из количества в качество и на 
первый план выходит дизайн интерьера. Достаточно посмотреть на креа-
тивные офисы Google, Facebook и др., предлагающие наивный и игривый 
стиль с горками, гамаками и настольным футболом внутри офиса. Лофты 
огромных промышленных площадей становятся идеальными «коробками 
для наполнения», которые можно менять согласно потребностям и веяни-
ям каждый раз, как тебе захочется. Но все же, тенденции сегодняшнего 
дня – «вещь в себе». Например, офисы Apple напоминают небольшой «иде-
альный город», внешняя часть которого видна всем «непосвященным», а 
вот для «своих» есть секретная внутренняя зона.

Технологичность и миниатюрность прогресса освобождают нам про-
странство, забитое прежде громоздкими столами, мониторами и шнура-
ми, избавляя от привязанности к одной точке и давая возможность сво-
бодно перемещаться как по офису, так и вне его, но имея при этом свой 
уголок для сосредоточивания.

Salone internazionale del mobile 2013

Миланский мебельный салон, проходящий каждую весну в промышлен-
ной столице Италии, – самая важная европейская выставка мебельной 
индустрии, именно здесь определяются тенденции, именно здесь можно 
увидеть необычный дизайн и поделиться нестандартными решениями. 
Сюда стремятся ведущие компании мировой мебельной индустрии и ди-
зайна интерьеров. «Salone internazionale del mobile» открылся в 1961 году, 
собрав 328 экспонентов и около 12 000 посетителей. В то время еще никто 
не предполагал, что эти показатели возрастут почти в 10 раз.

В этом году с 9 по 14 апреля с рекордным успехом прошла уже 52-ая вы-
ставка. Основная тема – «Мир, в котором нам жить», в связи с чем многие 
предприятия представили тенденции домашней обстановки ближайше-
го будущего. В центре Fiera RHO, на площади около 200 тыс. кв. м, в эти 
дни было зарегистрировано 324093 посетителя, из которых 285698 пред-
ставляли мебельный сектор. В выставке приняли участие представители 
160 стран, что составляет 68% от общего количества участников.

Образцы своей продукции представили свыше 2500 итальянских и 
иностранных мебельных предприятий. Сама выставка была поделена 
на несколько секций: Международный салон мебели, Международный 
салон предметов домашней обстановки, Салон-спутник домашнего осве-
щения и биеннале «Euroluce», Международный салон светильников, Са-
лон офисной мебели.

Одним из современных мебельных направлений стал дом-офис. Име-
нитые дизайнеры и производители в рамках проекта «Офис, где можно 
жить» предложили свои сценарии комфортной обстановки рабочего 
офиса, настраивающие на творчество и вдохновение. Итак…

Ханс Ленсвелт, владелец голландской компании Lensvelt, 
с теорией – сделать офис «веселым»

Сначала фабрика, основанная еще его отцом, специализировалась на про-
изводстве кресел для парикмахерских. Сейчас же выпускает мебель для 
офиса и контрактного сектора. Яркий, инновационный дизайн моделей 
призван вдохновлять людей в течение трудового дня. В ассортименте ком-
пании представлены не только длинные столы с кабель-менеджментом 

для коллективного творчества, но и уединенные рабочие места в виде 
просторных кабин для тех, кто хочет сконцентрироваться и не быть ча-
стью группы. Это его любимая вещь. «Каждый современный офис должен 
иметь хотя бы пару таких капсул – это его только улучшит», – утверждает 
Ханс Ленсвелт.

«Офисы, в таком виде, в каком они были раньше – уже не существуют. 
Сейчас это нечто больше, это еще и место для встреч! Если вначале мы де-
лали для офисов только столы, стулья и шкафы, то теперь всё изменилось 
– мы больше занимаемся диванами и шифоньерами, делая офисы больше 
похожими на отели. И потом – сидеть на собрании вокруг одного стола – 
это же скучно! Народ желает совещаться стоя, в более активной форме. Да 
и к тому же, офисы перестают быть скучными, если там есть хотя бы один 
объект дизайнерской мебели».

Компания знаменита своей линией BLUE кислотно-синего цвета. «Мы вы-
брали его совершенно случайно, но люди восприняли это на «Ура!» и даже 
наделили  какими-то мистическими свойствами. Никогда не знаешь, чем 
может закончиться дизайнерская мысль, – говорит Ханс Ленсвелт, указы-
вая на письменный стол, начиненный цветными пластиковыми ящиками 
разного размера, – но людям это нравится».

Марио Беллини, итальянский архитектор и дизайнер, 
с идеей эпохи Возрождения – антропоцентризма

Лауреат 8 премий «Золотого циркуля» – одной из самых престижных на-
град за выдающийся вклад в развитие дизайна от Ассоциации промыш-
ленного дизайна, пропагандирующей вопросы промышленного дизайна. 
25 произведений Марио выставлены в Музее современного искусства в 
Нью-Йорке. Один из последних его проектов – крыша секции исламского 
искусства в Лувре, сделанная из стали и стекла, весом около 150 тонн, она 
парит в воздухе, словно развевающийся на ветру кусок парчи.

В сфере офисного дизайна он проектировал все – от калькуляторов «Оли-
ветти» до контор «Дойче Банка» во Франкфурте. В начале своей карьеры 
во время переходного этапа от электромеханических машин к электрон-
ным был представлен фирме «Оливетти» с заказом перепроектирования 
печатных машин. Затем родился первый тип компьютера с эргономич-
ным дизайном «Olivetti PROGRAMMA 101». А несколькими годами позже 
он получил предложение от Стива Джобса создать дизайн компьютеров 
для его, только что родившейся, компании. Но Беллини из-за эксклюзив-
ного контракта с «Оливетти» вынужден был отказать Джобсу. В 1973 году 
Марио получает заказ на новый дизайн калькулятора. Отвечая поставлен-
ной задаче – «предмет должен быть приятным и новым», он проектирует 
полностью резиновый корпус калькулятора.

«Офис сегодня необходимо делать как продолжение места обитания. 
Человек должен быть в центре – это самая важная часть офиса!» – рас-
суждает Марио Беллини.

Жан Нувель, французский архитектор, 
с концепцией «mixcitè» и девизом «перемены»

Лауреат Притцкеровской премии 2008 года, аналога Нобелевской премии 
в области архитектуры, он автор многочисленных проектов – оперного 
театра в Лионе, торгового центра «Евралилль» в Лилле, Galeries Lafayette 
в Берлине, культурно-общественного центра в Люцерне, а также выста-
вочного комплекса «Монолит», плававшего по озеру Муртензее во время 
выставки «EXPO-2002». К недавним проектам Нувеля относятся башня 
Агбар в Барселоне, реконструкция Музея королевы Софии в Мадриде и 
музей Гуггенхайма в Токио.

«Я архитектор, который занят дизайном. Потому что это нормально, 
когда ты проектируешь пространство – ты же его и наполняешь», – гово-
рит о себе Жан. Ему нравится трансформировать бывшие промышлен-
ные районы, порты, фабричные склады и периферию в жилые зоны. «Мы 
проводим все больше времени в офисах, чем дома. Именно поэтому для 
меня работать это значит жить. Но проблема не в трансформации офиса, 
проблема в трансформации жизни сотрудников. Есть ли удовольствие 
жить, работая? Как надо организовать пространство, где ты находишься 
годами? Как чувствовать себя там, как дома?» – задается вопросами Ну-
вель. «Обычная схема проектирования офиса, когда пространство делит-
ся на зоны, просто копируясь (за исключением кабинета руководителя, 
отличающегося размерами и стоимостью), неприемлема ни в психологи-
ческом плане, ни в человеческом. Необходимо перестраивать концепцию 
– офис должен быть таким же важным, как и ваш дом».

Одна из самых сильных идей сегодняшнего дня – «mixcitè», когда в 
одном здании есть и магазины, и офисы, и жилье. Город в городе, проек-
тирующийся сам по себе. Большие промышленные площади оптимально 
подходят для офисов, в отличие от специально спроектированных город-
ских зданий с офисами-конурами, потому что в них есть возможность 
иметь пространства более высокие, длинные и просторные, модулируя 
их под свои потребности.

«Кризис заставляет подолгу пустовать многочисленные офисные ком-
плексы, изначально спроектированные исключительно под офисы. Надо 
использовать эти пространства, трансформируя их в жилые. Это будет 
гораздо привлекательнее «бюджетных» жилых зданий. Перемены и му-
тация – вот девиз сегодняшнего времени!» – восклицает Жан Нувель.

«Купив квартиру в одном из парижских домов с внутренним двориком, 
и постепенно выкупая соседние площади – мы создали дом-бюро-мутант, 
с очаровательным атриумом и помещениями, не похожими друг на дру-
га. Лично мне никогда не нравилось иметь офис. Сидеть, уткнувшись в 
стол, ожидая кого-то – для меня пытка! Куда интереснее ходить от стола 
к столу, общаясь и вдохновляясь!»

Патрик Шумахер, инженер, доктор философии, 
член Регистрационного совета архитекторов 
королевского института британских архитекторов

Являясь представителем «параметризма» – нового «глубокого стиля вну-
три авангардистской архитектуры», в своих последних работах большое 
внимание уделяет идее дизайна как средству коммуникации. «Вся наша 
жизнь – общение. Работа – это тоже общение. И офисы сейчас это не кле-
тушка со столами. Интереснее создавать атриумы, с разными уровнями, 
соединенными между собой. Событийность, возможность участия и 
общение на 360 градусов, несмотря на нашу привязанность к социаль-
ным сетям. Вот девиз нашего времени», – убежден Патрик Шумахер.

Но как человечество проделало путь от компактных секретеров к 
большим современным агорам? В конце XIX века, когда был изобретен 
лифт, рождаются первые офисные здания, привязанные к фабрикам и 
заводам. В 1903 году появляется понятие «белые воротнички» – для обо-
значения клерков, больше похожих на армию школьников, размещенных 
за маленькими партами в огромном спортзале, с нулевым личным про-
странством и максимумом контроля.

Эволюция офиса: дизайн 
и организация пространства
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НАШИ В КАТАРЕ

На минувших выходных единственный 

экипаж команды Astana завершил третий 

этап Кубка мира по ралли-рейдам Sealine 

Cross Country Rally на четвертом месте. Ожи-

даемая схватка Жан-Луи Шлессера с Нассе-

ром Аль-Аттия так и не состоялась, так как у 

катарца в первые два дня были технические 

проблемы с новой багги, после которых он 

принял решение досрочно завершить гонку. 

Таким образом, в главных соперниках «лиса» 

остался Кшиштоф Холовчиц на Mini и пилот 

Overdrive Нунсио Каффаро. Лидер команды 

Overdrive – экипаж Рейналдо Варела, считаю-

щийся одним из фаворитов гонки, после не-

удачного прыжка с дюны выбыл из соревно-

вания: пилот и штурман получили переломы 

позвоночника. Наши в Катар приехали одним 

экипажем. Выступали казахстанцы Айдын 

Рахимбаев и Владимир Демьяненко на авто-

мобиле Toyota Hilux, подготовленном по T1 

категории. Не обошли трудности Айдына Ра-

химбаева: на втором этапе он сбился с марш-

рута и пропустил контрольную точку. В итоге 

заработал 30 штрафных минут. Победителем 

Sealine Cross Country Rally стал легендарный 

Шлессер, опыт и мастерство которого позво-

лили ему финишировать с хорошим преиму-

ществом. Вторым гонку закончил Кшиштоф 

Холовчиц (+ 31 минута 18 секунд), «бронза» 

досталась Нунсио Каффаро (+1 час 19 минут). 

У Айдына Рахимбаева (+ 1 час 35 минут) на 

новой машине – 4-е место в абсолютном заче-

те! Это первый казахстанский экипаж внедо-

рожника, достигший столь высокого резуль-

тата на этапе Кубка мира.

TOYOTA 
ПРЕДСТАВИЛА 
ОБНОВЛЕННЫЙ 
4RUNNER

В год тридцатилетия модели Toyota пред-

лагает покупателям из США полностью 

переосмысленную внешность популярного 

рамного внедорожника. Toyota 4Runner по-

прежнему держит марку настоящего «про-

ходимца», не желая становиться одним из 

многочисленных паркетников. Внешность 

автомобиля стала агрессивнее за счет нового 

переднего бампера, переработанной решет-

ки радиатора, которые дополняются новой 

формой фар. Как и ранее, новинка оснащена 

мощным четырехлитровым V-образным дви-

гателем VVT-i мощностью 270 лошадиных 

сил с 278 Нм крутящего момента, комплек-

туемым автоматической коробкой переклю-

чения передач ECT-i. 4Runner будет предла-

гаться в трех комплектациях, включая SR5, 

Limited и внедорожную модификацию Trail. 

Модель будет доступна в двух вариантах 

привода: 4x2 и 4x4. Обновления коснулись 

и салона. Доработан интерьер, и теперь вер-

сии SR5 и Trail доступны с тканевой обивкой 

сидений бежевого, черного и серого цвета, а 

Limited предполагает отделку кресел в беже-

вом, черном или новом цвете красного дере-

ва. Toyota 4Runner будет доступен в 8 цветах 

кузова, включая четыре новых цветовых схе-

мы: белый Super White, черный Attitude Black 

Metallic, красный Barcelona Red Metallic и си-

ний Nautical Blue Metallic. Все версии внедо-

рожника оснащены восемью стандартными 

подушками безопасности, включая перед-

ние, боковые и коленные подушки для води-

теля и переднего пассажира, а также боковые 

подушки для пассажиров второго и третьего 

ряда. Кроме того, автомобиль оборудован 

камерой заднего вида, системами курсовой 

устойчивости (VSC) и контроля тяги (TRAC), 

ABS с электронной системой распределения 

тормозных усилий и т.д. Все 4Runner 2014 

года имеют активные подголовники для во-

дителя и пассажира, а также трехточечные 

ремни безопасности для всех сидений.

В КАЗАХСТАНЕ 
ВЕЛОСИПЕДЫ 
ВОРУЮТ ЧАЩЕ, 
ЧЕМ АВТОМОБИЛИ

В 2012 году в республике украли 861 ав-

томобиль и 3369 велосипедов. По данным 

Комитета по правовой статистике Генераль-

ной прокуратуры Казахстана, в 2012 году в 

республике украли 861 автомобиль, а в пер-

вом квартале 2013 года совершено 158 угонов 

автомобилей. При этом за период с 2008 по 

2012 год было совершено 3544 угона автомо-

билей. Больше всего имущество автомобили-

стов пострадало в Карагандинской, Южно-

Казахстанской, Павлодарской областях и в 

Алматы и Астане. Отметим, что в столице и 

Акмолинской области раскрываемость ав-

тоугонов за год удвоилась. В 2012 году было 

раскрыто 100 процентов преступлений в Ак-

молинской области и 84,2 процента в Астане. 

При этом лучшие показатели приходятся на 

Западно-Казахстанскую область – за пять 

лет с 2008 по 2012 год здесь совершено всего 

20 преступлений, 13 из них уже раскрыты. 

Цифры по угонам двухколесного транспорта 

такие: в 2012 году в республике украли 3369 

велосипедов, 839 из которых – в Алматы. За 

первый квартал нынешнего года было заре-

гистрировано 210 краж двухколесного транс-

порта. Самыми опасными регионами в 2012 

году для имущества велосипедистов были 

Алматы, Астана, Костанайская, Западно-

Казахстанская и Алматинская области. 
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// АВТОМОБИЛИ

Оксана Ходаева

В 
Казахстане начались продажи Toyota 
RAV4 2013 года. Четвертое поколение 
компактного японского кроссовера 

доступно на рынке в четырех комплек-
тациях, с девятью цветовыми окрасами 
кузова и с двумя вариантами силовых 
агрегатов. Цена автомобиля начинается 
от $38200.

RAV4 был популярен всегда. Впервые 
его явили общественности в 1994 году. По 
сути, он был основоположником сегмента 
компактных SUV. Однако первоначально 
производитель позиционировал его как 
молодежный автомобиль для активного 
отдыха с постоянным полным приводом, 
что, собственно, отражено в названии 
– аббревиатура RAV расшифровывается 
как Recreation Active Vehicle, а цифра «4» 
означает привод на все колеса, которыми 
автомобиль касается дорожного полотна. 
Но название, как вы понимаете, не самое 
главное – модель настолько пришлась по 
вкусу автовладельцам, причем не только 
молодежного возраста, что разошлась за 
годы производства по 150 странам тира-
жом более 4,5 млн. Четвертая генерация 
тоже без внимания не останется – на мой 
взгляд, ее ждет более головокружитель-
ный успех, чем имели ее предшественни-
ки. Причин тому множество, так что начи-
найте загибать «пальчики».

Во-первых, автомобиль кардинально 
изменился внешне. Он выглядит ярко, 
слегка агрессивно, чуток гламурно и по-
спортивному подтянут. Резкие грани, 
мускулистые плечи, ниспадающая линия 
крыши, заканчивающаяся спойлером. 
Модель получила новую фальшрешет-
ку радиатора, верхняя часть которой, 
органично сплетаясь с блоками фар, на-
поминает игривую улыбку. Сами фары 
включают светодиодные ходовые огни и 
выглядят весьма эффектно. Нижняя часть 
решетки радиатора, интегрированная в 
бампер, имеет трапециевидную форму 
и добавляет в облик нотку агрессии. Не 
менее броско смотрятся и задние блоки 
фар – их замысловатая геометрическая 
форма довольно удачно вписывается в 
общий дизайн модели. Венчают карти-
ну 17-дюймовые легкосплавные диски 
и отсутствие запаски на пятой двери. О, 
да, мы этого дождались – у нового RAV4 
дверь багажного отделения не распаш-
ная, она открывается вверх, а в топовых 

комплектациях даже имеет электропри-
вод с памятью.

Что касается размеров, то компактный 
SUV от Toyota стал длиннее (на 205 мм), 
шире (на 30 мм), ниже (на 30 мм) и при 
этом сохранил прежнюю колесную базу 
(2660 мм).

В салоне вы тоже не найдете ничего зна-
комого. Уровень отделки стал гораздо бо-
гаче: тактильно приятный пластик, кожа, 
фактурные вставки под карбон, спортив-
ный профиль кресел. Особенно шикарно 
смотрится новая подсветка приборов цве-
та Clear Blue.

Передняя панель теперь асимметрична 
и выглядит более изысканно. Центральное 
место на ней занимает сенсорный экран 
мультимедийной системы Toyota Toch с ка-
мерой заднего вида, который в зависимо-
сти от комплектации может быть 6,1 либо 
7 дюймов в диагонали. Под ним – тумблеры 
управления климатической установкой, 
а над ним – электронные часы и инфоуча-
сток бортового компьютера, отображаю-
щий часть активных и неактивных систем 
машины. Последних же в новом RAV4 пре-

достаточно: система помощи при спуске 
по склону, система помощи при старте на 
подъеме, система динамического управ-
ления, система курсовой устойчивости 
и, конечно же, уже такие привычные нам 
антиблокировочная система, антипро-
буксовочная система, система экстренно-
го торможения и система распределения 
тормозного усилия. На самом деле у чет-
вертого поколения японского кроссовера 
их больше – есть еще система оповещения 
о смене полосы движения и система мо-
ниторинга слепых зон, но ввиду неакту-
альности их на наших дорогах, модели, 
ориентированные на наш регион, ими 
комплектоваться не будут. Как, впрочем, и 
навигацией – по-прежнему нет карт нашей 
страны. Зато новый RAV4 получил систему 
автоматического переключения дальнего 
света на ближний, электрохроматическое 
зеркало заднего вида с антибликовым по-
крытием, подогрев сидений, обогрев зер-
кал, корректор угла наклона фар и систему 
сопроводительного освещения Follow me 
home (это когда машина провожает вас све-
том фар до дверей дома).

В салоне довольно просторно и устро-
иться как за рулем, так и на других крес-
лах проблем не составляет. Передние 
кресла получили чуть более длинные 
спинку и подушку, а также развитую 
боковую поддержку. А за счет того, что 
сами спинки передних сидений сделали 
тоньше, пространство у ног задних пас-
сажиров увеличилось: расстояние между 
передними и задними сиденьями равня-
ется 970 мм – это лучший показатель в 
классе!

Что касается багажного отделения, то 
его объем составляет 1087 литров, а если 
сложить задний ряд, то можно получить 
все 2075. Погрузочная высота багажника 
довольно низкая, но пол не получается 
идеально ровным, так как под ним спря-
тана запаска – вещь на наших просторах 
и «перелатанных» дорогах, согласитесь, 
весьма не лишняя.

Да, кстати, в отделке интерьера теперь 
доступен новый цвет – терракота. А семи-
местные версии больше выпускать не бу-
дут.

В конструктивном плане RAV4 2013 
года – это по-прежнему стойки McPcerson 
спереди и двойные поперечные рычаги 
сзади. Инженеры лишь слегка скорректи-
ровали настройки – дабы сделать шасси 
более жестким и научить его более плавно 
проходить выбоины, была изменена жест-
кость пружин, а диаметр стабилизаторов 
увеличили.

Модернизировали и систему полного 
привода. RAV4, как прежде, по умолча-
нию переднеприводной, полный привод 
подключается лишь при необходимости, 
однако, в отличие от предшественника, 
крутящий момент перекидывается назад 
не только, когда колеса начинают про-
скальзывать, но и если электроника заме-
тит, к примеру, недостаточную реакцию 
автомобиля на поворот руля. К тому же 
на выбор водителю предлагается теперь 
три режима передвижения – Auto, Sport 
и Lock. Первый считается экономичным, 
второй – драйверским, третий же позво-
ляет блокировать распределение крутя-
щего момента по осям в соотношении 50 
на 50 и предназначен для езды по бездо-
рожью на скорости до 40 км/ч – как толь-
ко стрелка спидометра поднимется выше, 
система автоматически переключится в 
режим Auto.

Двигателя, как упоминалось выше, на 
нашем рынке доступно два. 2,0-литровый 
мощностью 151 л.с. и 180-сильный объе-
мом 2,5 литра. Оба бензиновые. Первый 
работает в паре с вариатором Multidrive S, 
второй – с 6-диапазонной автоматической 
трансмиссией Super ECT. Пока что постав-
ляться в наш регион будут модификации 
исключительно с полным приводом. Вер-
сии с механической КПП из-за низкого 
спроса тоже завозиться не будут.

Максимальная скорость нового крос-
совера – 180 км/ч, а расход в смешанном 
режиме у версии с двигателем 2,5 литра в 
режиме Auto – 9 литров.

Я «милого» узнаю 
по «улыбке»…
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